
 सिलती

 id  t

 23
 कब

 ह

 १४  १९५४

 iw  सेस

 A

 छ  न SEPA

 जुड़े

 ि  et

 न

 दि

 151
 ह

 ..  ह
 =

 >
 सभी

 छठा  dd  QD.

 ELEVA  ननद

 fs  fits
 न्

 ies
 Be

 किनारा

 भाग  -प्रश्न  उत्तर



 संसदीय वाद  विवाद

 [TTA
 धौर  उतर  )

 शासकीय  gu

 ३९१  २३९२

 (  raid  कार  के  पास  भेजने  के  लिये  लिखा  है  ।  विभिन्न

 लोक  सरकारों  से  प्राप्त  हुए  विवरणों  से  पता

 चलता  है  कि  वे  चरागे  बढ़  रही  हैं  ।  योजना
 १४  १९५४

 में  ४०  लाख  रुपयों  की  एक  राशि  इंस
 सभा  दो  बजे  समवेत  |  हुई

 जन
 से

 पृथक्  रखी  गई  है  ।

 महोदय  पीठासीन
 श्री  झूलन  सिन्हा  क्या  सरकार  के

 Tet  के  मौखिक  उत्तर  पास  इस  विषय  में  एकरूपता  लाने  के  लिये

 कोई  प्रस्ताव  है  ?
 सहकारी  खेती

 क्या
 श्री  एम०  ato  कृष्ण प्पा  :  भूमि  सुधार

 * Qighd.  झूलन  सिन्हा  :
 की  प्रभारी  समिति  इन  सब  बातों  की

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगें  कि  गत  पांच  वर्षों  में  किन-किन  राज्यों  भाल  करती  है  ।  भूमि  की  समस्या  के  एक

 में  सहकारी  खेती  शुरू  की  गई  थ  क्या
 स्थानीय  समस्या  होने  के  कारण  हम  विशेष

 प्रतिफल  निकले  ?
 एकरूपता  की  ara  भी  नहीं  कर  सकते

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एस०
 शर  राज्य  राज्य  में  भ्रातृ  तो  रहेगा  ही  ।

 वी ०
 :  विभिन्न  राज्यों  में  सहकारी  सरदार  ए०  एस०  सहगल  :  में  जान

 खेती  की  प्रगति  बतानें  वाला  एक  विवरण  सकता  हूं  कि  किन  राज्यों  ने  सहकारी  खेती

 सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है  गुरू की  है  ?

 ¢;  अनुबन्ध  संख्या  १३ |  श्री  एम०  ato  कृष्ण प्पा  :  विभिन्न

 राज्यों
 की

 में  एक  बड़ी  सूची  दे  चुका  हूं
 ।

 श्री  झूलन  सिन्हा  :  विवरण  के

 सार  क्या  में  समझूं  कि  केन्द्रीय  सरकार  हिमाचल  प्रदेश  शर  त्रिपुरा  जेसे  एकाध

 राज्यों  में  सहकारी  खेती  को  प्रोत्साहन  देती  है  ?  राज्यों  को  छोड़  कर  भारत  के  पूरे

 २८  राज्यों  में  सहकारी  संस्थायें  हैं  ।  उनकी

 श्री  एम०  ato  कृष्ण प्पा  :  हम  इस
 उनका  क्षेत्र  और  भ्रन्तग्रस्त  चालू

 fagrd  को  मान  चुके  छोटी-छोटी  जोतों
 पूंजी-सभी  बातें  विवरण  में  बताई  गई  हैं  ।

 की  हानियों  को  दूर  करने  लिये  और  सक्षम

 सेठ  गोविन्द  दास  क्यो  माननीय कूप  में  खेती  करने  के  लिये  यह  एक  साधन

 स्वरूप  माना  गया  है  ।  हमने  विभिन्न  मंत्री  के  पास  कुछ  प्रदेशों  से  इस  प्रकार  की

 शिकायत  श्राई है  कि  इन  सहकारी  फार्मों  के राज्यों  को  एक  योजना  बनाकर  केन्द्रीय

 70  P.S.D.
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 नियम  इतने  कड़े  हैं  और  कठिन  हें  कि  उन  श्री  दाभी  क्या  बंबई  सरकार  श्र

 प्रदेशों  में  इन  फार्मों  का  स्थापित  होना  कठिन  केन्द्रीय  सरकार  के  बीच  कुछ  पत्र-व्यवहार

 हो  रहा  है  कौर  क्या  इन  नियमों में  कोई

 परिवर्तन होने  की  संभावना  है  ?  श्री  अलगे दान  :  कुछ  पत्र-व्यवहार  नहीं

 हुआ | अध्यक्ष  महोदय  :
 क्या  मेरी  यह

 धारणा  ठीक  है  कि  सहकारिता  राज्य  का
 खाद्यान  तथा  आदेश

 विषय  है  att  नियम  राज्य  द्वारा  बनाये

 जाते  हैं  ?
 *

 १७६०.  श्री  के०  पो०  :

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  बताने
 श्री  एम०  वी०  ऊृष्णप्पा  :  यहं

 की  कृपा  करेंगे  कि  क्यां  यह  सच  है  कि  खाद्यान्न
 राज्य-सुची  में  ara  है  ।

 तथा  १९५२

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्रगला  ।  श्री  aq  चांवल  धान  को  छोड़  अरन्य  सभी

 दाभी  ।  खाद्यान्नों  पर  लागू  नहीं  होता
 ?

 कस्बे  पत्तन  खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एम०

 *
 १७५९,  श्री  दादी  :  क्या  परिवहन

 ato  :  श्रीमान  ।  केन्द्रीय

 खाद्यान्न  भ्रनुज्ञापन  तथा  वसूली  रादेश
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 अ्रवनियंत्रित  स्थिति  में  खाद्यान्नों  पर  लागू
 क्या  यह  सच  है  कि  ara  पत्तन

 होता  जिससे  श्रांत  के  समय  सरकार
 को  विकसित  करने  की  संभावनाश्रों  की

 भंडारों  का  पिता  लंगा  सकें  Are  उनका

 जांच
 हो  रही  है  ;  ग्रहण कर सके कर  सके  ।  कुछ  राज्यों  की  छोड़

 जहां  उनके  अपने  नियंत्रण  wee  लागू क्या  इस  प्रयोजन  से  कुछ  विदेशी

 विशषज्ञ  उस  पत्तन  को  देखने  गये  तथा  होते  यह  केन्द्रीय  oa  अ्रवनियंत्रित

 गेहूं  तथा  अन्य  मोटे  अनाजों  के  विषय  में  भी
 यदि  उपयुक्त  भाग  तथा

 at  उत्तर  स्वीकारात्मक  तो  संभी  राज्यों  पर  लागू  होता  है  ।

 वर्तमान  स्थिति  क्या  है  ?  श्री  कण  पी०  सिन्हा  :  में  जान  सकता

 हूं  कि  क्या  का  व्यापार  करने  के  लिये
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 aa  भी  म्रनुज्ञप्ति  प्राप्त  करना  झ्रावश्यक  है
 ।

 अलगे दोन  )  तथा  ar

 एक  छोटा  सा  पत्तन  है  ।  हाल  में  भारत  श्री  एम०  ato  कृष्णप्पा  :  यह  वसूली

 तथा  अनुज्ञापन  आदेश  के  अनुसार  करना सरकार  के  अनुरोध  पर  संयुक्त  राष्ट्र

 firs  सहायता  प्रयास  द्वारा  भेजे  गये  दो  पड़ता है  ।  पंद्रह  मन  से  अधिक  खाद्यान्न

 विदेशी  विशेषज्ञों  ने  पानी  को  छितराकर  रखने  वाले  व्यक्तियों  को  का  व्यापारी

 इस  पत्तन  में  सुधार  करने  की  संभावनायें  समझा  जाता  है  ।  ऐसे  व्यक्तियों  से  भाषा

 की  पड़ताल  की  थी  ।  की  जाती  है  कि  वे  अनुज्ञप्ति  प्राप्त  करें  ।

 विशेषज्ञों  के  प्रतिवेदन  की  प्रति  श्री  क०  पी०  सिन्हा  :  क्या

 यधावइ्यकਂ  कार्यवाही  करने  के  लिये  संबंधित  ज्यीय  प्रतिबन्ध  अब  भी  चल  रहे  हें  शौर  यदि

 राज्य  सरकारों  को  भेज  दी  गई  है  ।  चल  रहे  तो  नियंत्रण  आदेशों  से  कमी  वाले
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 राज्यों  को  किस  रूप  में  लाभ  प्राप्त  श्री  एस०  सो०  सामन्त  :  क्या  में  माननीय

 होने
 जा

 रहा  है
 ?

 मंत्री  जी  से  जान  सकता  हूं  कि  १९४५३  कौर

 श्री  एम०  वो०  कृष्ण प्पा  नियंत्रण
 १९४५४  में  क्यों  केबिल  जालंधर  लोगों  को

 दिक्षा नहीं  दी  गई  ?
 आदेश  सभी  राज्यों  के  विषय  में  लाग  नहीं

 होता  ।  वह  केवल  श्रवनियंत्रण वाले  स्थानों  राजबहादुर  :  यह  विशेष केस  मेरे

 पर  ही  लाग  होता  है  ।  इससे  सरकार  नोटिस में  नहीं  है  ।  में  समझता  हूं  कि  जिन

 काल  में  भंडारों  का  पता  लगा  सकती  है  जिन  विषयों  की  शिक्षा  का  प्रबन्ध  कौर

 उनका  भ्र धि ग्रहण  कर  संकती  है  |  यह  व्यवस्था  इस  केन्द्र  में  है  उन  सब  में  दिक्षा

 नियंत्रण  वाले  राज्यों  में  ही  लाग  होता  है  |  दी  गई  है  ।

 जबलपुर  प्रशिक्षित  केन्द्र  श्री  एस०  ato  सामन्त  :  क्या  में  जान

 सकता  हुं  कि  नई  मशीनें  कब  yr  जायेंगी  ?

 FOR  श्री  एस०  सी ०  सामन्त

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 श्री  राज  बहादुर  :  नई  walt जैसे

 जेसे  हमको  उपलब्ध  होती  हैं  वैसे  वेसे  मंगाते

 जबलपुर में  दूरसंचार  प्रति
 रहते  हें  श्र  जैसे  जैसे  डेवेलपमेंट  होता  है

 क्षण  केन्द्र की  नई  इमारत का  निर्माण  पूरा  जेसे  टैकनिकल
 रिक्वायरमेंट

 हो  चुका है  होती  हें  वैसे  वैसे  मंगाते  हैं

 यदि  तो  इसमें कहां  तक  श्री  एस०  alo  सामन्त  :  क्या यह  बात

 प्रगति  हो  चुकी है  तथा  इसके  कब  तक  पुरे  सच  है  कि  जब  नई  मशीनें  श्री  जायेंगी  तब

 ही  जाने  की  तराशा  है
 यह  शिक्षा  केन्द्र  एशिया  में  सबसे  बड़ा  होगा  ?

 इसके  पूरे  होने  पर  कितने  at  राजबहादुर :  हमारी  श्रमिलाषा
 प्रशिक्षार्थी और  लिये  जायेंगे  ;  श्र  ऐसीं ही

 प्रशिक्षण  के  ste  क्या  क्या  श्री  मूलनिवासी
 :

 क्या  में  जान  सकता

 अतिरिक्त  विषय  सम्मिलित  किये  जायेंगे  ?
 हूं  कि  यह  सच

 है  कि  यह  एशिया  की  सबसे

 बड़ी  तथा  अपने  किस्म  की  सबसे  भ्राघधनिक
 संचार  उपमंत्री

 संस्था  होगी
 ?

 शआर  मुख्य  निर्माण कार्य  पूर्ण

 हो  चुका  है  ।  बिजली  लगाने  का  तथा  श्री  राज  बहादुर  :  mit जो  उत्तर

 at  दिया  है  उसे  में  अंग्रेजी  में  दोहरा  दं  ।
 बाहरी  काम  किया  जा  रहा  है  ।  इमारत  के

 चालू  श  में  पूरी  तरह  तैयार  हो  जाने  की
 हमारी  अभिलाषा यही  है  ।

 अ्राद्या है है  |
 ठो ०  एस०  मजपफरपर

 इस  समय  जितने  प्रशिक्षार्थी  हैं

 उनसे  २००  अधिक  |

 *  १७६२.  पंडित  to  एन०  तिवारी

 कया  र्लवं  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 निकट  भविष्य में  कोई  कौर  क्या  सरकार  को  विदित है  कि

 विषय  जोड़े  जाने  का  विचार  नहीं  ig  जफरपुर  का  अर०

 वर्तमान  पाठ्यक्रम  को  ही  आधुनिकतम  स्तर  ही० tee  कार्यालय  केवल  मुजफ्फर  के

 पर  लाया  जायेगा  ।  अतिरिक्त  किसी  mer  स्थान  ot  नौकरी
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 दफ्तरों में  कराये  गये  पंजीयन को  नहीं  उनका  विज्ञापन  करता  है  कौर  स्थानों  के
 नोटिसों  की  एक  प्रतिलिपि  ag  सम्बन्धित

 क्या  सरकार  की  नीति
 नौकरी  दफ्तरों को  भेज  देता  है  ।  सम्बन्धित

 क्यों  के  लिये  केवल  स्थानीय  व्यक्तियों  को  नौकरी  दफ्तर  wt  उम्मीदवारों को  भेजते

 हैं  उन  पर  wa ही  लेने की  है  ?

 के  साथ-साथ  विचार  किया  जाता  है  ।
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा

 यह  किसी  ऑर  को  मान्य
 सचिव  शाहनवाज खां
 जी  नहीं  ।

 करने  का  नहीं है  ।.  get  है  उपयुक्त

 उम्मेदवार न  मिलने  का

 रेलों  में  श्रेणी
 ३

 के  समस्त
 पदों  पर  सीधी  नियुक्तियां  रेलवे  सेवा  आ्रायोगों  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  क्या  में

 द्वारा  की  जाती  हें  ।  यदि  किसी  विशिष्ट  जान  सकता  हूं  कि  यह  सच  है  कि  कुछ  faq

 शक्तियां  स्थानों  का  विज्ञापन  किये  बिना  ही aa  या  में  उपयुक्त  उम्मेदवार

 पर्याप्त  संख्या  में  उपलब्ध  नहीं  तो  कर
 ली

 जाती
 हें  ऐसे  स्थानों पर

 स्थानीय

 व्यक्तियों  को  ही  रक्खा  जाता  wer  क्षेत्रों सेवा  आयोग  wea  क्षेत्रों  अथवा  डिवीजनों

 से  उम्मीदवारों  की  इंटरव्यू  भर  परीक्षा  ले
 के  लोगों  को  नहीं  लिया  जाता  ?

 सकता है  ।  श्रेणी ४  के  पदों  पर  स्थानीय
 श्री  शाहनवाज  खां

 :  श्रेणी २  की
 रेलवे  पदाधिकारियों  द्वारा  भर्ती  कीਂ  जाती

 कोई  नियुक्तियां  बिना  विज्ञापन  किये  नहीं

 है  ।  इन  पदों  पर  सामान्यतः  स्थानीय
 की  जातीं  श्रेणी

 ४  की  नियुक्तियां
 चारी  ही  श्रावित  होते  यद्यपि  बाहर  स्थानीय  रेलवे  पदाधिकारियों  बिना
 के  उम्मीदवारों  को  भ्रमणी  भेजने  के  लिये  कोई  विज्ञापन  के  वहां से  ax  ली  जाती हैं  ।

 रोक  नहीं  है  ।

 क्या
 श्री  जयपाल  सिंह  :  छपरा  तथा

 पंडित  डी०  एन०  तिवारी
 जफरपुर  के  नौकरी  दफ्तरों  &  कितनी

 सरकार  को  विदित  है  कि  मुजफ्फरपुर  के
 अ्रजियां  प्रेषित  की  गयी  हैं  ?

 कार  lo ०  एस०  कार्यालय ने  छपरा

 तथा  wee  स्थानों  के  पंजीयन  अपने  श्री  द्याहनवाज  खां  यह  सुचना  इस

 यहां  लेने  के  मामले  अ्रमान्य  ठहराया  समय  मेरे  पास  मौजूद  नहीं  है  ।

 नैपाल  के  साथ  डाक  का  विनिमय
 श्री  शाहनवाज  खां  :  ऐसी  बात  नहीं

 * 219G3.  श्री  विभूति  मिश्र  : है  ।

 पंड़ित  डी०  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  प्पा  करेंगे

 कि  यह  सच  है  कि  राज्यक्षेत्र  में सरकार  को  इस  बात  का  ज्ञान  अथवा

 उसने  पूछताछ  की  है  कि  इस  प्रकार  के  जनकपुर  डाकघर  से  भारतीय  डाक  विनिमय

 भग  पचास  मामले  जो  मुझे  मालूम  हें  ?  नहीं  हो  रहा  है  ?

 श्री  शाहनवाज  खां  :  माननीय  सदस्य  यदि  तो  क्या  सरकार  यह

 को  कुछ  गलतफहमी है  ।  सामान्य  प्रक्रिया  यह  मामला  नेपाल  सरकार  के  साथ  उठा

 है  कि  जो  स्थान  खाली  रेलवे  सेवा  आयोग  रही है  ?
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 संचार  उपमंत्री  राज  :  रेडियो  लाइसेंस

 जी  नहीं  ।  @—¥—2EUY  से  *20E%,  श्री  डी०  ato  दासों  क्या (*)

 डाक  का  विनिमय  किया  जा  रहा  है  ।  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 (
 A  wet  नहीं  उठता |  १४  geuy  तक

 श्रमदान  कितने  रेडियो  सेटों  के  लाइसेंस
 पुन्न वी कृत

 ate ह
 १७६४.  श्री  रघुनाथ  fag  :  क्या  रेलवे

 किये  गये  हे

 पहले+  वर्ष  की  संख्या मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  :

 से  इनकी  तुलना
 ?

 कितने  रेलवे  carat पर  ग्रामीणों
 संचार  उपमंत्री  राज

 ने  श्रमदान  के  रूप  में  निर्माण  काय  किया
 RVR VVQ  ।

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर

 रेलवे  के  राजो  मजरा  तथा  कौलसेरी  नामक

 रेलवे  स्टेशनों  पर  ग्रामीणों  ने  प्लटफाम
 bas

 ay  पहले के  वर्ष  १४  जनवरी  १४  जनवरी

 बनाये  हैं  ;  के  दिसम्बर  तक  तक  पुनर्नेवीकृत

 इस  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  कौन  के  अंत  तक  विकृत  किये  किये  गये

 कौन  सी  सुविधाएं  प्रदान  कीं  ;  ale  वर्ष  लाइसेंसों  की  गये  लाइसेंसों  लाइसेंसों

 क्या  सरकार  का  विचार  उन  कुल  संख्या  संख्या  का  प्रतिशत

 संस्थानों  को  सुविधाएं  देने  का  है  जो  स्वेच्छा
 RXR  19,290,089  B,Q¥,0o  YR  0%

 से  रेलवे  wie  प्रतीक्षालय बनाने

 के  लिये  तैयार  हैं ?
 Peuv  \9,%  3,588  ६,१६,११६  50.40%

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के
 श्री  डी०  सी०  :  क्या  में

 सकता  हुं  कि  लांइसेंसदारों  की  इच्छा  के सचिव  शाहनवाज़  खां  :

 &  स्टेशनों  पर  श्रमदान  के  भाग  के  रूप  में
 लाइसेंस  फीस  कम  करने  का  सरकार

 का  कोई  विचार है  ?
 ग्रामीणों  द्वारा  प्लेटफार्मो  के  लिये  मिट्ठी

 डालने  तथा  कच्ची  झोपड़ियां  बनाने  ar  श्री  राज  वास्तव  में  लाइसेंस

 काम  पुरा  किया  गया है  ।  फीस  की  राशि  वित्त  और  सूचना  तथा

 रण  मंत्रालयों के  परामर्श से  तय  की  जाती
 जी  att

 है--अगुआई  तथा  निर्माण  दोनों  उनके  हाथ
 art  करने  के  लिये

 निदेश  देने  के  अतिरिक्त शर  कुछ  नहीं  ।
 श्री  एम०  डी०  राम स्वामी  :  क्या  में

 ऐसे  प्रस्ताव  प्राप्त  होने  पर
 जान  सकता  हूं  कि  लाइसेंस  न  लेनें  वालों

 की

 तत्काल  व्यवहृत  किये  जायेंगे  ।  जांच  करने के  सम्बन्ध  में  क्या  व्यवस्था  की

 श्री  रघुनाथ  सिह  !  क्या  हम  जान  गई  है
 ?

 सकते  हे  कि  कौन  सी  रेलवे  ज़ोन  में  सबसे
 श्री  राज  बहादुर :  नवीन  प्रणाली  के

 अधिक  श्रमदान  का  काम  हुआ  है
 ?  लाइसेंस  १४  जनवरी  तक

 श्री  शाहनवाज़  खां  :  जहां  तक  मुझे  विकृत  करा  लिये  जाने  चाहिये  और  उसके

 बाद  मार्च  के
 तक़  हम  जुर्माना  लेकर इल्म  नार्दन  रेलवे  में  सबसे

 जयादा  काम

 हुआ  है
 |  लाइसेंसों  को  पु्नवींकृत  करा  छले  की  प्रतीक्षा
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 करते  हें  ।  अप्रैल  में  हम  उन  लाइसेंसों  के  केवल  मामला  आरम्भ  करने  की  दृष्टि  से

 भोपाल  में  एक  फार्म  खोलना  अपने  हाथ  में

 पुनर्नेवीकृतਂ नहीं  कराये  गये  हैं  और  मई  में  ले  लिया  हमारी  योजना  यह  हैं  कि  2,090

 हम  अपना  चौथ-विरोधी  प्रारम्भ  परिवारों  को  १०,०००  एकड़  भूमि  पर  बसाया

 कर  देते  जाये  ।  हमने  भोपाल  सुलतानपुर  क्षेत्र

 में  कार्य  आरम्भ  कर fears | कृषि  मजदूर

 * 29S.  श्री  एल
 ०  एन०  मिश्र  श्री  एल०  एन०  मिश्र  में  जानना

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  HIT  चाहता  हूं  कि  योजना  में  कृषि  मज़दूरों  को

 करेंगे  :  बसाने  के  लिये  रखे  गये  २  करोड़  रुपयों में  से

 क्या  पंचवर्षीय  योजना  के  अनुसार  कितना  धन  व्यय  हो  गया  ?

 कृषि  योग्य  बनाई  गई  भूमि  पर  कृषि  मज़दूरों  श्री  एम०
 वी०  कृष्ण प्पा  :

 केवल  विगत

 को  बसाने  की  योजना  बनाने  के  लिये  कोई
 वर्ष  के  अन्त  में  धन  स्वीकृत  हुआ  था  ।  इस

 पग  उठाये गये  हैं  ;  तथा  वर्ष  हम  ५०  लाख  रुपया  व्यय  करना  चाहते

 यदि  तो  यह  किन  किन  राज्यों
 और  कुछ  इम  व्यय  भी  कर  चुके

 में  लागू की  गई  है  ?  लगभग  २००  परिवार  ga:  बसा  दिये

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एम०
 गये  हैं  ।

 ato  :  तथा  श्री  क्या  सरकार  का  कोई

 केन्द्रीय  सरकार  ने  भूमिहीन  मजदूरों  के  विचार  मध्य  भारत  जहां  भूमि  कृषि  योग्य

 १,०००  परिवारों  भोपाल  राज्य
 ५

 मं  बनाई  जातीਂ  बसाने  के  लिये

 सुलतानपुर  में  यात्री  फार्म  पर  पुनः  बसाने  कोचीन  &  किन्हीं  भूमिहीन  मज़दूरों  को  लाने

 की  योजना  अपने  हाथ  में  ली  राज्य  सरकारों

 ~
 से

 भी  प्रार्थना की  गई  है  कि  वे  बेकार  पड़ी  श्री  एम०  ao  कृष्ण प्पा  में  अपने

 कृषि  भूमि  तथा
 उन

 भूमिहीन  मज़दूरों  जो  उत्तर  में  बता  चुका  हूं  कि  हमने  समस्त  राज्यों
 अपने  राज्यों  में  पुनः  बसना  चाहते  से  प्रार्थना  की  है  कि  वे  हमें  अपने  अपने  राज्यों

 पर्यालोकन  करने के  उपरान्त  यथोचित  में  प्रत्येक  राज्य  कीਂ  आवश्यकता

 योजनायें  बनायें  ।  उनके  उत्तर अभी  प्राप्त
 तथा  प्राप्य  बेकार  पड़ी "  भूमि  सम्बन्धी

 नहीं हुए
 योजनायें  उत्तर  अभी  प्राप्त  नहीं  हुए  हें  ।

 श्री  एल०  एन०  मिश्र  :  क्या  योजना
 भारतीय  टेलीफोन  उद्योग

 में  की  गई  व्यवस्था  के  अनुसार  कृषि  मजदूर ai
 ¥ 2990,  शी  वी०  पी०  नायर  : के  सहकारी  दलों  को  मकान बनाने  तथा

 कृषि  सामग्री  मोल  लेने  के  लिये  राज्य  सरकारों
 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 वैश्विक  सहायता  देने  के  लिये  कोई  बैगलोर  स्थित  भारतीय  टेलीफोन

 कार्यवाही की  गई  है  ?  उद्योग  लि०  की  आरम्भ  से  कितने

 नाइट  की  वार्षिक  आवश्यकता  रही है  ; एम०  वी ०  कृष्ण प्पा  :  यह  सहकारी

 कृषि  के
 arta

 आता  है  ।  यह  एक  सरकारी  अब  तक  विदेशों  में  बने

 फार्म  है  ।  पंचवर्षीय  योजना  में  १४  करोड़  नाइट  के  मोल  लेने  पर  कितना  व्यय  हुआ

 की  पृथक  व्यवस्था at  गई  है  ,  Tal है  g  or  तथा
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 भारतीय  निर्माणकर्ताओं
 से

 श्री  वी०  पी०  क्या  भारतीय

 प्रकार  का  एबोनाइट  प्राप्त  करने  के  लिये  टेलीफोन  उद्योग
 ने  यह

 जानने  का  कोई

 यदि  कोई  पग  उठाया  गया  है
 तो  वह  क्या  ?  प्रयत्न

 है  कि
 उनके  काम

 के
 लिये

 आवश्यक  रबर संचार  उपमंत्री  राज़  बहादूर  )

 १९४९  ३०१  पौंड  वक्त  में  बनता  है  नही ं?

 १९५०  ८२५  ह
 राज्  बहादूर :  यह  सूचना

 १९५१  R84  द  कृतज्ञता  पूर्ण  ग्रहण  की  जाती

 ह १९५२  2,4  g  °
 में

 यह  बता दूं  कि  जहां तक
 १९५३  RR  मी  तक  निर्माण

 ,
 आवास

 तथा  संभरण  मंत्रालय
 FOR ORK  रुपये

 ी
 से  परामर्श लेने  .  के  प्रश्न  संबन्ध

 यह  तनिक  भी  उत्पन्न  नहीं  होता देश  में  बने  एबोनाइट  के  नमूनों

 का  परीक्षण  किया  गया  हैं  तथा  निर्माणकर्ताओं  श्री  क्या  यह  सच  है
 को  सुझाव  दिये  गये  हैं  कि  वे  भारतीय  कि  इस  निर्माण शाला  में  एक  गवेषण  संस्था

 उद्योग  की  आवश्यकताओं  के  अनुसार  यदि  होता तो  इसने  उद्योग
 की

 उसकी  प्रकार  में  सुधार  करें  ।  इसके
 कया  सहायता  की

 आशा  है  कि  ६,०००  पौं०

 नाइट  की  वार्षिक  आवश्यकता  में  से  ३००
 श्री  राज  उन  बहुत  सी

 कच्ची  वस्तुओं  ,  जिनकी  भारतीय  टेलीफोन
 ais  एबोनाइट  आवश्यकता  देश  में  बने

 उद्योग  आवश्यकता  के  उत्पादन

 की  गवेषणा  के  संबंध  में  कुछ  भी  बताना
 श्री  बी०  पी०  नायर  :  सरकार  ने

 मेरे  लिये  कठिन
 नाइट  के  देशीय  निर्माणकर्ताओं  से  किस

 परन्तु  यदि  माननीय

 सदस्य  किसी
 एक  कच्ची

 के
 बारे  में

 द्वारा  सम्पर्क  स्थापित  किया  था  ?
 कोई  विशेष  प्रइन  करते  हैं  में  उत्तर दें

 श्री  राज्  बहादूर  :  ३००  पौं०  सकूंगा |

 एकोनाइट  में
 से

 ११५  पौ०  कलकत्ता  के
 वाइस  फ्रोक्बन्सी  तार  पंत्र

 नेशनल  रबर  मैनुफैक्चरस  लि०ਂ  से

 y4o  रु०  अवशेष  मात्रा  बम्बई
 क  १७७१.  श्री  भागवत  झा  आज़ाद  :  कया

 संचार
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 की  शिकवे  इडिया  मैन्युफैक्चर्स  एजेंसीज

 feo’  से  लिया

 का  विचार  एक  उत्तमतर  वांइस  फ़ीक्वेन्सी श्री  ato  पी०  क्या  इस

 मामले  में  आवास  तथा  संभरण

 मंत्रालय से  कोई  परामर्श  लिया गया  था  ?  (a)  यदि  योजना  पर

 कितना
 धन  व्यय  होगा

 ;  तथा

 श्री  राज्  हमने यह  सारा

 एकोनाइट  देशीय
 निर्माणकर्ताओं  से  प्राप्त

 क्या  उसके  लिये  आवश्यक

 सामग्री इस  देश  में  उपलब्ध  या  इसका feat  था  तथा  जैसा  कि  यह  भली  भांति

 विदित हैं  कि
 भारतीय  टेलीफोन  उद्योग  आयात  करना  होगा  ?

 शुक  स्टाक  समवाय के  रूप में  काम  संचार  उपमंत्री  राज्  :

 करता  at  मोड्लेटड  वां इस
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 फ्रीक्वेन्सी
 '

 जिसका  विकास  अगर  ag  तीन  चैनल  वाला  है  at  चार

 युद्धोत्तर काल  हुआ  डाक
 तथा  मेसेजेज भेज  सकते  हैं  और  अगर  बारह

 तार  विभाग  के  प्रयोग के  लिये  प्राप्त  किये  चैनल  वाला  है  तो  तेरह  मेसेजेस
 भेजे

 जा  रहें  इन  का  प्रयोग  युद्धोत्तर  जा  सकते

 विकास  के  अंग  के  रूप  में  तार  निकालने  के
 श्री  भागवत  झा  क्या

 लिये  आवश्यक  अधिक  सुविधाओं  '
 की

 में  जान  सकता  हूं  कि  जिन  यंत्रों
 के  लिये

 व्यवस्था करने  के  लिये
 आपने  विदेशों में  आंध्र  दिया  वे  कंब

 पर  कुल  २१६८  तक  आपको  उपलब्ध  हो  सकेंगे
 ?

 लाख  रुपये  व्यय  होंगे  तथा  यह  भारतीय

 डाक  तथा  तार  विभाग  की  प्रथम
 श्री  राज  आशा की  जाती

 वर्षीय  योजना का  अंग  ये  यंत्र  है  कि  जिनके  आडर  गया  हैं

 वे  हमको इस  साल  के  अन्त  तक  उपलब्ध
 adam  यंत्रों  की  आपूर्ति  करेंग  तथा

 इनसे  उस  सुविधा से  अधिक  age तथा  उत्तम
 हो  जायेंगे  ।

 सेवा  मिलेगीਂ  जो  पुराने  प्रकार  के  यंत्रों  से
 अरबिल  डाक  घर  पर  छापा

 मिलती
 *  2V19X  श्री  संगण्णा  कया  संचार

 (7)  अभी  तो  यंत्रों का  आयात

 होगा  जैसा  कि  अधिकतर  अन्य  संचार
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 यंत्रों का  होता  है  ।  क्या यह  सच  है  चार

 सदस्य  व्यक्तियों  ने  अरबिल डाक  घर श्री  भागवत  झा  आज़ाद :  यह  तार

 के  यंत्र  किस  किस  स्थान  पर  और  कब  लगाये  (  उड़ीसा  )
 पर  १७  दिसम्बर

 १९५३
 को

 छापा  मारा  तथा  2,000  Ro
 जायेंगे  ?

 यह  जो  नये  यंत्र
 लेकर  भाग  गये थे  ;  तथा

 श्री  राज  बहादूर  :

 मंगाये जा  रहे  हें  वे  नई  दिल्ली  और  बम्बई  यदि  1;  तो  इस  मामले  में

 के  दरमियान  दो  सिस्टम  लगाये  जायेंगे  कया  कार्यवाही  की  गई  है ?

 और  ay  नई  दिल ्

 बम्ब
 संचार  उपमंत्री  राज  :

 द  ।  लुटेरों  ने

 ८ ्  आन

 कलकत्ता-इ
 ar  बक्स  a  RCo  रु०

 ६  पाई  निकालें  बक्स  कीਂ  ताली
 तथा  कलकत्ता-गोहाटी  के  दरमियान  लगाये

 जायेंगे  !
 सब-पोस्टमास्टर  से  पिस्तौल  के  जोर  पर

 ली  गई  थी  ।

 श्री  भागवत  झा  आज़ाद  क्या  में
 मामले की  सूचना  पुलिस को जान  सकता  हुं  कि  इन  विशिष्ट  साधनों  के

 उपलब्ध  होने  पर  जनता  को  विशेष
 दी  गई  धी  तथा  अभी  इसकी  जांच हो  रही

 डाकघर  अधिक  सुरक्षित  स्थान  पर

 सुविधा  अथवा  लाभ  होगा ?
 बदल  दिया  गया  हैं

 श्री  राज  बहादुर  :  इससे  लाभ  यह

 होगा  कि  तार  हम  तब  जल्दी  से  जल्दी
 दे

 सकेंगे  श्री  amon :  :  धन  किसी  व्यवित

 था  या  सरकारी  था ? और  समय  में  एक  सिस्टम  के  ऊपर
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 श्री  राज  बहादुर  :.
 जब  रुपया  सरकारी  संचार  उपमंत्री  राज

 डाक  घर  में  आता  तो  वह  सरकारी  माग  पूरक

 रुपया  हो  जाता  मार्गों  के  उपयुक्त  विमान  उपलब्ध

 हो  जाने  के  बाद  इन्दौर के  लिये  पूरक जूट  मिलों
 में  छंटनी

 श्री  रामानन्द  दास
 सेवा  आरम्भ  करने का  विचार  रखता

 नें  Lwo2.
 a

 क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  श्री  एन ०  एल०  जोशी :  मैं

 १९५३  में  पश्चिम  बंगाल  जान  सकता  हूं  कि  यह  कब  से  बन्द

 कर  दी  गई  हे  और  क्यों  ?
 की  जूट  मिलों से  छंटनी  किये  गये  या  काम

 से  ect  श्रमिकों  की  कूल  संख्या  श्री  राज  बहादुर  :  क्यों  यह

 तथा  लाभप्रद  नहीं  अथवा अपने  पैरों  पर

 इसी  अवधि  में  इन  मिलों  से  खड़ी  नहीं  थी  ।

 छंटनी  किये  गये  १०००  रुपये  प्रतिमास  श्री  एन०  एल०  जोशी  :  क्या

 a  अधिक  dat  पाने  वाले  अधिकारियों  की
 सच  कि  इन्दौर से  बम्बई  जाने

 कूल  संख्या ?  वाले  यात्रियों  से  जो  आय  होती  थी

 श्रम  मंत्रो  ato  ato  गिरि  विमान  सेवा  के  व्यय  के  लिये  पर्याप्त  थी  ?

 तथा  जानकारी
 श्री  राज  बहादुर  वह  पर्याप्त  नहों

 एकत्रित  की  जा  रही  और  यथासमय
 थी ?

 सदन  पटल  पर  रख दी  जायगी
 रेलवे  AAT  कलकत्ता

 श्री  रामानन्द  दास  :  क्या में  जान

 सकता  हूं  कि  जानकारी  एकत्रित  करने  में

 *
 १७७५.  sit  Fo  के०७  बस

 कया

 tog

 मंत्री  पह  बनाने  की  कृपा  करेंग े:
 सरकार  कितना  समय  लेगी  ?

 क्या  रेलवे  सेवा
 श्री  ato  ato  गिरि  यथासंभव

 न्यूनतम
 प्रशिक्षार्थी  टिकट  कलेक्टरों  तथा

 श्री  रामानन्द  दास :  क्या  में  इस
 सिग्नलों के  पदों  के  लिये  विज्ञापन दिया  था  ;

 छंटनी  के  कारण  जान  सकता  हूं
 ?

 आयोग  ने  RR4KR
 श्री  वी  ato  गिरि  :

 में  गोहाटी  में  उम्मीदवारों  की  मौखिक

 बता  चुका  हूं  कि  जानकारी  एकत्रित  की
 तथा परीक्षा  ली  थी  ;

 जा  रही  और  सदन-पटल  पर  रख  दी
 क्या तब  से  उनमें  से  किसी

 जाएगी  ।
 को  नियुक्त किया  गया  है  ?

 इन्दौर  विमान-क्षेत्र

 रेलवे  परिवहन  मंत्री  के
 नें  Lvov  श्री  एन ०  एल ०

 watt
 सचिव  शाहनवाज़  :  ही

 क्या  संचार  मंत्री
 यह

 बतानें

 कि  करेंग ेकि  क्या  सरकार  इन्दौर
 हां

 रेलवे  सेवा के  विमान-क्षेत्र  को  नियमित  विमान  सेवा

 के  लिये फिर  से  काम  में  लाने के  प्रस्ताव  द्वारा  चुने  उम्मीदवारों  ,  नियुक्ति  के

 प्रस्ताव  पाने  वाले  उम्मीदवारों  तथा  sat
 पर  विचार कर  रही
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 Me पूर्वी  रेलवे  में  भर्ती  हुए  उम्मीदवारों  की  ने  पर  हुए  व्यय  की  राशियां

 संख्या  बताने  वालाਂ  विवरण
 सटन  पटल

 पर  रखा  जाता  हे  परिशिष्ट  ८,  देश  में  कितने  केन्द्र  हैं  तथा  वहां

 अनुबंध  संख्या  १४]  पर  कितने  ट्रेक्टर  रखे  गये  हैं  ?

 श्री  क ०  Fo  क्या  हम  उन

 उम्मीदवारों  की  संख्या  जान  सकते  हैं
 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एम०

 alo  कृष्ण प्पा  )  :  वसूली  तथा  व्यय  की
 जो  रेलवे  लोक  सेवा  आयोग  द्वारा  गोहाटी

 में  मौखिक  परीक्षा  के  लिये  बुलाये  गये  अनुमानित  राशियां  २,३४,०  ०,०००

 रुपये  २,४७,५०,०००  रुपये  हें  ।
 लोगों  में  से  चुन  लिये  गये

 थे  ?

 गये
 वास्तविक  आंकड़े  लेखों  के  अन्तिम  रूप  से

 श्री  शाहनवाज़  चुने  तैयार  किये  जाने  के  बाद  ही  मिल  सकेंगे  ।
 उम्मीदवारों  की  संख्या  विवरण  में  दी  गई

 सिग्नल्स  ३२,  टिकट  कलेक्ट  82,  कुल  दस  केन्द्र  हैं  जिसमें  १८

 पके  के  के  के  क  के  क  क
 ५

 एकक  हूँ  तथा  २७०  ट्रेक्टर  सेवामुक्त  हैं  |

 अध्यक्ष  महोदय  वे  गोहाटी  म
 श्री  आर०  एन०  सिंह

 :
 क्या

 में
 जान

 मौखिक  परीक्षा  के  लिये  बुलाय  गये  तथा
 सकता  हूँ  कि  कितने  एकड़  नई  भूमि  ट्रैक्टरों  से

 उनमें  से  चुन  लिये  गये  उम्मीदवारों  की

 संख्या  जानना  चाहते
 नया  आपके

 तोड़ी  गई  है  ?

 पास  यह  जानकारी  उपलब्ध

 मेरे  पास  उन
 नौ

 लाख  एकड
 |

 श्री  शाहनवाज़  खां  :

 लोगों  की  संख्या  नहीं  है  जो  मौखिक  परीक्षा  सरदार  हुक्म  fag:  क्या  पिछले  पांच

 के  लिये  उपस्थित  चुने  गये  उम्मीदवारों  वर्षों  में  केन्द्रीय  ट्रेक्टर  संस्था  द्वारा  कृषि

 की  संख्या  में  बता  सकता  योग्य  बनाये  गये  सभी  क्षेत्रों  में  तब  से  निरन्तर

 खेती  होती  रही  है  अथवा  उनका  कोई  भाग
 अध्यक्ष

 उन्हें  रहे  नहीं

 चाहिय े।  वे  तो  गोहाटी  में  मौखिक  परीक्षा  फिर  बंजर  हो  गया है  ?

 के  लिए  बुलाये  गये  उम्मीदवारों  में  से  चुने
 att  एम०  ato  FOYT  हम  इन

 गये  उम्मीदवारों  की  संख्या  जानना  चाहते

 हैं  ।
 ज़मीनों  में  राज्य  सरकार  ओर  सेਂ  हल

 चलाते  हमें  इस  कार्य  को  सौंपने
 वाली  राज्य

 श्री  दाहनवाज्ञ  खां  चुने  गये  सरकार  का  यह  मुख्य  कत्तव्य  है  कि  वह  यह

 उम्मीदवार  उन्हीं  में  से  हूं  जो  गौहाटी  में  देखे  कि  उस  ज़मीन  में  तत्काल  या  आगामी  ऋतु
 ~

 मौखिक  परीक्षा  के  लिये  उपस्थित  हुए  में  खेती  कराने  की  व्यवस्था की  जाती  है  ।

 सारे  गौहाटी  होकर ही  आये हैं  हम  उन्हें इन  ज़मीनों  के  फिर  से  बंजर  न  होने

 ट्रक्टर  संस्था  देने  के  बारे  में  लिखते  रहते

 *
 १७७६.  शी  आर०  एन०  fag  :

 श्री  टी०  दन०  सिह  क्या  कई  एक
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  राज्य  सरकारों  ने  केन्द्रीय  ट्रेक्टर  संस्था  द्वारा

 करेंगे  t
 वसूल  की  जा  रही  दरों  के  बारे  में  शिकायत  की

 मरा
 भूमि

 के
 तथा  यदि  ऐसा  तो  कितनी  सरकारों सन्  १९५३-५४  में

 सुधार  से  हुई  आय  तथा  केन्द्रीय  ट्रेक्टर  संस्था  ने  इस  कारण  से  आपत्ति  की  है
 ?
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 श्री  एम०  वी ०  कृष्ण प्पा  :  सभी  श्री  एम०  ato  कृष्णप्पा :  पिछली

 राज्य  सरकारों ने  इस  बारे  में  आपत्ति  की  जुलाई में  में  स्वयं  उस  क्षेत्र  में

 है  कि  केन्द्रीय  ट्रेक्टर  संस्था  द्वारा  वसूल
 की  तथा  में  ने  सरकार  को  रिपोर्ट  प्रस्तुत  की  थी  ।

 हमने  आन्ध्र  राज्य  सरकार को  भी  लिखा  है

 समिति दृष्टिकोण  से  एक  और  वह  हम  से  व्यवहार  कर  रही  है  ।  हम

 नें  सुझाव  दिया  था  कि  जब  तक  दरें
 न  बढ़ाई  उन्हें  केन्द्रीय  ट्रेक्टर  संस्था  द्वारा  सहायता  देने

 तथा
 न्रान्ध्य

 राज्य  के  क्षेत्र
 में  १  १/२  लाख केन्द्रीय  ट्रक्टर  संस्था  मितव्ययता

 से  काम  नहीं  कर  सकती  हैं  ।  अतः  हमें  ३  रुपये  एकड़  भूमि  को  कृषि योग्य  बनाने की  आदा

 करते aft  एकड़  दर  को  बनाना  पड़ा है  ।

 पोषण  गवेषणा  प्रयोगशाला यें

 श्री  बालकृष्णन :  मद्रास  राज्य  में  कितने

 केन्द्र  खोले  गये  हैं  तथा  उनमें  कितने  ट्रेक्टर
 के  caC LUCE  श्री  कृष्णा चाय  जोशी  :  क्या

 स्वास्थय  मंत्री  यह  बतानें  की  कृपा  करेंगी  :

 क्या  पोषण  गवेषणा  प्रयोगशाला

 श्री  एम०  ato  कृष्ण प्पा  :  हम  ने  इन
 के  लिये  हैदराबाद नगर  में  एक  भवन  बनाने

 केन्द्रों  को  सर्वप्रथम  इन  चार  राज्यों  में  खोला  का  निश्चय  सरकार  नें  किया है  ;  तथा

 अब  हम  ने  हैदराबाद  तथा
 तो  सरकार  भवन

 मैसुर  सरकारों  को  लिखा  हैं  और  उन्हें  अपनी
 यदि

 निर्माण  का  यह  कार्य  कब  प्रारम्भ  करेगी  ?
 दरों  से  सुचित  किया है  ।  साथ ही  एसे  एककों

 के  चलाने  की  अवस्था  में  उन्हें  जिन  दूसरी
 स्वास्थ्य  उपमंत्री  चन्द्रशेखर

 पोषण  गवेषणा  प्रयोगशालाओं  का
 शर्तों  को  पूरा  करना  उनकी  सूचना  भी

 हमनें  उन्हें  दे  दी  हैं  ।  हम  उनके  उत्तरों  की
 स्थानान्तरण  हैदराबाद  को  किया  जा  रहा  है  ।

 श्रतीक्षा  कर  रहे  हैं  ।
 क्या  इसके  लिये  कोई  नया  भवन  बनाना  होगा

 अथवा  वहां  की  किसी  इमारत  से  ही  काम  चल

 श्री  रामानन्द दास  :  व्या  कृषि  योग्य  जायेगा  इस  बात  कीਂ  जांच  की  जा  रही  है  ।

 बनाई  गई  ज़मीन  भूमिहीन  लोगों  को  दी  गई

 थी ?

 यह  प्रदान  नहीं  उत्पन्न  होता  है  ।

 श्री  कृष्णा चा ्य  जोशी  :  क्या  इस

 शाला  को  इस  समय  किसी  भवन  में  अस्थायी श्री  एम०  ato  कृष्ण प्पा  :  सामान्यत :

 यह भूमि  भूमिहीन  दारणाधियों तथा  ऐसे  ही
 तौर पर  रखा  जायेगा  ?

 दूसरे  लोगों  के  लिये  है  ।  श्रीमती  चन्द्र दो खर  जैसा  कि  wea  के

 उत्तर  में  में  ने  बताया  कि  यह  अभी  तक

 डा०  रमा  राव  :  हैदराबाद  के  क्षेत्र  के  विचाराधीन है  ।

 सम्बन्ध  में  जिसकी  सिंचाई  तु  गहरा  बांध  से
 सदाचरण  वेतन

 स्थिति यह  है  कि  यद्यपि बांध  पुरा  हो  *  Rove  श्रीमती  मायदेव  :  क्या  संचार
 चुका  तो  भी  भूमि

 की
 सिचाई  नहीं हो

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :
 रही  है  salle  वे  केन्द्रीय  ट्रैक्टर  संस्था  द्वारा

 ली  जानें  वाली
 अधिक

 दरों  को  नहीं  दे  सकता  सन्  १९४३  से  १९४६  के

 सरकार  इस  बारे  में  क्या  कार्यवाही  करने  अंत  तक  डाक  विभाग  के  पदाधिकारियों को

 का  विचार कर  रही  जो  सदाचरण  वेतन  दिया  गया  उसे
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 श्री  ची  ato  गिरि  लेबर  गज़ा

 के  लिये  वेतन  में  सम्मिलित  किया  गया  था ;  प्रकाशित होता  है  ।  जगतਂ  तो  इस

 तथा  समय  बंद  कर  दिया  गया  है  किन्तु  हम  यह

 यदि  तो  यह  रियायत  दूसरे
 विचार.कर  रहे  हें  कि  हिन्दी  में  कोई  और  चीज

 प्रकाशित  की  जाय  ताकि  हम  श्रम  सम्बन्धी
 निवृत्ति-वेतन  पाने  वालों  को  कयों  नहीं  दी  गई  ?

 मामलों  की  कुछ  जानकारी  प्रसारित  कर
 संचार  उप मंत्रो  राज

 :  सकें  ।
 तथा  १  १९४७  से

 डा०  राम  सुलग  सिंह  :  इन  दोनों
 पहले  सदाचरण  वेतन  हीਂ  माना  जाता

 पत्रों  के  प्रसार  सम्बन्धी  आंकड़े  क्या  हैं
 ?

 और  असाधारण  निवृति-वेतन  नियमों

 में  की  जो  परिभाषा  की  गई  है  श्री  बी०  ato  गिरि  :  गज़ट

 उसके  अनुसार  असाधारण  निवृत्ति-वेतन  तो  एक  सुविख्यात  पत्रिका  जिसका  प्रकाशन

 निश्चित करने  के  लिये  इस  सदाचरण  वेतन  पिछले  कई  वर्षों  से  हो  रहा  है  और  जो  संख्या की

 को  कर्मचारियों  को  मिलने  वाली  धनਂ  राशि  में  इत्यादि  सम्बन्धी  प्रमाणित  जानकारी  देता  है  ।

 सम्मिलित  करने  की  आज्ञा थी  |  अन्य  प्रकार  इसकी  खपत  कितनी  है  यह  तो  में  ठीक
 ठीक

 के  निवृत्ति  वेतनों  के  देने  के  जो  नियम  हैं
 बता

 नहीं  सकता  किन्तु यह  एक  महत्वपूर्ण

 इनसे  भिन्न  हूं  और  इन  नियमों  के  अनुसार  पत्रिका  है  जिसकी  आवश्यकता  देश  के  प्रत्येक

 अन्य  प्रकार  के  निवृत्ति-वेतनों  को  निश्चित  व्यक्ति को  होती

 करने  के  लियें  सदाचरण  वेतन  कर्मचारियों
 डा०  राम  सुलग  सिंह  :  मंत्रालय  द्वार

 को  मिलने  वाली  धनराशि में  सम्मिलित  नहीं  प्रकाशित  इनਂ  दोनों  पत्रिकाओं  में  से  प्रत्येक

 किया जा  सकता  पत्रिका  की  खपत  कितनी  कितनी  और

 जगतਂ  दोनों  पत्रिकाओं  की  खपत  बराबर  बराबर

 *  १७७९.  डा०  राम  सुलग  सिह  करना  क्या  मंत्रालय  के  हाथ  की  बात  नहीं

 कया  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :  थी ?

 क्या  यह  सच  है  कि  मज़दूर  श्री  ato  वी  ०  गिरि  :  इस  प्रदान  की  जांच

 जगत  नामक  हिन्दी  की  मासिक  पत्रिका
 हम  विस्तृत  रूप  से  कर  रहे  है

 का  प्रकाशन  बंद  किया  जा  रहा है  ;  तथा
 श्री  कण०  Fo  बसु  :  कया  लिबर  गज़ट

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण
 अथर्वा  इसी संगठित  ट्रेड  यूनियन

 प्रकार  की  अन्य  संस्थाओं  निःशुल्क

 श्रम  मंत्री  ato  ato  दिया जा  रहा  है  ?
 जी

 श्री  ato  वी

 पत्रिका
 का

 प्रसार  बहुत कम Ke)
 मणिपुर  में  सड़क  निर्माण

 और  उसकों  आगे  और  चलाना

 कारी  था  ।  कें  १७८१.  श्री  रीडिंग  किलिंग  :  क्या

 डा०  रास  सुभग  सिह  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  :.

 के  अतिरिकत श्रम  मंत्रालय  द्वारा  कोई  सरकार  को  इस  बात  का

 ज्ञान  है  कि  मणिपुर  में  महादेव  स्वागत  पर और  पत्रिका  भी  प्रकाशित  की  जाती है
 ?
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 लिटन  रोड  को  मिलाने  वाली  ३५  मील  लंबी  उत्तर  का  निर्देश  करते  हुए  यह  बताने  की

 सड़क  स्थानीय  आदिम  जातीय  व्यक्तियों  ने  कृपा  करेंगे  :

 बनाई है  ;  आंध्र  के  कितने  स्थानों  पर  शुष्क

 क्या  उसके  लिये  स्थानीय  आदिम  कृषि  प्रणालियों  पर  प्रयोग  किये  जा  रहे  हैं  ;

 जातीय  व्यक्तियों  ने  सरकार  से  आधिक  तथा

 सहायता  मांगी  है  ;  तथा  =  |
 (  ae  |  )  इने  केन्द्रों  पर  प्रतिवर्ष  कितना

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  घन  व्यय  किया  जाता  है  ?

 सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  हैं  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  एस० रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 :  जी  पहले  की  एक  ato  कृष्णा प्पा  )  तथा  इस

 सम्बन्ध  में  भारत  सरकार  को  कोई  जानकारी पगडंडी  जो  चौड़ाई  में  पहले  ८  he

 अब  बढ़ा कर  ३०  मील  तक  की  लम्बाई में  नहीं है  ।

 १६  फुट  चौड़ा  कर  दिया है  ।
 फौरेस्ट  राजा  देहरादून

 जहां  ।

 क  नूंह chs ho

 *
 2923.0  MY  कृष्ण  चन्द्र  :  क्या  खाद्य

 मनीपुर  सरकार  ने  १,०००
 तथा  कृषि  मंत्री यह॒  बताने  की  कृपा  करेंगे :

 पति  मील  के  हिसाब  से  क़ुल  ३०,०००  रुपया

 क्या  भारतीय  गवेषणा
 स्वीकृत  कर  दिया है

 ।

 श्री  feria  किलिंग  :  क्या  माननीय
 संस्था  तथा  रेन्ज  कालेज  दो  अलग  अलग

 संस्थाओं के  रूप  में  कार्य कर  रहे  हैं  तथा
 मंत्री  जी  के  मनीपूर  के  दौरे  के  समय  इस

 प्रत्येक  की  देखभाल  के  लिये  अलग  अलग
 मामले  की  ओर  उनका  ध्यान  आकर्षित  किया

 गया  ।
 चारी  हूं  ;  तथा

 अध्यक्ष  सहोदय  :  कौन  सा  मामला  ?  क्या  जैसा  कि  प्राक्कलन  समिति

 के  १९५३-५४  के  छटे  प्रतिवेदन  के  पैरा  ३०
 थी  feat  किलिंग  कुछ  दिन  हुए

 में  सिफारिश  की  गई  है  कि  इन  दोनों  को  मिला
 माननीय  मंत्री  ने  मनीपुर  का  दौरा  किया  था  ।

 दिया  जाना  इस  सम्बन्ध  में  कोई
 उनसे  में  यह  चाहता  हूं  कि  क्या  वहां

 के  ग्राम निवासी  उनके  पास  आये  और
 कार्यवाही  की  गई  है  ?

 उन्हों  ने  अपने  मामले  पर  विचार  करने  के  खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एम०

 fea  अभ्यावेदन  किया  था  ?  वी०  में  समझता हूं  कि

 माननीय  सदस्य  इंडियन  फौरेस्ट  कालिज श्री  अलगेशन  :  मुझे  बहुत  से

 वेदन  मिले  थे  किन्तु  मुझे  याद  नहीं  पड़ता  कि  की  ओर  निर्देश  कर  रहे  हें  न  कि  वन  गवेषणा

 इसके  बारे  में  भी  कोई  अभ्यावेदन  था  |  माननीय  संस्था  की  ओर  |  देहरादून  के  इंडियन  फोरेस्ट

 सदस्य भी  वहां  थे  |  कालिज  तथा  रेन्जर्स  कालिज  दो  अलग  अलग

 इकाइयों  के  रूप  में  काम  कर  रहे  हें  और  उनके
 शुष्क  कृषि  प्रणाली

 यहां  शिक्षक  भी  अलग  अलग  हैं  किन्तु  देख *  RUC.  श्री  ato  आर ०  चौधरी  :
 रेख  करने  वाले  कर्मचारी  एक  ही  हैं  ।

 बया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  १७  १९५४

 को  पुछे  गये  तारांकित प्रश्न  संख्या  ११२२  के  नहीं
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 बम्बई  बन्दरगाह  पर  नैमित्तिक  मज़दूर  कलकत्ता  एक्सचेन्ज  का  स्वचालित

 रखने की  पद्धति  का  अंत  करना  किया  जाना

 *
 १७८५.  श्री  एम०  एस०  *Q9CE. WT श्री  नवल  प्रभाकर  :  क्या

 स्वामी :  क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 करेंगे  :

 कलकत्ते  में  स्वचालित  टेलीफ़ोन

 क्या  बम्बई  बन्दरगाह  में  रंग  प्रणाली  के  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  कितनी

 रोगन  आदि  करने  के  लिये  नियुक्त  कर्मचारियों
 इमारतें  बनवाई  तथा

 के  नैमित्तिक रूप  से  रखे  जाने  की  पद्धति का

 अंत  करने  के  लिये  नियम  बनाने  वाली  एक
 wa  तक  उनके  बनवाने  फर

 कुल  कितनी  धन  राशि  व्यय  हूँ  हैं
 ?

 समिति की  नियुक्ति  करने  का  प्रश्न

 धीन है  ;  तथा  संचार  उपमंत्री  राज  :

 यदि  तो  यह  किस  स्थिति

 ८  इमारतें पुरी  हो  गई  हैं  १  बन  रही

 है  ।
 में  है  ?

 शम  मंत्री  ato  ato  गिरि  )
 लगभग  २७०  लाख  रुपया  ॥

 तथा  ।  एक  विवरण सदन  पटल  श्री  नवल  प्रभाकर  क्या  म॑  जान

 पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ८,  सकता  हूं  कि  भविष्य में  यह  बिल्डिंग का

 अनुबन्ध  संख्या  १५ |  काम  कब  तक  पुरा  हो  जायगा
 ?

 श्री  एम०  एस०  विवरण  श्री  राज  बहादुर  :  मेंने  आपसे  निवेदन

 में  बताया  है  कि  ३०  १९५३  को  मालिकों  किया  कि  सात  ais  इमारतें  तो  पुरी  बन  चुकी

 तथा  कर्मचारी  संघ के  बीच  एक  समझौता  fat  एक  पर  लगभग  Yo  पर  सेंट  काम

 हुआ  था  जिसके  अनसार  मालिकों  तथा  हो  चुका  है
 ae

 चार  के  लिये  हमने  लेंड

 चोरियों  के  बीच  के  झगड़ों  को  ते  करने  के  लिये  एक्वायर  करली है  शर  शीघ्र  ही  काम  शुरू

 एक  स्थायी  समिति  होनी  चाहिये  ।  क्या  होने  वाला  है  ।

 स्थायी  समिति  की  नियुक्ति  अब  हो  गई
 श्री to  एन०  सिह  क्या  में  जान

 श्री  ato  वी ०  गिरि  :  एक  समझौता  हुआ  सकता  हूं  कि  जो  इमारतें  पूरी  हो  चुकी  हैं

 है  और  va  समझौते पर  अमल  किया  जा
 उनकी  ज़मीन  के  लियें  गवर्नमेंट  को  कितना

 रहा  दाम  देना  पड़ा  कौर  वह  दाम  किसको  दिया

 बंगाल  गवर्नमेंट  को  या  किसी  कौर
 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  क्या

 श्रम  संघ  ने  अभी  हाल  में  शिकायत  की  है  कि
 गवर्नमेंट  को  ?

 समझौते  को  क्रियान्वित  नहीं  किया  जा  रहो  श्री  राज  बहादुर  :  जितनी  जमीनें  हमने

 है  और  इसके  परिणामस्वरूप  वे  इस  बात  की  ली  होंगे  सब  बंगाल  गवर्नमेंट  के  द्वारा  ली  हैं

 मांग  कर  रहे  हें  कि  एक  नई  समिति  wie  कुल  ज़मीनों  लियें  हमको

 की  जांच  करे  ।  €२,३६,०००  रुपया  देना  पड़ा  है  ।

 श्री  वी०  ato  गिरि  :  जहां  तक  मुझे
 श्री  to  एन०  सिह  क्या  वहां  aaa

 गवर्नमेंट  की  कोई  निजी  ज़मीन  थी  जिससे ध्यान  है  अभी  तक  ऐसी  शिकायत  नहीं  की

 गई  हैं  ।  सस्ते  में  काम  चल  सकता  था  ?
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 श्री  राज  बहादुर :  जहां  तके  मुझे  कीं  घारा  २४७  के  अधीन  इस  दुर्घटना  की

 मालूम  है  ऐसा  नहीं  ale  यंह  एक्सपर्ट्स  प्रारम्भिक जांच  की  जा  रही  है  ।

 की  श्रोपीनियन  के  ऊंपर  होतीं  है  क्योंकि  जन
 की  कोई  हानि  नहीं  हुई है

 |

 हमें  केबिल  लगाने  पड़ते  हें  कौर  यह  देखना
 जहां  भ्रमणा  सम्पत्ति  की  हानि  कितनी

 पड़ता  है  कि  उनका  फोकस  कहां  किस  स्थान
 हुई  इस  सम्बन्ध  में  कभी  तक  कोई  जानकारी

 पर  रखता  है  |
 नहीं  मिल  सकी  है  ।

 गोहाटी  तथा  पांडू  के  लोको  विंदास  राजस्थान  का  मरूस्थल

 *
 १७८७.  श्री  कठ  ato  त्रिपाठी :

 *  १७८९.  श्री  झूलन  क्या

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा बयो  toa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 करेंगे  कि  वनीकरण  द्वारा  मरुस्थल  के  विस्तार
 क्या  गोहाटी  तथा  sis  के  लोकी

 को  रोकने  के  लिये  १९४३  में  राजस्थान
 वर्कशापों को  बंद  करेने  का  विचारे  किंया

 नै
 के  मरुस्थल  में  विमानों  से  बीज  बोये  जाने

 गया  &  तथा
 का  क्या  परिणाम  हुमा  है

 ?

 यदि  तो  इसके  कारण  ।
 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एम०

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (att  वी ०  राजस्थान  सरकार  ने

 :  नहीं  ।  जिसने  कि  यह  परीक्षण  किया  यह

 यह  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता है  ।  सुचित  किया  है  कि  वीरता  PeuR  के

 mea  में  किये  गये  वस्तुत  पर् या लोकन  से  यह
 भारत  बालाਂ  जहाज़  ज्ञात  हुआ है है  कि  G9@y  पौधे उग  प्राय  हैं  ।

 *
 १७८८.  थी  रघुरामय्या

 :
 परि  श्री  ana  सिन्हा  :  इस  परीक्षण  पर

 बहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :
 कुल  कितनी  घन  राशि  व्यय  की  गई  थी  ?

 नहें
 क्या  भारत  बाला  जहाज  थ्रो  एम०  वी०  कृष्ण प्पा  हमने  उ  e

 PEYY  को  भावनगर  के  निकट  कोई  धन  नहीं  दिया  है  ।  यह  पूर्णतया  राज्य

 पृथ्वीतल  से  लग  गया  था  ;  सरकार  का  कार्य  है  ।  वास्तव  में  हमारा

 वन  महानिरीक्षक  gy  प्रस्ताव  के  विरुद्ध यह  दुर्घटना  किन  परिस्थितियों

 जथा  था  और  हमें  ह  केवल  इतना  ही  ज्ञात  है

 (7)  जन  तथां  धन  की  कितनी  क्षति
 कि  उन्होंने  लगभग  २२०  मन  बीज  सोये  थे  ।

 हुई  ?  को  झूलन  सिन्हा  :  जो  २२०  मन  बीज

 बोये  गये  थे  उस  में  से  कितने  पौध  लगें  हें  ? रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के

 सचित्र  शाहनवाज़
 श्री  एम०  ato  क्षिप्रा  QRo  मन

 बीज  में  से  ६७१५  पौधे  उगे  हैं  ।
 जी  हां  शु  घरे  म  १६४४  को

 «०३  बजे  Wad  विक्टर  पत्तन  के  पास  यंह
 टेलीफोन  संचार

 भारत  जहाज़  पृथ्वीतल  लंग  *  १७९०.  पंडित  डी०  एन०  तिवारी

 था  क्या  संचार  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे

 श्री  तक  ज्ञात  नहीं  किन्तु  कितने  सब-डिवीज़नल  प्रधान

 भारतीय  व्यापार  नौवहन  १९९३  केन्द्रों  में  टेलीफ़ोन  सम्बन्ध  नहीं  हैं  ;
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 ता NUE कितने  थाना  प्रधान  ax  श्री  सुनि स्वामी  :  क्या  टेलीफ़ोन  संचार

 की  लाइन  से  सम्बन्ध  नहीं  हैं  ;  तथा  सम्बन्धी  सदस्यों  के  बारे  में  सलाह

 में  कितने  देने  के  लिये  कोई  समिति  तर  यदि
 PEAVY

 तो  इस  समिति  के  कौन  कौन  सदस्य  हें  ?
 प्रधान  केन्द्रों  और  थाना  प्रधान

 केन्द्रों  में  क्रमशा  टेलीफोन  atc  तार  की  श्री  राज  बहादुर  हमने  क्षेत्रवार

 लाइन  वा  सम्बन्ध  स्थापित  करने  का  विचार  डाक  तथा  तार  सलाहकार  समितियां  बनाई

 जेल  |
 हुई

 संचार  उपमंत्री  राज  :
 बांस  गायें

 {%)  xe  ।
 LES  श्री  एस०  ato

 बिना  तहसील  वाले  राज्यों  में
 सामन  ध्  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह

 द्  ।
 बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 सब-डिवीज़नल  केन्द्रों  में
 बांझ  गायों  के  न्या सर्ग  उपचार

 टेलीफ़ोन  कार्यालय  लगभग  ४०  ।
 के  द्वारा  दुध  लेने के  प्रयोगों का

 क्या  अन्तिम

 थाना  केन्द्रों  में  तार-घर  लगभग  ६०  |
 परिणाम  निकला  है  ;

 पंडित  डी०  एन०  दीवारों  :  क्या
 ये  प्रयोग  किन  किन  संस्थाओं

 योजना  की  शेष  अवधि  में  सभी
 में  किये गये  थे  ;

 नल  प्रधान  केन्द्रों  तथा  थाना  प्रधान  केन्द्रों
 पर  और

 को  टेलीफोन  तर  तार  से  मिला  दिया  जायेगा  ।
 क्या  बांझ  गायों

 किसी  प्रकार  से  प्रयोग  किये  गये  थे  ;  तथा

 श्री  राज  बहादुर  पहले  उन्हें  तार
 तो  और यदि

 से  मिलाने  का  हमारा  विचार  टेलीफ़ोन
 उन  का  क्या  परिणाम  निकला

 से  सिलाना  बहुत  कठिन  है  ।
 खाद्य  तथा  कृषि  उप मंत्रो

 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  क्या
 एस०  ato  :

 सीरत  जिले  के  गड़वा  थाने  को  अगले  वर्ष
 भारत  तथा  विदेशों  में  किये  गये  प्रयोगों  से

 तार  से  मिला  दिया  जायेगा  ?
 यह  ज्ञात  हुआ  है  कि  न्या सर्ग  उपचार

 के

 श्री  राज  बहादुर  :  कुल  ६००  या  ७००  विशेषतया  उत्तेजना जनक  पदार्थों

 थानों  में  से  विशेष  रूप  से  किसी  एक  के  विषय  को  दारीर  में  भेज कर  या  उन  के  इन्जेक्शन

 में  जान  कारी  देना  मेरे  लिये  सरल  नहीं  है  |  लगा  कर  बांझ  गायों  तथा  बिन-ब्याही  भैंसों

 से  दूध  प्राप्त  करना  सम्भव  है
 ।

 श्री  एस०  सो०  सामन्त  :  क्या  थानों

 के  प्रेस-पास  तार-घर  खोलने  के  लिये  सरकार  श  इलाहाबाद  कृषि  संस्था

 सरकारों  पर  निर्भर  करती  है  ?  x  एक्सप्रेस  डेयरी  कम्पनी

 श्री  राज  बहादुर :  कुछ  मामलों  में  मिटे ,  ...  कलकत्ता  कृषि

 गवेषणा  परिषद  के  धन  से  चलने  वाली  एक प्रस्तावित  तार-घरों  से  लाभ  होना
 अन्तर्गत  कार्य  करते  हुए प्रतीत  नहीं  होता  हम  कार्य  आरम्भ  करने

 से  पुर्व  प्रत्याभूत  चाहते  हैं  भ्र ौर  राज्य  at  पशुचिकित्सा  अनुसन्धान  पदाधिकारी

 पश्चिमी  बंगाल  द्वारा  आरम्भ  किया  गया कार  जब  प्रत्याभूति  दे  देती  तो  काम
 >

 आरम्भ  कर  दिया  जाता  है  ।  कार्य
 )
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 दे  भारतीय  पद् चिकित्सा  गवेषणा  को  भारतीय चाय  ले  जाने  के  लिये  भारतीय

 ज्जत  भारवाहक  पोतों  को  भी  काम  में  लाया

 जाय े?
 दोहन  के  लिये  और  कोई  नहीं  ।

 राव  परिवहन  उपमंत्री  (att प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  हें  ।

 श्री  एस०  Ato  सामन्त  कलकत्ता
 अलग दान  तथा  }

 at  |  भारतीय  नौवहन  सेवायों को
 और  इलाहाबाद में  क्या  परिणाम  निकले  भी  अपनी  aaa  की  संख्या  के  अनुपात
 हें  ?

 से  थोड़ा  बहुत  भाग  मिल  रहा  हू  |

 श्री  एस०  वी ०  कृष्ण प्पा  यह  सिद्ध  समवायों  को  अपने  उचित  भाग  के  अनसार

 हो  चुका ह  कि  इन  गायों  में  इन  तरीकों  से
 चाय  के  लदान  ले  जाने  के  लिये  सभी  सम्भव

 दोहन  सम्भव
 सहायता दी  जाती

 श्र  एस०  Ato  सामन्त  क्या यह  काय  श्री  रामानन्द  दासਂ  :  क्या  सरकार

 आगे  किया  जा  रहा  है
 ?

 नौवहन  सेवायों  द्वारा  इन

 यह  जारी
 a

 श्री  एस०  Ato  कृष्ण प्पा  वस्तुओं  के  ले  जाये  जाने  के  पर  विचार

 @  करेगी  ?

 श्री  ए०  म०  टामस  :  क्या  यह  ढंग  श्री  अंगदान  :  भारती  वहन

 आर्थिक  दृष्टि से  लाभप्रद  है
 ?

 समवाय  अपनीਂ  यात्राओं  प्रतिशतता

 श्री  एम०  वी ०  कृष्ण प्पा  यह  इस  के  अनुपात  से  पहले  ही  इन  वस्तुओं  को  के

 अथ  में  आर्थिक  दृष्टि  से  लाभप्रद  है  कि  जा

 श्री  जोकोम  आल्वा  सरकार यह  उपचार  न  करने पर  जो  पशु  बिल्कुल

 बांझ  रहते  हें  उन  से  इस  प्रकार से  दूध  को  यह  विदित  हे  कि  हमारे  पास  कुछ

 निकाला जा  सकता  लिबर्टी  '  पोत  और  अमरीकन पोत

 श्री  ato  पी०  किस  न्या सर्ग  निर्माताओं ने  उन  की  चाल  और  बन

 का  प्रयोग  किया  जाता  है
 ?  के  सम्बन्ध  में  उनका  नवीकरण कर  देने  का

 श्री  एम०  ato  कृष्ण प्पा  मेंने  बताया
 प्रस्ताव  किया  हे

 ?
 यह  नवीकरण  करवाने

 था  उत्तेजना जनक  पदार्थों  का  ।  के  लिये  क्या  सरकार  पोत  स्वामियों को

 कुछ  अगाऊ  धन  दे  रही  है
 ?

 भारतीय  चाय  के  लिये  भारतीय  पोत
 श्री  अलगेशन  :  सदन को  यह

 *
 १७९२.  श्री  रामानन्द  दास  विदित है  कि  तटीय  तथा  समुद्र  पार  व्यापार

 कया  tee  म  बा  त  कपा  में  लगे  हुए  नौवहन  सेवायों  को  ऋण

 करेंगे ं:  दिये  जाते  2

 न  कया  यह  सत्य  है  कि  विदेशों
 उड़ीसा  के  छोटे  पत्तन

 को  निर्यात
 की  जाने  वाली  अधिकांश  के

 21922.0  संगण्णा  क्या
 भारतीय  विदेशी  पोतों  द्वारा  ले

 परिवहन  मंत्री  यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे
 जायी  जाती है  ;  तथा

 कि  १९५३
 में  उडीसा  राज्य  को  छोटे  पत्तनों

 यदि  तो  सरकार  इस  को र  के  लियें  कितनी धन  राशि

 बात  के  लिये
 कया

 पग  उठा  रही  है  कि  विदेशों  अनुदान  या  ऋण  के  रूप  में  दी  गई

 70  P.S.D
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 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्री  संगठन  ने  नीलामी  करके  कोई  ट्रैक्टर  नहीं

 अलगेदान  )
 :  २०,०००  रुपये  |  बेचा  है  ।  अरब यह  संगठन  केवल  अपनी

 श्री  संगण्णा  :  सरकार ने  इस  विकास  फालतू  चीज़ों  के  सम्बन्ध  में  सम्भरण
 तथा

 के  लिये
 कुछ  कितनी  धन  राशि  मंजूर  की

 a
 उत्पन्न  महानिदेशक को  बता  देता  है  ।

 हें
 [  सम्भरण  तथा  ह  महानिदेशक  पहले

 माल  की  मांग  करने  वाले  अन्य  सरकारी
 श्री  अलगेशन

 :  ४  लाख

 विभागों  इत्यादि  को  या  टेंडर  मांग  कर रुपये  है ं;  इन  कार्यों को  करना  उड़ीसा
 ~

 राज्य  सरकार  काम  उसन
 सार्वजनिक  नीलामी  द्वारा  इन  मशीनों  को

 बेच  देता है

 और उस  पर  २०,००० रुपये  व्यय  आया  है  ६५  ट्रैक्टर बेचे  गये  हें  a  उन

 श्री  संगण्णा  उडीसा  सरकार  ने
 से  €,९  ४५,८५०  रुपये  प्राप्त  हुये  ह  |

 जिन  विभिन्न  पत्तनों के  विकास  की  केन्द्रीय  ट्रेक्टर  संगठन  द्वारा  इस

 बारिश की  है  उन के  नाम  क्या  हें  ?  समय  गहरा  हल  चलाने  के  लिये  निम्नलिखित

 श्री  अफगान  :  उस नें  चांद बलि के
 अमेरिकन  मेक  )  के  ट्रैक्टरों  का  प्रयोग

 पत्तन में  विभिन्न  निर्माण  कार्यों  की  किया  जा  रहा  है  ;

 रिदा की  है  ।  इन्टर-नेशनल  हार्वेस्ट र

 श्री  Yao  डी०  रॉम स्वामी  :  कया  श्रालिवर  ales  ate  एलिस-कामर्स  ॥

 सरकार  का  विचार  कारोमण्डल  तटवर्ती

 पत्तनों पर  भी  विकास  कार्य  आरम्भ  करने
 श्री  आर०  एन०  fag:  इन  ट्रैक्टरों

 की  पहले  कीमत  क्या  थी  ?

 श्री  अलग शन  इस  योजना  में  विभिन्न  श्री  एस०  ato  कृष्ण प्पा  :
 मुझे  इनका

 राज्यों के  बहुत से  छोटे  पत्तन  सम्मिलित हैं
 ठीक  ठीक  मूल्य  ज्ञात  नहीं  किन्तु  यह  एक

 ट्रक्टर  महायुद्ध  के  तुरन्त  पश्चात्  उत्तेजित  से  ख़रीदा

 गया  था P7  १७६४.  श्री  आर०  एन०  fag:  क्या

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  :  सेठ  गोबिन्द  दास  :  क्या  इन  में  से  कुछ

 क्या  पुराने  ट्रैक्टरों  को  नीलामी  ट्रैक्टर  इसलिये  बेचे  गये  frat के
 स्पेयर

 पार्टस  यानी  अतिरिक्त  हिस्से  प्राप्त  नहीं  थे
 द्वारा  या  सीधे  बिक्री  द्वारा  बेचा  जा  रहा  है  ;

 कौर  क्या  उनके  मंगाने  की  कोई  कोशिश  की
 यदि  तो  इससे  कितनी  राशि

 गई ?
 वसूल हुई  है  ;  तथा

 सरकार  ने  नये  ट्रेक्टर  ख़रीदने
 श्री  एम०  वी०  कृष्ण प्पा  स्पेयर  पार्टस

 सप्लाई  करने  के  वास्ते  इस  देश  में  बहुत  से के  लिये  कौन-सा  मेक  पसन्द  किया

 कंसर्ट्स  हें  |

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एम०  वी ०  श्री  Fo  कठ  aa  :  यद्यपि  केन्द्रीय

 ट्रैक्टर  संगठन  अभी  हाल  ही  में  बनाया  गया :  केन्द्रीय  ट्रक्टर  संगठन
 नें  कुछ  फालतू  ट्रैक्टर  सीधे  राज्य  सरकारों  था  किन्तु  लगभग  ६५  ट्रैक्टरों  को  फालतू

 घोषित  करने  का  क्या  कारण है  ? इत्यादि  को  थे  ।
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 श्री  एस०  वी ०  कृष्ण प्पा  :  ये  ६५  ट्रैक्टर  दशा  में  की  जा  सकती  है  जब  कि  उपचार

 dia  वर्षों  में  फालतू  घोषित  किये  गये  अस्पताल  के  आउट  डोर  विभाग  में

 क्यों
 कि

 थे
 बिल्कुल  बेकार

 पाये  गये  थे  ।  यह  गया हो  ?
 उन  तृतीय  at

 उन  पक्षों  या  सम्बद्ध  राज्य  सरकारों  पर  श्रेणी  के  कर्मचारियों  के  जिनको  ऐसे

 छोड़  दिया  गया  हैं  कि  वे  उन्हें  ले  कर  उन  की  दूरस्थ  स्थानों में  रहना  पड़ता  हैं  जहां

 मरम्मत  करें ौर उन का उन  का  प्रयोग  करें  |  नहीं  हैँ  कया  डाक्टरों  से  उपचार

 कराने की  अनुमति  दी  जाती हूं  कया
 नागरिक  उड्डयन  विभाग

 उन  के  बिल  के  प्रस्तुत किये  जाने  पर  व्यय
 १७९५,  श्री  बी०  पी०  नायर :  क्या

 गये
 धन

 की  gta  की  जायेगी
 ?

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 कर्मचारियों  की

 क्या  यह  सच  हैं  कि  नागरिक  उड्डयन  विभाग
 श्री  राज  बहादुर

 अ्रावश्यकताओं  का  ध्यान  रखते  हुए  केंद्रीय
 के  प्रथम  द्वितीय  तथा  तृतीय  श्रेणी के

 सरकार  तथा  तत्स्थानी  राज्य  सरकारों
 भ्र फसरों  के  परिवारों  को  निशुल्क  डाक्टरी

 दरा  इस  काय  के  लिये  कुछ  अस्पतालों  को
 सहायता  दी  जाती  परन्तु  चतु  श्रेणी

 मान्यता  दी  गई  आशा  की  जाती  हैं
 के  कमेंबारियों  के  परिवारों  को  यही

 कि  अफ़्सर  तथा  कर्मचारी  इन्हीं  विशेष
 सुविधा  नहीं  दी  जाती  है  ?

 ग्र स्प तालों  से  लाभ  उठायेंगे  |

 संचार  उपमंत्री  राज
 इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन

 प्रभी  हाल  में  कुछ  समय  पहले  तक  ऐसा  ही  *
 १७९६.  श्री  भागवत  झा  आजाद

 था  |  परन्तु  १  अप्रैल  ,  geyy  से  चतुर्थ
 FAT  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 श्रेणी  के  कमेंचारियों  के  परिवारों  को  भी
 क्यो  इंडियन डाक्टरी  सहायता  की  वहीं  सुविधायें  उपलब्ध

 हैं  जो
 अन्य  प्रकार  के  सरकारी  नौकरों  के

 कारपोरेशन  द्वार  नियुक्त  की  गई  लेखा

 तथा  faa  समिति  ने  कोई  ग्रन्तरिम  प्रतिवेदन
 परिवारों  को  प्राप्त

 प्रस्तुत  किया
 है  ;

 श्री  बी०  पी०  नायर  :  2
 यदि  at  तो  उसकी

 Rea  से  हो  ऐसा  क्यों  किया  गया ?  चतुथे
 रि  क्या

 श्रेणी  के  कर्मचारियों  को  निशुल्क  उपचार
 संचार  उपमंत्री  राज की  सुविधा  क्यों  नहीं दी  गई  जब  कि  उनको

 निशुल्क  उपचार  की  अधिक  आवश्यकता  हां

 में  समिति  की  प्रधान

 रिशों  का  एक  संक्षिप्त  उल्लेख  सदन  पटल श्री  राज  बहादुर  पहले  भाग  का

 पर  हूं  परिशिष्ट  ८
 उत्तर हैं  कि  इसका  कारण  यह  है  कि  वित्तीय

 अनुबंध  संख्या  १६] वर्ष  उसी  तारीख  से  आरम्भ  होता  है  ।

 जहां  तक  प्रश्न  के  दूसरे  भाग  का  सम्बंध  श्री  भागवत  झा  आजाद :  में

 में  कंवल  इतना  ही  कह  सकता हूं  कि  सकता  हूं  कि  उनमें  से  कितनी  सिफ़ारिशें

 सारे  प्रश्न  पर  विचार  करने  में  कुछ  समय  मान  गयी  हैं  और  किन  किन  को  व्यवहार
 लगा |  में  लाया  जा  रहा  है

 ?

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  क्या  यह  सच  श्री  राज  बहादूर  :  इतना  सरल  नहीं

 है  fe  डाक्टरी  व्यय  की  पूति  केवल  उसी  ठ  इन  पर  एक  साथ  ये
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 बै  ५  ब ५
 चाराधीन  कौर  जसे  जैसे  संभव  होगा  संचार  उपमंत्री  राज  :

 उनको  में  लाया  जायगा  २८-२-५४  को  मनीपुर  राज्य  में

 ५५  डाकखाने  थे  जिन  में  एकਂ  डाक  तथा
 aft  भागवत  झा  ग्रा ज़ाद  q  जान

 तार  का  मिश्रित  कार्यालय था  ।
 सकता  हूं  fe  यह  रिपोर्ट  कब  सबमिट  की

 गई  कौर उस  पर  aH  कयों  विचार  नहीं
 safer  जानकारी  देने  वाला

 किया हैं  ?  एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है

 परिशिष्ट  ८,  अनुबंध  संख्या  १७]
 श्री  राज  बहादुर :  यह  नेदानलाइजेशन

 पहली  अगस्त  को  हुमा  था  ,  कमेटी
 जानकारी  एकत्रित  की  जा

 तारीख  को  बनी  थी  रिकमंडेशनस  रही  कौर  यथासमय सदन  पटल  पर

 को  दिये  हुए  उसको  ज्यादा  से  ज्यादा  एक  रख  दी  जायेगी

 या  महीने  का  wat  gar  १०

 १९५४  को  उसने  अपनी  रिपोर्ट

 दी  श्री  रीडिंग  किशनगंज  :  क्या  सरकार  की

 नीति  यह  है
 कि

 इस  विभाग  में  पहाड़ी  लोग श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  क्या  सरकार

 रखे  यदि  तो  wa  तक
 इस  समिति  की  सिफ़ारिशों  पर  विचार  कर

 रही है  सरकार  द्वारा  सिफ़ारिशों
 कितने  पहाड़ी  wa गये  हें  ?

 को  अन्तिम  रूप  दिये  जाने  तथा  उनके  aft  राज  बहादुर :  में  यह  तो  नहीं

 स्वीकार  करनें  कब  तक  विचार है  ?  बता  सकूंगा  कि  ऐसे  पहाड़ियों  कि  संख्या

 कितनी  है  जो  डाक  तथा  तार  विभाग  में
 श्री  राज  बहादुर  :  विंमान  सिफ़ारिशें

 तो  अन्तरिम  सिफ़ारिशों  के  रूप  में
 रखे  गये  फिर  भी  हमारी  afer  इच्छा

 तथा  प्रयत्न  यही  होता  कि  अधिक
 भ्रान्ति  सिफ़ारिशों

 की  राह  देखी  जा  रही  से  अधिक  संख्या  में  पहाड़ी  लोग  भर्ती  किये

 जायें  |

 मनीपुर  के  डाकखानें  तथा  तार  घर  श्री  fram  किलिंग  क्या  सरकार

 *
 298.0  att  रीडिंग  किलिंग

 को  स्थानिय  कमंचारियों
 कोई  ऐसा

 क्या  संचार  उपमंत्री  यह  बताने  की  कपा
 अभ्यावेदन  प्राप्त  हुआ  जिसमें  प्रार्थना

 की  गई  हो  fe  मेज़  कुर्सी  इत्यादि  तथा
 करेंगे

 उपकरण  का  परिमाप  बढ़ाया  जाय  तथा

 मनीपुर  में  डाकखानों  तथा
 कर्मचारियों  के  लिये  मकानों  का  प्रबंध  किया

 तारघरों  की  वर्तमान  संख्या  ;  यदि  at  क्या  कार्यवाही  की

 गई  है
 ! कर्मचारियों  की  वर्तमान  संख्या  ;

 उनमें  से  कितनों  के  लिये  मकानों  श्री  राज  तत्स्थानी  यूनियनों

 का  प्रबंध  किया  गया ए  तथा  से  ऐसे  अभ्यावेदन  हमारे  पास  ज़ब  तब  आया

 क्या  सरकार  ने  मणिपुर  ि
 धा  करते  हम  अपनी  स्रोतों

 डाकखानों  तथा  तार  घरों  के  विस्तार  तथा  की  सीमा  के  अन्तर्गत  इनਂ  मांगों  को  पुरा

 उन्नति  की  कोई  योजना  बनाई है  ?  करने का  अधिकतम  प्रमत्त  कर  रद्दे  हूं  ।
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 ait  रीडिंग  किलिंग  :  भारत  की
 जो  दुर्घटना  हो  गई

 थी
 तथा  जिसके  बारे

 सर  मणिपुर  में
 ct.

 fi
 क

 के  लिये  में  सरकार  ने  सदन  में  १  १९५४ को

 क्वाटर  बनाने  विचार कर  रही  है  ?  एक  वक्तव्य  दिया  क्या  उस  सम्बंध

 श्री  राज  हमारी  नीति  यह

 में  सारे  तथ्य  उपलब्ध  हो  गय  तथा

 यदि हों  दुर्घटना के  कारण हू  कि  हम  क्वाटर  बनाने क  ऐस  कार्यक्रम

 बड़े  बड़े  नगरों  में  आरम्भ  करते  हे  ।  परन्तु  क्या

 छोटे  छोटे  स्थानों  जहां  डाकखाने का  रेलवे  तथा  परिवहन  wal  के

 ama  करने  के  fea  केवल  किभागतिरिक्त  सचिव  (at  शाहनवाज  ai  )

 एजेंटों  को  रखा  जाता  हम  तथा  लखनऊ  के  सरकारी  रेलवे

 ऐसे  क्वाटर  नहीं  बनाते  निरीक्षक ने  ६  १९५४  को  इस

 दुर्घटना  की  जांच  आरंभ  की  थी  |  अभी
 दिल्ली  सुधार  प्रयास

 केवल  प्रारंभिक  रिपो  आई  हे  ।

 के  १७९९,  नवल  प्रभाकर :  | 228 ह  दुर्घटना  के  कारण  के  संबन्ध  में  उसकी

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  अस्थायी  खोज  यह  हू  कि  इस  दुर्घटना  का

 पिछले  दो  क्यों  में  दिल्ली
 कारण  उन  विस्फोटक  पदार्थों  का  धड़ाका

 जिसको  पुलिसਂ  कानिस्टबिल  गाडी
 सुधार  प्रयास  ने  कितनी  भूमि  का  सुधार

 किया  तथा  के  एक  fess  में  लिये जा  रहे  थे

 इस  काय  कितनी  धन  श्री  रघुरामय्या  :  ऐसा  कहा  है

 राशि  व्यय  की  गई ?  fe  इस  लाइन  पर  गोला  बारूद  अकसर

 स्वास्थ्य  उप मंत्रो  (attra  जाया  जाता  ह  |  इस  को  ध्यान में

 :  22 RQ  एकड  ।  रखते  सरकार  एसी  दुर्घटनाओं  को

 ५०  लाख  साया  |
 रोकने  के  लिये  क्या  उपाय  कर  रही  है  ?

 थ्री  नवल  उन  मं  कितने  श्री  शाहनवाज़  खां  :  एक  सरकारी
 xr

 पलामू  बनाकर  बचे  गये  और  कितनी  जांच  रही  |  गोरखपुर  का

 जिला धीरा  जांच  कर  रहा  है  ।
 भूमि  शरणार्थियों  को  दी  गयी ?

 श्रीमती  चन्द
 शेखर  :  २,२५०  एकड

 पदार्थों  की  सरकारी

 निरीक्षक  भी  जांच  कर  रहा  at
 भूमि  से  अधिक  ,  जिसमें  १७४  एकड  सुधार

 की
 हुई  भूमि भी  सम्मिलित ह  जो  834 8-

 जांचों के  पुरा  हो  जान  पर  हम पूरी तरह  से

 जवाब
 ५२  में  शरणार्थियों  को  दी  गयी

 श्री  जोखिम  आल्वा  कया  सरकार रेलगाड़ी  में  विस्फोट

 को  ज्ञात  है  कि  एयरलाइनें  तेल  तथा  ey
 *  १८००.  श्री  रघुरामय्या  क्या  विस्फोटक  पदार्थों  के  पारसल  स्वीकार

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे
 :  करती  हूँ  तो  वे  बहुत  सावधानी  से  काम

 ३१  ः  १९५४  की  रात  करती  क्या  उतनी  ही  सावधानी

 को  <८  बजकर  ३३  मिनटਂ  पर  जगत  बेला  ऐसे  पार्सलों  को  स्वीकार  करने  मं  रेलवे

 स्टेशन  कटिहार-कानपुर  एक्सप्रेस  द्वारा  भी  की  जाती  है  जिन  पर  खतरनाक
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 अथवा  शीघ्र  उत्तेजित  स्वस्य  तथा  रोगमुक्त  विभिनन  प्रकार  के

 लिखा  होता  या  लिखा  होना  चाहिये  उपयुक्त  बीजों  की  व्यवस्था  करने  की  दृष्टि

 क्या  वे  इस  प्रकार  से  किया  जा  रहा है  । अध्यक्ष  महोदय

 का  कोई  वर्गीकरण  कर  रहे  श्री  alo  फो०  नायर :  कितन  एकड़

 वर्गीकरण  बड़ी  भूमि  में  रोगों  का  करने
 वाली

 श्र  श्ञाहनवाज  खां

 सावधानी  से  किया  जाता  |  तथा  उन  किस्मों  की  खेती  हो  रही  जों  इस

 प्रतिबन्ध  जाते  हैं  ।  परन्तु  यह  संस्था  में  गये  अनुसन्धान  द्वारा

 विशेष  पारसल  बुक  किया  हुआ  नहीं  उत्पन्न  की  गई

 हमें  इसका  कोई  नहों  श्री  एस०  बी०  कष्णप्पा  इस  सब

 Sto  राम  सुभग  fag  या  उस  रेलवे  में  कोई  निश्चित  vies  बताना  कठिन है

 के  किसी  रेलवे  कर्मचारी  को  ag  मालम  योंकि  नई  क़िस्मों  की  वसी  जैसे  कोयम्ब

 था  कि  इस  गाड़ी  से  कुछ  विस्फोटक  पाथ  में  उत्पन्न  की  गई  नई  किस्म  सारे  दक्षिणी

 ले  जाय  जा  रहे  थ  ?
 भारत मं  ली  गई  है  ।  इसी  प्रकार

 ॥  शाहनवाज  ai  हमें  कुछ  भी  एक  att  नई  है  जिसकी  क्रम  संख्या

 पता  नहीं  wee  नैनो  यह  समस्त  दक्षिण  भारत  में
 ध

 साफतौर  केन्द्रीय  गन्ना  समिति  अपना लो  गई  है  ।

 * 260  श्री  ato  पी०  नायर  श्री  ato  पी०  साबर  क्या  उत्तर

 क्या  वाय  तथा  कुकी  मंत्री  यह  बताने  भारत  की  गन्ने  की  फ़सलों  में  भी  इस  संस्था

 की  कृपा  करेंग  कि  १९४७-४८  से  अब  तक  के  क्रिया  कलापों  का  कोई  प्रभाव  पड़ा  है
 ?

 भारतीय  गन्ना  समिति  पर  कुलਂ
 श्री  एन०  वी०  कणष्णप्पा  काफी

 फ्रीडा  रुपया  खर्चें  किया  गया हूं
 ?

 सुधार ठना  हैं  ।
 वास्तविक  कृषि  में  जाने

 श्री  मनस्वी  क्या  इसका  पता
 वालो  गवेषणा  से  प्राप्त  होने  वाले  परिणामों

 लगाने  के  लिये  कोई  अनुसन्धान  किय  गये
 का  प्रयोग  करने  के  लिये  यदि  कोई  रुपया

 हू  कि  गन्ने  से  प्राप्त  होने  वाले  मोम  का
 लगाया  गया  है  तो  वह  कितना  है

 ?

 उपयोग  प्रौद्योगिक  कार्यों  केਂ  लिये  भी  किया
 अनुसन्धान  द्वारा  प्राप्त  होने  वाली

 जा  सकता  है
 ?

 मई  किस्मों  को  लोक  प्रिय  बनाने  केਂ  लिय

 कौन  यदि  संगठन  है
 ?  श्री  एस०  वी ०  कष्णप्पा  इस  का

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एम०
 सम्बंध  We  के  सुधार  तथा  शअ्रनसन्धान  से

 वी०  8, FE, AVRVAR |  है  |

 49, V9, GRXR  |  पी  Ho  Fo  बस  गवेषणा  संस्था  न

 भारतीय  परिस्थितियों  के  लिये  उपाय  क्त  गन्ने
 (7 )  विभिन्न  प्रदेश  केन्द्रों  तथा

 की  कितनी  किस्मों  का  पता  लगाया  है  ?
 प्रदत्त  wat  में  किसानों  को  स्थिति  के

 अनसार  ara  प्रकार  के  परीक्षण  किये  जा  रहे  श्री  एम०  ato  कष्णप्पा  मजाक  ठीक

 ह  a  विभिन्न  राज्य  सरकारों  के  अभिकरणों  संख्या  तो  नहीं  पता  सकता  हुं  ।  अनेक  किस्मों
 उत्पात rey

 द्वारा  बीजों  का  वितरण  we  उतन  पन  ।  ml  का  पता  लगाया  गया  है  ।
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 क्या श्री  सारग धर  दास  सरकार  की  गई  है  ।  इस  प्रयास  ने  कुछ  मकान  बनाये

 के  पास  ऐसे  कोई  wine  हें  जिन  से  पता  लगे  कौर  ster  मुरली  में  प्रभी  भी  कई  मकान

 कि  गत  वर्षों  में  उत्तर  भारत  में  प्रति  एकड़  बन  रहे हे  |  रोशन झा रा  एक्सटेंशन  लगभग

 उत्पन्न  होने  वाली  फ़स्ल  की  मात्रा  जिसके  पूरा  हो  चुका है  ।  सदर  बाज़ार पुरानी

 लिये  एक  करोड़  रुपया  खर्च  किया  जा  चुका  ईदगाह  की  गन्दी  बस्ती  को  भी  साफ़  किया

 जाएगा  | कितनी  वृद्धि  हुई  है
 ?

 श्री  नवल  प्रभाकर :  दया  में  जान  सकता थी  एस०  ato  कृष्ण प्पा  :  ५ अकड़  तो

 हम  रखते  हैं  ।  हूं  कि  इस  में  थालडीह  बापा नगर

 श्री  सारंग घर  ata:  कितना  सुधार  अ्रमुतकौर  पुरी  को  भी  लिया  जायेगा  ?

 श्रीमती  चन्द्रशेखर  :  मेरे  पास  कोई  भी
 हुआ  है  ?

 श्री  एम०  वी०  कृष्ण प्पा  :  इसके  लिये
 जानकारी  नही ं।

 मुझे  सूचना  की  आवश्यकता  है  |  मे  इसे  श्रीमती  कमलेदुमति  दाह  जिन  लोगों

 आगे  चल  कर  माननीय  सदस्य  को  देने  को  के  पास  ज़मीन  है  उन  से  सुधार  प्रयास प्रति

 तय्यार  हूं  ।  at  गज़  कितना  सुधार-शुल्क  लेगा  ?

 frost  सुधार  प्रयास
 श्रीमती  चन्द्रशेखर  :  जिस  दर  फर  ये

 मकान  निधन  व्यक्तियों  को  बना  कर  दिये
 *  १८०२.  श्री  नवल  प्रभाकर  :

 *
 क्या

 जाते  उस  में  प्रयास  की  कौर  से  सहायता
 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  :

 भी  है  ।
 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली

 श्रीमती  कमलेंदमति  दाह  :  मान  लीजिए
 सुधार  wears  ने  निर्धन  व्यक्तियों  के  लिय

 कि  कोई  स्वयं  मकान  बनाते  ।
 उस

 की  भूमि
 सस्ते  मकानों की  कोई

 योजना  बनाई  तथा
 के  सुधार  के  लिए  प्रयास  कितना  शुल्क

 यदि  तो  योजना  की  विशेषताएं
 श्रीमति  चन्द्रदोेखर  :  wit  हाल  में

 क्या  ह  ?
 दिल्ली  सुधार  प्रयास  ने  कई  प्रस्थापसाश्रों

 स्वास्थ्य  उपमंत्री  चन्द्र दो खर  )  :
 सहित  एक  नई  भवन-निर्माण  नीति  प्रस्तुत

 किसी  विशेष  योजना  के  रूप  में  नहीं  ।
 की  है  जिस  पर  विचार  हो  रहा  शौर  उन

 at  तो  जहां  कहीं  गन्दी  बस्तियों  के  हटाये

 जाने  की  कार्यवाही  के  परिणामस्वरूप  निर्धन

 प्रस्थापनाश्रों  में  माननीय  सदस्य  का  सुझाव

 भी  है  ।
 व्यक्ति  बेघर  हो  गये  वहां  यह  प्रयास

 त्रिपुरा  में  सिचाई  सुविधायें उन  के  लिए  सस्ते  मकान  बनाता  है  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 *
 १७६७.  श्री  बीरन  दत :  क्या

 खाद्य  कमी  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 श्री  सवाल  प्रभाकर :  क्या  में  जान  करेंगे  कि  बया  त्रिपुरा  के  उदयपुर  डिवीज़न

 सकता  हूं  कि  किन  किन  प्लम्स  एरिया  के  में  सड़क  के  ऊपर  या  नीचे  से  पानी  निकालने
 लोगों  को  बयाने  के  लिए  योजना  बनाई  की  मेहराबदार  नालियां  और  पानी  निकालने

 a
 श्रीमती  चन्द्रशेखर  :.  दिल्ली  दरवाजे

 पौर  अजमेरी  दरवाज़े  के  बीच  के  मैदान  में  कोई  सर्वेक्षण-कार्य  शुरू
 जितनी  भी  गन्दी  बस्ती  है  वह  ५  साफ़  नहीं  किया  गया  है  ;
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 क्या  यह  सच  हैं  कि  सिंचाई  करेंगे  कि  कया  हैदराबाद  सर्किल  ब्रांच  का

 इंजीनियरों  के  अभाव  के  कारण  यह  कार्य  डाक  तथा  तार  कंचा  संघ  केवल  डाकीय

 अभी  शुरू  नहीं  किया  गया
 ?  मामलों  के  सम्बन्ध  में  डाक  सेवा  निदेशक

 यदि  नहीं  किया  तो  सरकार  के  पास  अभ्यावेदन भेज  सकता  है  ?

 इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  करना  चाहती  क्या  वे  तार  इंजीनियरिंग  तथा

 है
 ?

 तार-प्रेषण  से  सम्बद्ध  मामलों  के  लिये  सीधे

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  ए  म०  ato  पोस्ट-मास्टर  मद्रास  के  पास  अभ्यावेदन

 नहीं भेज  सकते  ?
 :

 अभी  ।

 आसाम  सरकार  ने  एक  पदाधिकारी  यदि  नहीं  भेज  तो  इसके

 क्या  कारण हें  ? की  सेवायें  किसी  समय  तक  इन  को  दी

 जिस  ने  राज्य  के  सिचाई  संसाधनों  का  प्रारम्भिक  संचार  उपमंत्री  राज  :

 सर्वोक्षण किया  था  ॥  से  सभी  स्वीकृत  संघ  अपने

 यह  सही है  ।
 एककों  के  प्रभारी  पदाधिकारियों के  पास

 जा  सकते  हें  ।  इसी  के  हैदराबाद संघ  लोक  सेवा  आयोग  के  TTA

 से  इस  बात  पर  विचार  किया  जा  रहा  है
 का  डाक  तथा  तार  जो  मद्रास

 कि  त्रिपुरा  राज्य  के  लिए  किसी  उपयुक्त  alee  दाखा  की  उप-सकील  शाखा  के  रूप

 कृषि-इंजीनियर  को  चना  जाये  ।  में  काम  कर  सकता  डाक  सेवा

 प्रादेशिक  भाषाओं  में  फार्मा  का  छापा  जाना  जो  उस  उप-सर्किल  का  प्रभारी

 पदाधिकारी के  पास  अभ्यावेदन  भेज *
 १७६५.  श्री  राघवय्या  :  क्या  संचार

 सकता है  |  हैदराबाद संघ  तार  इंजीनियरिंग

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :
 और  तार-प्रेषण  से  सम्बद्ध  मामलों  के  लिए

 क्या  सरकार  दैनिक  हिसाब  के  डाक  सेवा  निदेशक  के  पास  अभ्यावेदन  नहीं

 फार्मों  को  प्रादेशिक  भाषाओं  में  प्रकाशित  भेज  क्योंकि  वे  उसके  नियंत्रण  में

 करा  के  सभी  शाखा  डाकघरों  और
 नहीं  हूं  ।  पोस्टमास्टर मद्रास  के

 जनल  डाकघरों  को  भेजना  चाहती  और
 नियंत्रण  में  इस  से  सम्बन्धित  जो  मामले

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  उनका  अभ्यावेदन  डाक  तथा  तार  कर्मचारी

 हैं ?  संघ  की  मद्रास  स्किल  शाखा  द्वारा  उस

 संचार  उप मंत्रों  राज  प्रभारी  पदाधिकारी के  पास  होगा

 तथा  चूंकि  भविष्य
 में  हिन्दी  भारतीय  चिकित्सा  परिषद

 राजभाषा  अतः  सरकार  दैनिक  हिसाब  *  १७८०.  डा०  अमोल  क्या  स्वास्थ्य
 के  फार्मों  का  प्रादेशिक  भाषाओं  में  प्रकाशित

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  :
 किया  जाना  आवश्यक  नहीं  समझती  |

 ee  ree  यह  सच  है  कि  भारतीय

 goat  के  लिखित  उत्तर

 डाक  तथा  तार  कर्मचारी  संघों  द्वारा  की  अवर  स्नातक  और  उत्तर स्नातक  चिकित्सा

 अभ्यावेदन  परीक्षाओं का  निरीक्षण कर  रही  है  ;

 के  29RR  श्री  टी०  ato  विट्ठल  राव  !  क्या  यह  सच  है  कि  यह  भारतीय

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 चिकित्सा  सरकार  द्वारा  स्वीकृत
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 अतिरिक्त  को  समय  समय  प्र  उत्तर  खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एम०

 स्नातक  परीक्षाओं  के  निरीक्षण  के  लिए  वी०  अभी

 श्रीमान  |

 इस  परियोजना  का
 इस  परिषद् के  स्थापना-काल  से

 अब  तक  सरकार  ने  इस  पर  प्रति  बर्ष  कितनी  रूप  से  सर्वेक्षण  करना  पड़ेगा  |  उचित

 राशि  व्यय  की  है  ?  wat  व्यक्तियों  की  श्रनृपलब्धि  के  कारण

 स्वास्थ्य  उपमंत्री  (  श्रीमती  चन्द्र दा खर
 प्रभी  उस  इंजीनियरिंग  कर्मचारी-वर्ग  की

 नियुक्ति  नहीं  की  गई  जो  सर्वक्षण  का

 अधिनियम की  अनुसूची  १  में  दी  गई

 चिकित्सा-सम्बन्धी स्वीकृत  अहातों  |
 यह  काम  करे  ।  ara  की  जाती

 कि

 सम्बन्ध  जिन  को  प्राप्त  करने  के  बाद
 शीघ्र  जब  सर्वेक्षण  कायें  प्रारम्भ

 राज्यो ंमें  चिकित्सा की  जा  सकती  जो  भी  इन  व्यक्तियों  की  नियुक्ति  भी  होगी  |

 परीक्षाएं  ली  जाती  हें  उनका  ही  निरीक्षण  रेलगाड़ी  का  पटरी  से  उतर  जाना

 *
 ka A  श्री  रघुनाथ  सिह  :  क्या

 काल  से  करती  रही  है  ।  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 :

 जहां  तक  उत्तर स्नातक  अहं ताओं  का  यह  सच  है  कि  hg

 सम्बन्ध  उन्होंने  अभी  हाल  में  इस  बात  व  REUSE  को  पूर्वोत्तर  रेलवे  के  सलेमपुर

 का  प्रयत्न  किया  है  कि  सभी  चिकित्सा  सम्बन्धी  लार  रोड़  स्टेशनों  के  बीच  एक  मालगाड़ी

 विषयों  में  उत्तर स्नातक  पाठ्यक्रम  एवं  पटरी  से  उतर  गई  थी  जिसके  फलस्वरूप

 शिक्षण  को  नियमित  रूप  दिया  जाये  ।
 १२  डिब्बे  उलट  गये  थे  कौर  ३००

 चिकित्सा  सम्बन्धी  फ़ीट  लम्बी  पटरी  तथा  फिशप्लेट  उखड़  गई

 स्नातक  परीक्षाओं  के  निरीक्षण  के  लिये

 सरकार ने  कभी  भी  कोई  राशि  झ्र लग  से  यदि  तो  इससे  कितनी

 स्वीकृत  नहीं  की
 हानि हुई  ;  तथा

 एक  जिस  में  इस  समय
 दुर्घटना

 का  कारण  क्या  था

 जानकारी  दी  गई  सदन  पटल
 रेलवे  परिवहन  मंत्रो  क॑

 पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ८,

 अनुबन्ध  संख्या  १८]
 सचिव  शाहनवाज़

 २४  मान  PEYY  को  २०-३५  Ge Qy

 त्रिपुरा  में  भूमि-कृष्पकरण  म०  पर  लार  रोड  कौर  सलेमपुर

 *
 १७८४.  श्री  दशरथ  देव  क्या

 स्टेशनों  के  बीच  मालगाड़ी  संख्या
 EER

 के  ११  डिब्बे  पटरी  से  उतर  और
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे  १  एक  डिब्बा  जरा  सा  उलट  गया  |  लगभग

 ३००  फीट  लम्बी  पटरी  उखड़  गई  ।

 (#)
 क्या  त्रिपुरा  स्थित  शुक सागर क  रेलवे  को  लगभग  2,200

 जाला  में  Wfa-perrTy  प्रारम्भ  हुमा  be

 है  ;  ae
 रुपये  की  हानि हुई

 ।

 (7)  पटरी  से  उतरने  वाले  एक  डिब्बे

 का  दायां  अगला  जर्नल  टूट  जाने  के  कारण यदि  नहीं  श्र  तो  देर

 होने  के  क्या  कारण  हे  ?  |

 10  P.S.D.
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 रेलवे  क्वार्टरों का  किराया  सम्बन्धित  होने  की  मान्यता  देने  के  सम्बन्ध

 Bo.  श्री  रामानन्द  दास  क्या  में  क्या  नियम  हैं  ?

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :  श्रम  मंत्री  ato  ate  :

 अ्रनुविहित  अथवा  कोई  ऐसे  नियम
 क्या  यह  सच  कि

 टाइपਂ  के  अनुसार  बनाये  गये  एक  नहीं  जो  केन्द्रीय  सरकार  ने  जारी  किये

 हों
 ही  श्रेणी  के  tas  क्वार्टरों  के  लिये  विभिन्न

 रेल  विभागों  में  और  एक  ही  रेल  विभाग  गलना-नापाक  कीड़े

 श्री  बी०  पी०  नायर  कया के  विभिन्न  उपविभागों  में  भिन्न  भिन्न  दर  ३७४९.

 का  किराया  निर्धारित  किया  गया  शर

 करेंगे
 खाद्य

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा

 यदि  ऐसा  है  तो  इस  का  क्या

 कारण  है  ?  पौदों  की  बीमारियों  शौर

 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री  गन्ना  नाशक  कीट  प्रति  वर्ष  कितना  war

 नष्ट  कर  देते  शौर अलगे दान  टाइपਂ  क्वार्टरों

 के  जो  किराये  लिये  जाते  हैं  उनमें  भिन्नता  इस  हानि  को  रोकने  के  लियें

 सरकार  ने  कया  कार्यवाही  की  है  ? शर  पुन वर्गीकरण  के  पश्चात  एक  ही  रेलवे

 में  लाये  गये  विभिन्न  विभागों  में  भी  यह  भिन्नता
 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एम०

 है  ।  वर्तमान  स्थिति  दर्शाने  एक
 ato  :  १०  से  १४  प्रतिदिन

 विवरण  संलग्न  है  ।  परन्तु  किसी  दशा  में
 तक  ।  नष्ट  होने  वाली  मात्रा  कीड़ों  तथा

 भी  किराया  कर्मचारियों  के  वेतन  के  १०
 पौदों  की  बीमारियों  के  फैलने  निसार

 प्रतिशत  से  अधिक  नहीं  ।  परिशिष्ट
 होती  है  जो  कि  कभी  कम  होती है  कौर  कभी

 “)  अनुबन्ध  सं०  १९]  अधिक  |

 किरायों  में  भिन्नता  के  ये  कारण
 त्रिवर्षीय  गल्ला  विकास  विस्तार

 हैं  कि  वर्तमान  नियमों  के  अधीन  एक  ही  योजनायें  के  जिन  का  प्रवर्तन  भारतीय

 रेलवे  में  एक  ही  श्रेणी  के  सब  क्वार्टरों  की
 केन्द्रीय  गन्ना  समिति  कर  रही  ये  उपबन्ध

 कुल  गूंजी  लागत  के  आधार  पर  किराये  की
 किये  wa  कि  महत्वपूर्ण  गन्ना  उत्पादक

 गणना  की  जाती  है  ।  पुवगीकिरण  पर
 राज्यों  के  wat  विकास  क्षत्रों  में  गन्ने  की

 एक  अथवा एक  श्रमिक  रेलवे  एक  ही  रक्षा  सम्बन्धी  का  प्रबन्ध  जिस

 व्यवस्था  में  लाई  गई  हैं  कौर  संबोधित  आधार
 से  गधा  नाशक  कीड़ों  इत्यादि  we  गन्ने  की

 पर  कुल  लागत  का  अनुमान  लगाने  की  प्रक्रिया
 बीमारियों  से  फसल  को  बचाने  के  लिये  समय

 बनाई  जा  है  ।  इसलिये  किरायों  में  पर  उपयुक्त  कार्यवाही की
 जा  सके

 ।
 TAT

 यह  अन्तर  अस्थाई  .  तौर  पर  थोड़े  समय  केਂ  रक्षा  सेवायें  रोग  रहित  स्वस्थ  गन्ने  का  संभरण

 लिये  रहेगा  ।
 करने  के  विचार  से  बहुत  अ्रधिक  मात्रा  में

 सरकारी  कर्मचारी  संघ
 प्रामधि-चूर्ण  डाल  कर  छिलका  उतार  कर

 ३७१.  श्री  रामानन्द  दास  क्या  प्रभावी  कीट-नाशक  तथा  काई-नाशिक
 *

 श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  रोटियां  छिड़क
 पोषण  काल  से  ले

 कर्मचारी  संघों  गैर-सरकारी  कर  पुरी  फसल के  मौसम  तक  निरन्तर

 कर्मचारी  संघों  की  फेडरेशनों  के  साथ  |
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 भारतीय  केंद्रीय  गन्ना  समिति  प्रायद्वीप  भारत  में  सिचाई  के  जल  की

 २७२.  श्री  वी ०  पी०  नायर :  क्या  खाद्य  आवश्यक  मात्रा  पहुंचा  कर  प्रति  एकड़  उपज

 बढ़ाने  का  प्रयास  किया  जा  रहा  है  ।  इस  क्षेत्र
 तथा  कृषि  मंत्री  भारतीय  केन्द्रीय  गन्ना  समिति

 के  वर्ष  १९५२-५३  के  प्रतिवेदन  के  पृष्ठ  ३२  में  फसल  के  लिये  जल  की  आवश्यकता  पूरी

 करने  में  नहर  द्वारा  सामान्य  संभरण  अपर्याप्त
 की  कंडिका  ३  की  ओर  निर्देश  कर  के  कृपया

 बतायेंग े:  है  ।  अमोनिया  के  सल्फेट  के  मुख्य  में  कमी

 की  गई  हैं  और  इस  से  खाद  की  लागत  कम

 क्या  कारण  हूं  कि  अभी  तक  उत्तर

 भारत में  प्रति  एकड़  १२-१४  टन  गन्ने  की
 हो  जायेगी  ।  मल  से  उत्पन्न  खाद  की  कीमत

 कम  करनें  के  लिये  एक  कम्पोस्ट  खाद  बनाने
 न्यूनतम  उपज  हो  रही  है  और  दक्षिण  प्रायद्वीप

 का  कार्यक्रम किया  जा  रहा  है  ।
 में  उत्पादन  की  लागत  अभी  अधिक है  ;  और

 मंसूर  में  छोटे  सिचाई  कायें
 उत्तर  भारत  में  अधिक  उपज

 ३७४.  श्री  शिवनंजप्पा  :  व्या  खाद्य
 वाली  aq  विकसित  किस्मों  को  लोकप्रिय

 बनाने  और  दक्षिण  प्रायद्वीप  में  लागत  कम
 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?  गत  तीन  वर्षों  में  छोटी  सिंचाई

 के  विकास  के  लिये  मंसूर  राज्य  को  कितनी खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एम०  वी ०
 राशि दी  गई  ;  और

 कृष्ण प्पा  )  उत्तर  भारत  में  गन्ने

 की  उपज  अभी  कम  रहती  है  क्योंकि  सिचाई  अनुदानों और  सहायता  के  रूप

 में  कितनी  राशि  दी  गई  और  ऋण  के  रूप  में का  खाद  और  उर्वरक  moat  हैं

 और  जोतें  छोटी  हैं  तथा  कृषि  ठीक  नहीं  और  कितनी  ?

 फसलों का  चक्रानुक्रम  ठीक  नहीं ।  जहां  खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एम०

 ato  तथा  वर्ष

 जाते  हूं  और  अधिक  उपज  प्राप्त  होती  है  ।  PSK o-& Q  और  १९५२-५३  में

 दक्षिण  प्रायद्वीप में  खाद  और  उर्वरक के  रूप
 अन्न  उपजाओंਂ  योजना  के  अधीन  मैसुर  राज्य

 में  प्रति  एकड़  ३००  से
 ४००

 पौंड  तक  नाईट्रोजन
 को  छोटी  सिंचाई  योजनाओं  के  लिये  कुछ

 डाली  जाती  है  जब  कि  उत्तर  भारत में  प्रति
 PoR.\9R  लाख  रुपये  के  अनुदान और

 एकड़  ८०-१२०  पौंड  नाइट्रोजन  की
 २१०.२०

 लाख  रुपये  के  ऋण  दिये  गये
 ।

 कता  होती  हैं  ।  उवंरक  के  ठीक  प्रयोग

 के  लिए  बहुत  अधिक  बार  सिंचाई  करनी
 अपील  नीतियों  का  प्रकाशन

 पड़ती  है  और  इन  दोनों  कारणों  से  प्रति  एकड़
 ३७५.  ठाकुर  ane  किशोर  fag  :  क्या

 कृषि  की  लागत  बढ़  जाती  ह  ।  प्रायद्वीप  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 :

 भारत  में  गर्मी  की  हालत  होने  के  कारण  जून  १९५३  के  बाद  से

 भी  सिंचाई  अधिक  बार  करनी  पड़ती  है  ।  अपील  केसेजਂ  के  कितने  अंग  प्रकाशित

 गन्ना  उत्पादकों को  खेतों  में  पोषण  हुए  हं  और  छपने  के  लिये  प्रेस  भेजे  गये  हैं  ;

 तथा  गवेषणा  केन्द्रों  से  नव  विकसित  अधिक  प्रत्येक  महीने  के  अपील

 उपज  वाली  वि  में  मीर
 भेजी  जाती  जहां  केसेज

 ”
 किस  किस  तारीख  को  बिक्री  के  लिये

 उपलब्ध किये  गये  और  अब  तक  श्रम  अपीलीय

 क्षेत्रों
 |

 में  उन  का  परीक्षण  करके  अनुकूलता  न्यायाधिकरण के  किस  तारीख  तक  के  निर्णय

 के  अनुसार  उनको  चुन  लेते  हें  ।  प्रकाशित किये  जा  चुके  हैं  ;  तथा



 Bey  लिखित  उत्तर  १४  १९५४  लिखित  उत्तर  रद

 सरकार  उक्त  केसेज़  को
 यथाशीघ्र  संचार  उपमंत्री  राज

 प्रकाशित  कराने  और  उन्हें  बिक्री  के  लिये  तथा
 जानकारी एक

 विवरण

 उपलब्ध  कराने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  करने  के  रूप  में  सदन-पटल  पर  रखी  जाती  है  ।

 का  विचार कर  रही  है  ?  परिशिष्ट  ra)  अनुबन्ध  संख्या  Ro]

 श्रम  मंत्री  वी०  वी०  उत्तर  प्रदेश  में  चीनी  मिलें

 जून  १९५३  से  नौ  अंक  से  Rec.  श्री  रघुनाथ  सिह  क्या  खान

 दिसम्बर  १९५३  तक  )  प्रकाशित  किये  गये
 तथा  कृषि  मंत्री

 यह
 बताने  की  कृपा

 करेंगे
 ॥

 और नौ  अंक  १९५३  से  ८...  १९५४  उत्तर  प्रदेश  में  मिलें

 छपाई  के  लिये  भेजे  गये  ।
 प्रतिवर्ष  औसतन  कितने  दिन  चलती  हैं  ;  तथा

 बिक्री  के  लिये  निकासी  किये  गये  अंकों  की
 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  |एम०

 वी०  गत  पांच  वर्षों  में

 उत्तर  प्रदेश  की  चीनी  की  मिलों  में  कार्य  के
 TT  १९५३  २२  जून  १९५३

 दिनों  की  औसत
 वार्षिक  संख्या  ११०  दिन  है

 ।

 जुलाई  १९५३  १०  सितम्बर  १९५३
 ११८  दिन ?

 २६  अक्तूबर  १९५३

 उत्तर  प्रदेश  में  नल  कप सितम्बर  १९५३  २०  नवम्बर  १९५३

 अक्तूबर  १९५३
 से

 अंकों  की  तिथियों  तथा  उस
 ३७९.  श्रीमती  कमलेन्दुमति  शाह

 खाद्य  कृषि  मंत्री  ae तिथि  जिस  तिथि  को  अपीलीय

 करण  के  निर्णय  safe  पता  लगाया
 की  कृपा  करेंगे  कि  अगले  तीन  वर्षों  में

 कूप  बनाने  के  लिये  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को
 जा

 रहा  हैं  और  जानकारी  सदन-पटल  पर
 रखी  जायेंगी  |

 कितनी  राशि  दी  गई  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  (at  एम०
 पत्रिका

 में
 श्रम  अपीलीय

 alo
 :  जारी  नल  परियों  a

 टीकरण  के  frat  को  शीघ्र  प्रकाशित  करने

 ar  भरसक  प्रयत्त  किया  जा  रहा  है  ।  ज्यों  के
 केन्द्रीय  सरकार

 ने
 उत्तर  प्रदेश

 सरकार  को  १०.१५  करोड़  रुपये का
 ऋण

 हदी  प्रकाशित होती  उसके  देने की  अस्थायी  स्वीकृति  दी  है  ।
 प्रत्येक  अंक  की  कलकत्ता  और  अन्य  स्थानों

 कृषकों  के  लिये  aw
 के  सरका  विद्यालयों  द्वारा  बिकने  के

 लिये  तुरन्त  निकासी की  जाती  है
 3Z0.  श्री  इलाक़े  रूमल  :

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा
 उड़ीसा  डाक  विभाग  में  भर्ती

 करेंगे  कि  १९५२-५३  और  १९५३-५४  में

 ३७६.  श्री  के०  सी०  जेना  :  क्या  संचार  कृषकों  को
 विभिन्न  प्रकार  के  ऋण  देने

 के

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 :  कितनी

 राशि
 मद्रास  राज्य  के  लिये

 १९५२-५३
 में

 उड़ीसा  भाग  में  नियत  की  गई  थी  ?

 डाक  तथा  तार  विभाग  की  विभिन्न  पहाड़ियों  खाद्य  कृषि  उपमंत्री  एम०

 में  कितनी
 नियुक्तियां

 की  गई  हैं  ;  और
 ato  :  एक  विवरण  सदन-प

 उन  में  से  प्रत्येक  पदाली
 पर  ( xc  है  ।  परिवार

 कितने  अनुसूचित  जाति  के  हैं  ?  ८  अनुबन्ध  संख्या  २१].
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 Tare
 दि  4

 ज्

 हे  ie  भ  बुधवार

 संद्या  ४४  १४  १९५४

 151  Lok  Sabha

 enti Op eae. pp  eimee:

 लोक  सभा

 छठा  सल्

 शासकीय  वृत्तान्त

 संस्करण )

 है
 में

 संस्था  ३१  से  संख्या  ४५  तक

 नन  १  छ

 भाग  Q-—TRANAT  के
 अतिरिक्त  कार्यवाही

 विषय-सूची

 समिति  के  लिए  निर्वाचन--भारतीय  केन्द्रीय  गन्ना  समिति  भाग  ३२७१]

 de  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संक्रमणों  संबंधी

 fq  po
 es  प्रतिवेदनਂ  का  उपस्थापन  Li  ष्ठ  भाग  ३२७१--३२७२]

 अनुदानों  की

 मांग  संख्या  g——arfasez  तथा  उद्योग  मंत्रालय  भाग  ROR 3 YY]

 मांग  संख्या  I—TAT  [qs2  भाग
 न--  ३५४]

 सांग  संख्या  सूचना  एवं  आंकड़े  भाग  ३२७२--३३५४]

 मांग  संख्या  yv——arfasg  तथा  उद्योग  मंत्रालय  के  अधीन

 विधि  विभाग  तथा  व्यय  [yes  भाग  ३२७२-३३५४]

 मांग  संख्या  ¢Yo—atfasy  तथा  उद्योग  मंत्रालय
 का  पूंजी

 ब्य  [783  भाग  ३२७२--३३५४]

 सभी  नई  दिल्ली  ।

 87  PSD  मुल्य ६  भाने



 संसदीय
 वाद

 विवाद

 fam  qaam  और  उसर  यक  का यं दादी  )

 शासकीय  इताअत

 ३२७१
 हन

 २२७२

 संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  का  छठा  प्रतिवेदन

 प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 १४  १९५४  a

 सभा  दो  बजे  समवेत  हुई
 अनुदानों  की  मांगें-जारी

 महोदय  पीठासीन

 अध्यक्ष  महोदय  अब  सभा  १२

 प्रश्नोत्तर  १९५४  को  प्रस्तुत  की  गई  वाणिज्य

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  कीਂ  मांगों  पर  भागे
 भाग  १)

 २-५५  झ्०  प०
 विचार  करेगी  |

 st  दिवस्पति स्वामी  )

 समिति  के  लिए  निर्वाचन  भ्रघ्यक्ष  में  कुछ  fer  पहले  वर्मा

 की  यात्रा  कौर  वहां  पर  मुझे  दो
 भारतीय  केन्द्रीय गन्ना  समिति

 अध्यक्ष  मुझे  सभा  को  सुचना
 दिन  रहने  का  झ्र वसर  हासिल  gar ।  वर्षा

 में  महात्मा  जी  के  आश्रम  वहां  के
 देनी  है  कि  भारतीय  केन्द्रीय  गन्ना  समिति

 के  लिये  नाम निद शन  पत्र  देने  की  अन्तिम
 सेवकों

 को  देखने  के  बाद  जब  उनकी  सुबह

 की  प्रार्थना हुई  तो  उसको  भी  सुना  और
 तिथि  तक  दो  नामनिर्देशन  पत्र

 प्राप्त  हुए
 साथ  में  उसके  बाद  जो  लेक्चर  झा  उसको क्योंकि  रिक्तियों  की  संख्या

 वारों  जितनी  ही  में  घोषित  करता  हूं
 भी  सुना  ।  लेकिन  उसਂ  लेक्चर  में  राज

 कि  निम्न  उम्मीदवार  नियोजित  रूप  में
 कल  की  हुकूमत  के  बारे  में  खुसूसन जो

 घरेलू  सनत  अर्थात  स्माल  स्केल
 चुने  गये  हें

 उसके  बारे  में  उन  के  ख्यालात

 (१)  सरदार  जोगेन्द्र  सिंह ।  सुनਂ  कर  ऐसा  मालुम  होता  था  कि  हालांकि

 (२)  श्री  पी०  अर ०  कानावडे  पाटिल  ।  राज  हम  श्राजाद  होने के  बाद  सातवें  सालਂ

 में  कदम  रख  रहे  फिर  भी  जो  घरेलू

 गर  सरकारी  सदस्यो  के
 '
 विधेयकों  सनत  और  छोटे  उद्योगों  की  avast है  वह

 we  जमाने  से  जब  कि  एलियन
 तथा  सं  कलपो  संबंधी  समिति

 गवर्नमेंट  हमारे  ऊपर  हुकूमत  करती

 छठे  प्रतिवेदन का  उपस्थापन  रोज  सरोज  गिरती  जा  रहीਂ  है  ।  हमें

 एम०  ए०  अय्यंगार  मालूम  नहीं  होता  कि  उनकी  तरक्की  का
 a.

 में  गेर  सरकारी  सदस्यो ंके  विधेयकों  तथा  रास्ता भी  कुछ  हो  सकता है  ।  में  इस
 $7  P.S.D.



 RRR  अनुदानों  की  पींगें  १४,  अप्रैल  १९५४  अनुदानों  की  मांगें  ३२७४

 शिवमूर्ति

 सम्बन्ध  में  ज्यादा  दलीलें  न  देते  हुए  fat  इन  ख्यालात  को  हाउस  के  सामने  रखने

 इतना  ही  कहता  हूं  कि  जो  आदर्श  संघ  की  के  बाद  में  यहां  पर  उद्योग  के  बारे  में  ज्यादा

 प्रकट ना  है  उस  से  हम  को  साफ  जाहिर  नहीं  कहना  चाहता  ।  में  fas  हेंडलूम

 होता  है  कि  असल  गांधीवाद  का  इंडस्ट्री  को  ही  लेता हूं  और  उसके  बारे
 प्रा इडिया  था  और  उन्होंने  किन  ख्यालातਂ  में  जितनी  तकलीफें  जुलाहों  को  हो  रही

 को  लोगों  के  aaa  हिन्दुस्तान  में  रखने  की
 हे  उनको  झ्रापके  सामने  रखना  चाहता  हूं

 कोशिश  की  हैं  ।  जनवरी  Ru  का  रूरल  में  रोज  सरोज  सुनता g  कि  वहां पर
 इंडियाਂ  वह  कहता है  :

 खुदकुशी  दौर  चल  रहा है
 |  गवर्नमेंट

 शाइन  तथाकथित  लोक-कल्याण  मिल  इंडस्ट्री  र  हैंडलूम  इंडस्ट्री  का

 राज्य  के  लाभों  से  जनता  अ्रपरिचित  कम्पीटीशन  देखती  हुई  चुप  बैठी  हे  ।  अगर

 जहां  लोगों  के  बढ़ते  हए  दरिद्र  पजा  जी  ने  जो  रास्ता  बताया  था  कि
 पर  करों  का  बढ़ता  ह्री  बोझ  लादा

 एंडलूंम  इंडस्ट्री के  एक  पूरा  क्षेत्र  चोड़

 जा  रहा है  पी
 दिया  जायਂ  ate  कोई  मिल  धोती  और

 ३  स०  प०  साड़ी  न  उस  रास्ते  पर  चला  जाता

 इसी  तरह  और  भी  हम  बहुत  कुछ  तो  उनको  बहुत  कुछ  मदद  मिल  सकती

 इसके  बारे  में  कह  संकते  हें  ।  महात्मा  में  गवर्नमेंट  का  शुक्रगुजार हूं  न्

 गांधी  ने  हरिजन  मैं  ग्रामोद्योग और  हिन्दुस्तान  गवर्नमेंट  कुछ  रही है  ।
 लेकिन

 के  उद्योग  के  बारे  में  अपने  रुंयालात  जाहिर  न  मालूम  टेक्सटाइल  कमिश्नर  और  मिन

 किये  ह  ।  में  उनको भी  आपके  सामने  रखना  के  rat  जाता है
 कि

 चाहता  हुं  ।.  उनकें  रुपा लात  यह  हैं  :
 वालों  को  बाज़ार  नहीं  मिल  पाता  ।  जो

 में  इंस  समय  ara  सेस  निकाली  और

 चोर  आदि  बातें
 जिसके  द्वारा  am  gar  लेते  उससे

 इतनीਂ  हद  तक  बढ़  गथिक  हें  कि  जो
 amt  हेंडलूम  इंडस्ट्री  की  मुश्किलात  को

 लोग  इन  बातों  के  andy  हो  गये  दूर  नहीं  कर  सकते  हू  ।  मेन  जुलाहों  के

 वे  इन  पापों  पर  लज्जित  होने  .  के  ४०,  ५०  गांवों में  दौरा  किया है  और

 बजाय  गव  अनुभव  करते  हैं  में  खुद  जुलाहों  के  गांवों  में  पैदा  हुआ

 और  उसके  बाद  वह  कहते हैं
 :

 हूं  और  मेरा  बचपन  उन्हीं  के  गांवों
 में

 हमें  इंस  राष्ट्रीय  अवनति  बीता  हूँ  ।  प्राप्त  जो  सेस  लगाया हैं  यह

 से  बचना
 है

 जो  att  वर्षों  से
 एक  स्पून  फीडिंग  की  स्कीम  है

 ।
 यह  कोई

 जारी हूँ  तो  अधिकारारूढ़  व्यक्तियों
 ऐसी  स्कीम  नहीं  है  जिससे  कि  जुलाहों

 को

 को  बदलना  चाहे  यह  परिवर्तन  हमेशा  के  लिये  तसल्ली  सिल  सके  ।  उनको

 लोकतंत्रात्मक  ढंग  से  हो  या  किसी  सिर्फ  बाज़ार
 की  कमी  हूँ  ।  गवर्नमेंट  बहुत

 अन्य  ढंग
 कुछ

 कर
 उनके  लिये  अभी

 र  फिर  फरवरी  के  हरिजन  में  लिखा हें  बाजार की  कहीं  हें  ।  ओप  उनको  जो
 लोक-कल्याण  राज्य  में  श्रमिक  भी  मिडिल  दें

 उसके  मुताबिक  वह  कपड़ा

 बढ़ती  दुख  तथा  पदा  कर  सकते  छह  जमाना  था  कि

 दरिद्र
 बातें  नहीं  होनी  १६०७ में  कि  लोग  यहां  पर  कपड़ा

 चाहियें  17”  पहने  लोगों  को  नैकेड  कहा  करते  क्योंकि



 ३२७५  अनुदानों  की  मांगें  १४  अप्रैल  १९५४  अनदानों की  मांगें  रे  २७६

 कपड़ा  इतना  बारीक  होता  था  |  लेकिन  यह  मुश्किलात  हो  रही  हें  ।
 बाज़

 नहीं

 आज  हालत यह  कि  हैंडसम के  माल  1  आपकी  मिल  इंडस्ट्री  थोड़ी  सीਂ  जगहों

 को  गवर्नमेंट  खरीदने  आगे  में  सेंट्रलाइज्ड  है  जैसे  अहमदाबाद  बम्बई

 आती  और  उनको  बाजार  बताती  शौर  कुछ  थोड़ी  जगहों  में  ।  पर

 हे  ।  जो  लोग  पैदावार  हें  अगरे  इस  तरह  way  इंडस् टी  की  तरक्की

 आप  उनको  बाजार  acta  में  कासिर हैं  नहीं  हो  सकती  ।  हर  जिले  में  जहां  कपास

 तो  श्राप  कोई  मदद  नहीं  it  कर  होता है  और  जहां से  कपास  से  सूत  निकाला

 सकते  |  हैंडसम  वालों  के  लिए  ca  का  जा  सकतीं  है  वहां  पर  छोटी  छोटी  star

 ओपरेटिव  स्पिनिंग  मिल्स  कीं  इजाजत  देनी सवाल  नहीं  हूँ  ।  उनको  पैसा  देने

 से  उनकी  तसल्ली  हो  सकती  ।  उनको  चाहिये  ।  अज  जितना  कंजम्पदान  है  श्राप

 तो  आपको  बाजार  बताना  चाहिये  ।  आपने  उतनी  मिलें  अ्रापकीो  एक  बात

 रहनुमा  इंडस्ट्री  की  प्रदान  की  है  ।  उसम  बतलाना  चाहता  ह  किं  आपको  मिल  से

 में  तीन  चार  बार  गया  हूं  और  कर
 जो  सूत  श्रोता  है  उसका  गलत

 दाम  बताया
 ~

 कम  ग्रेड
 का  काटन खुशी  होती  हँ  कि  वह  क्या  '  सपन  जाता है

 ।
 मिल  में

 कर  लेकिन जो  आला  मिक्स  करके  उसकी  कीमत  को  कम

 सामान वह  उसको  ज्यादा  मिकदार  दिया  जातीं  है  ।  हालांकि  हायर  ग्रेड का

 में  वहं  नहीं बना  संकते  te  क्योंकि  उनको  सूते  बनना  चाहिये  मंगर  नहीं  बनता  और

 प्रोत्साहन  नहीं  मिलता  ॥  हैंडलूम  .  इंडस्ट्री  को  हासिल  नहीं  होता

 यह  जरूर  है  कि  जो  दो  चार  साल  पहले

 दूसरी  बात  यह  बताना  चाहता  संत  की  कमी  थी  उसको  दूर  कर  दिया

 |  उस  के  लिए  म  सरकार  को  बधाई हूं  कि  मिल  इंडस्ट्री  से  सेस  लेने

 केन्द्र  ड्राप  यान  की  कीमत  कम  करा  देता  हुं  ।  लेकिन  मालूम  होता  है  कि  ञझाप

 देते  ज्यादा  अच्छा  होता  ।  २०  काउंट  इस  मसले को  नहीं  समझ  रहे  हें  या

 के  यान  की  कीमत  १६  श्र  १७  समय  समझ  कर  भी  कुछ  करने  की  हिम्मत  नहीं

 है  ।  झगर  उसका  कास्ट  आफ  प्रोडक्शन  करते हें  ।  अगर  ग्राहकों  हेंडलूम  इंडस्ट्री

 जाय  तो  वह  १२  और  १४  रुपये  at  कायम  रखना  है  तो  इसी  तरह

 पड़  सकता  है  ।  श्र  अगर  इस  कीमत  हो  सकता  है  कि
 धोती  साड़ी  इसके

 T  सूत  हासिल  हो  सके  तो  aga  अच्छा  लिए  छोड़ दी  जाय  ।  यह  जो  आपने  ६०
 दो  ।  हेडली  इंडस्ट्री  की  मिल  पर  सेंट  का  प्रबन्ध  किया  है  इससे  काम

 इंडस्ट्री  सामने  भी  कम्पीटीशन है  .  भ्र ौर  नहीं  बनता  |  इन्तिज़ाम  सख्ती

 से  किया  जाय  कि  ४०  काउंट  से  नीचे  की अगर  वह  रेशनलाईजेशन  नहीं  करेंगे तो  वह

 दिन  दूरਂ  नहीं  कि  उस  इंडस्ट्री  की  तरक्की  धोती  ate  साड़ी  कोई  मिलਂ  नहीं  बनायेगी

 रुक  जाय  ।  ग्रुप  gam  faa  चाहे  जितना  तो  हेडली  इंडस्ट्री  को  मदद  हो

 रेतीला  सजेशन  कीजिये  लेकिन  हेंडलूम  सकती है  ।  बहुत सी  मिलों  की  पैदावार

 इंडस्ट्री  को  भी  जो  कि  2¢  यी  में  बहुत सा  मेनीपुलेशनਂ  हो  रहा  है  इसको

 १९  आदमियों  को
 एम्पलायमेंट  देती

 भी  देखना  चाहिए  ।

 बहुत  सें  लोग  इसको  छोड  रहे  हैं
 ह

 न  समझिये  कि  वे  लोग  अ्रारधोडाक्स  इसके
 बाद  में  आपको

 पने  ग्रामोद्योग

 की  एक  मु्श्किल
 हि  or= स्टाइल  पर  कॉम  करते  हू  इसलिये  उनको  Alt  बताना  चाहता  हुं  i
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 शिवमूर्ति

 आपने  एक  स्कीम  मंजूर  की  है
 कि

 कहना  चाहता  हूं  कि  यह  जो  नयी  स्कीम
 ओपरेटिव  योसाइटीज़  बनाने के  लिए  कैपिटल

 ama  बनायी  है  उसमें  यह  जो  ६  करोड़
 fear  जायेगा  ।  इस  में  यह  है  कि  लोगों

 रुपये  तकसीम  करने  का  प्राविजन  है  तो
 को  दो  सौ  रुपया  दिया  जायगा  ।  मगर  यह  में तो  इसका  एक  तरह  से  विरोधी

 रुपया  स्टेट  गवनंमेंटों  और  उनको
 क्योंकि  यहां  पर  सवाल  पैसे  का  नहीं  है

 ।

 के  तवस्सुत से  मिलता  है  इसका  में  ने  जैसे  पहले  भी  श्राप  को  बतलाया  कि
 श्लोसीड्योर  ऐसा  है  कि  शायद  ही  किसी

 सवाल  fa  बाजार का  है  कि  कहां पर
 को

 रुपया  हासिल  gar  हो  ।
 में  ने  खुद  वह  अपना  माल  बेचें  ताकि  उनको  उसकी

 झपने  हाथ  से  १०,  कोआपरेटिव
 उचित  कीमत  मिल  सके  ।  में  चाहता  हूं

 सोस।इटीज़  को  कायम  किया  है  इस  उम्मीद
 कि  श्राप  हमारे ata  प्र  जुलाहे  लोगों

 र  कि  सेंट्रल  गवर्नमेंट था  स्टेट  गवर्नमेंट
 को  एक  डेफ़निट  स्टन्डड॑ ग्रौर डिज़ाइन डिज़ाइन

 हेंडलूम  इंडस्ट्री  की  हालत  को  ठीक  करने  बतला  दें  कि  इस  तरह  का  कपड़ा  तैयार
 a में  मदद  देगी  ।  लेकिन  मेरी  कांस्टिट्यूएंसी

 करना  है  तो  में  चैलेंज  के  साथ  कह  सकता
 में  १५,  २०  लोगों  ने  खुदकुशी  कर  ली

 हूं  कि  हमारे  जुलाहे  लोग  उस  तरह  के

 है  और  हजारों लोग  दस  उद्योग को  छोड  माल  को  तैयार  करके  दिखा  सकते  हैं  ।

 सोसाइटीज़ केਂ रहे  हैं  ।  इन  कोआ
 में  यहां पर  यह  भी  et  कर  देना  चाहता

 बनने के  बाद  उन्हों न  आप  से  रुपया
 हूं  कि  यह  हमारी  इंडस्ट्री के  लिए  कंजूस

 उधार  मांगा  ।  उन्हों  ने  इसके  लिए  बार

 बार  गवर्नमेंट को  याद  दिलायी  ।  उनकी
 का  जो  सवाल  लाया  जाता  है  कि  माल

 पर्याप्त  मात्रा  में  पैदा  नहीं  हो  उनकी
 तकरीबन  बीस  पच्चीस  दरख्वास्त  थीं  मगर

 जरूरत के  लिए  वह नहीं  बना  यह
 एक  को  भी  मंजूरी  नहीं  मिली

 |  जब
 सेंटर

 बिल्कुल गलत  और  बेबुनियाद  बात है  ।
 से  कहते  हे  तो  कहा  जाता है  कि  स्टेट  लाखों  आदमी  जो  इस  हेंडलूम  इंडस्ट्री  में

 गवर्नमेंट से  जब  स्टेट  गवर्नमेंट  से

 कहत ेहें  तो  वह  कहते  हें  कि  यह  सेंट्रल
 लगे  हुए  हें  प्राज  काम  न  होने  के

 कारण

 इस  उद्योग को  छोडने पर  विवश  हो  रहे गवर्नमेंट  की  स्कीम  है  हम  क्या  कर  सकते
 वरना  ऐसा  कौन  सा  माल  है  जो  वह

 fio  इस  तरह  से  हर  एक  चीज़  टालते  न  बना  पायें  आप  faa  कास्ट  अॅाफ

 बहुत  कोशिश  के  बाद  भी  हमारी
 लिविंग  उनको  दे  दीजिये  att  वह  आपको

 हैदराबाद  स्टेट  में  कौर  खुसूसन  रायचूर
 आपकी  मंशा  के  मुआफिक  चीज  बना  कर

 जिले  में
 कामयाबी |  नहीं

 मिली  इस
 दे  ज्यादा  पैसा  देने  की  जरूरत भी

 पर  गौर  करना  चाहिये  मे ंने  इसके  बारे  नहीं है  ।  इस  सम्बन्ध में  मेरे  झपके  लिए
 में  खास  तौर  से  श्री  कृष्णमाचारी जी  से  एक  दो  aden हें  ।  मेरा  कहना यह  है
 निवेदन  किया  था  ।  यह  हालत न  fas  fe  उनको  पैसा  देने  के  बजाय  प्राय  उसके
 हैदराबाद  में  है  बल्कि  यही  हालत  कर्नाटक

 लिए  मार्केट  क्रीएट  कीजिये  कौर  ऐसा  प्रबन्ध
 मस  मध्य  प्रदेश  बनारस  में  कीजिए कि  साड़ी  हेंडलूम  इंडस्ट्री के

 जगहों  में  है  ।  में  कह  सकता  हूं  लिए  छोड दी  जायं  कि  वे  ही  इनको  बनायें  ।
 कि

 हर  प्रान्त  में  इस  तरह  की  मुश्किलात  हैं  ।
 दूसरे  प्राकार  यह  जो  पेसा  मिलता  है  यहं

 चूंकि  घंटी  बज  चुकी  है  इसलिये  में  पैसा  टेक्निकल  रिचर्स  वगेरह  के  कामों  में

 और  wt  अधिक  नਂ  कहते  हुए  fas  यह
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 जुलाहे  को  भी  उससे  फायदा  नहीं  होता
 ।  लूम  इंडस्ट्री के  लिए  जो  एक  कमेटी  अथवा

 हेंडलूम  ait  इंडस्ट्रीज को  तरक्की  देने  में
 ae  बनाया  हुआ  है  उसमें  बड़े-बड़े  इंडिया

 आप  इस  पैसे  का  बड़ा  सदुपयोग  कर  सकते  फेम  के  शख्स  श्र  जिनको  एक्सपीरियंस

 oak हर  एक  जिले  में एक  एक  हो  उनको इस  कमेटी  में  लें  मसला  श्री

 कुमारप्पा  सरीखे  लोगों  की  सलाह  वह

 देखते  हें  कि  वहां पर  भी  जुलाहों के  सम्बन्ध  कोई  थ्योरिटिकल सलाह  आपको  देने  वाले

 में  पैसे  का  ठीक  इस्तेमाल  नहीं  होतीं  शर  नहीं  वह  इस  क्षेत्र  में  प्रैक्टिकल  काम

 पूंजीपति  लोग  इन  सोसाइटीज  के  मकसद  कर  चुके  श्र  हमें  उनके  बताये  हुए

 को  व्यथ  कर  देते  हैं  ।  इसलिए  हमें  उधर  रास्ते  पर  चलनाਂ  चाहिये  प्रौढ़  ७  देश

 ध्यान  देने  की  बहुत  जरूरत  श्रौर हर हर  में  गह  उद्योगों  को  बढ़ावा  और  प्रोत्साहन

 जिले  में  एक  कोऑपरेटिव स्पिनिंग  मिल  देना  चाहिये  ताकि  हमारा जो  विभिन्न  चीज़ों

 कायम  करें  ।  इसके  अलावा  जरूरत  इस  में  लाखों  रुपया  बाहर  चला  जाता  है  वह

 बात  की  है  कि  हम  उनको  टैकनिकल  fed  न  जाय  श्र  हमारे  देश  के  उन्नति  के  कामों

 की  जो  बात  है  उन्हें  र  इसी  में  वह  रुपया  लग  सके  |  इस  सम्बन्ध

 से  उनकी  प्रॉबलम  हल  हो  सकती है  ।  में  प्राइम  मिनिस्टर साहब  ने  राष्ट्र  के

 इसी  तरह  दूसरा  हमारा  चमड़े  का  उद्योग  नाम  जो  ऋण  योजना  रक्खी है  उस  का

 है  जिसमें  हमारे  लाखों  लोग  जीविका कमाते  समान करता  हुंकार  उनकी इस  ate

 थे  a  राज  भी  वह  काम  कर  रहे  हैं  ।  का  हार्दिक  स्वागत  करता  हुं  ।

 श्री  अल्तेकर  :
 इस  उद्योग  में  हमारे  लाखों  हरिजन  भाई

 स्वास्थ्य  की  चर्चा  के  बाद  संपत्ति  की  चर्चा
 लोग  लगे  हुए  राज  उनका  काम  चल

 नहीं  रहा  कौर  वे  बेकार  बैठे
 आज  उचित ही  संपत्ति  के  मुख्य  स्रोत  वाणिज्य

 तथा  उद्योग हैं  इस  ay  हमने  कई तो  लोग  बाटा  के  जूते  और  कानपुर को
 उद्योगों में  उत्पादन  बढ़ाया है  और  गत फैशनेबल  माल  इस्तेमाल करते  हे  ।  ज़रूरत

 agar  विपरीत  व्यापार-संतुलन  सुधार

 at  उनके  लिये हर  जिले  में  एसे  सेंट्स
 इस  बात

 की
 है

 कि
 आप  उधर  ध्यान  दें

 लिया ह  ।  ४९०  करोड़  कपड़ा  पैदा

 और  सीमेंट  का  उत्पादन  ३३
 बनायें  ताकि  उनके  उद्योग  में  तरवकी  हो

 और  आज  जो  यह  श्रनइम्पलायमेंट बढ़  रहा
 प्रतिशत बढ़ा  हू  ।  परन्तु  अधिक  उत्पादन

 न  उनके  पास  खाने  को  अनाज  रह
 के  साथ  जनता  क्रयशक्ति  भी

 बढ़नी  चाह
 ।

 भारी  उद्योगों  के  बढ़े हुए गया  है  शर  पहिनने  को  कपड़ा

 ही  नहीं  मिलता  तब  कहां  से  यह  सब  चीजें
 उत्पादन से  बेरोजगारी  भी

 बढ़ती  है
 ।

 सरकार  को  उनके  उद्योग  को  उन्नत  आजਂ  कपड़ा  उद्योगों  में  o&  लाख  मज़दूर

 परन्तु उस  ने  २३  लाख  व्यक्तियों को करने  का  प्रयत्न करना  चाहिये  ate इस

 तरह  हम  इस  बेकारी की  समस्या  को  बहुत
 विस्थापित  भी  हिया  है  ।  ऊन  उद्योग  में  २७

 हद  तक  हल  करने  में  समय  हो  सकेंगे  हजार  मज़दूर  पर  उस  में  हाथ  से

 यह  पंच-सालाਂ  स्कीम  के  एसेस  करने  पा  काम  करने  वाले  दो  लाख  व्यक्तियों  को

 मालूम  होता  है  कि  इसमें  ग्राम  उद्योगों  विस्थापित किया  है  ।  कुटाई  और

 को  जितना  हिस्सा मिलना  चाहिये था  पालिश  करने  वाले  कारखानों  में  ७२

 उतना  हिस्सा  नहीं  मिला  हैं  ।  आपने  हंजार  मजदूर पर  वे
 १२
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 fat

 विस्थापित
 कर

 चुके  हें  ।  जमनी  में  पांच  कोने
 में  जाई .  सकेगी श्र  गृह

 व्यक्ति  से  कम  मजदूरों  उद्योगों  को  देश  भरें  में  विकसित  करने  में

 &  x  &o  तक
 मजदूरों  _  वाले  कारखानों  सहायक  बनेगी  ।.  जापान  में  साइकिलों के

 और  ५०  से  मजदूरों  वाले  कारखानों  स्विट्जरलैंड ,  के  ak  सैक्सोनी

 में  १८८२  क्रमशः  rae
 में  वाद्य-यंत्रों  के

 पुरजे
 तो  बड़े  उद्योगों  में

 £o°%  प्रतिशत  और  (RGR  प्रति  Tet.
 ज़रूर  ढाले  जाते  पर  उन  की  जोड़-तोड़

 १९२५  में  क्रमशः  22°73  "QRS  छोटे-छोटे  उद्योग  करते  हैं  ।  उसी  प्रकार

 और  ५४९  प्रतिशत  ,  हो  गए  ।  शारीरिक
 हम

 भी  अपने  गृहं  उद्योगों  विकसित

 कर
 सकते  हैं

 ।  में  अधिकाधिक  उत्पादनਂ जसे उद्योग  प्रधान
 देश में  १९३३  में  %.30  लाख

 व्यतीत  बेकार  थे  और  रुजवेल्ट  कां  की  दृष्टि  में
 बड़े

 उद्योगों  को  भी  आवश्यक

 सामाधानਂ  भी  आधे  से  अधिक  का  प्रीत  पर  दोनों  के  उचित

 |
 मानता  z

 हल  कर  सका  वहां  भी  समन्वय  चाहिये  ।

 सामुदायिक  परियोजना  आदि  द्वारा  छोटे

 उद्योगों  को  श्रेयस्कर
 fat  के  कपड़े  पर  लगे  ३  पाई  के

 प्रोत्साहन  देना

 समझा  गया  |  वहां  जनता
 ut  छोटो

 दशक ने  हमें  खादी  ग्रामोद्योगों के

 उद्योगों  का  माल  ही  अधिक  करती  लिए  ६  करोड़  रुपए  दिए  ह  |
 में  चाहूंगा

 लोगों  में  स्वदेशी की  भावना
 है  ।  जापान  में  ५  व्यक्ति  से  कम ਂ

 छोटे  उद्योगों  में  ५३  प्रतिशत  व्यक्ति  काम  कूट  कर  भरी  जाये  ३००  सु०

 पति  मास  से  अधिक  पाने  सरकारी करते  हें  और  जापान  FT  ६०-७०  प्रति

 झत  निर्यात  इन  छोटे  उद्योगों  से  होता  कर्म  चा  रियों  को  कम  से  कम  ५  प्रतिशत

 इन  वस्तु भ्र ों  पर  व्यय  चाहिए ॥
 हैँ  ।  भारत में  दोनों  प्रकार  के

 जाना
 उद्योगों

 के  उचित  समन्वय  की  आवश्यकता  यह  एक  राष्ट्रीय  कत्तव्य  माना

 चाहिए
 हू  हमारी  ८७  प्रतिशत  से  अधिक  जनता

 गांवों  में  है  और  उन  से  ६०  प्रतिशत  से  दक्षिण  में  भूतपूर्व  देशी  आप
 afar  का  निर्वाह  कृषि  पर  नहीं  होता  ।

 खादी  ग्रामोद्योग  बोले  छोटे-मोटे
 कर  में  छूट  तथा  wa  सुविधाएं  कर

 उद्योगों  को  बहुत  सहायता  देते  थे

 उद्योगों  में  अगले  पांच  वर्षों  में  ९०  लाख

 व्यक्तियों को  लगाने  योजना  बना
 विलय  के  बाद  वह  सब  समाप्त  हो  गया

 ह  ।  अब  तो  एक  कठिनाई  और  बढ़ गई
 चुका  हूँ  और  इस  से  बेरोजगारी  की

 है  कि  यद्यपि  औद्योगिक  बस्तियां  गांव  ही
 समस्या  हल  होगी  i  मोटे  उद्योग

 सीमा  में  नहीं  नए  ग्राम
 सारे  देश  में  फैल  आज के

 पंचायत  अधिनियम  के  अनसार  उन  को

 युद्ध  के  युग  में  उद्योगों  के  नगरों  में  एकदम

 होने  के  स्थान  पर  उनका  विकेन्द्रीकरण
 पंचायतों को  कर  देना  पड़ता  है  ।  इसका

 भी  उपयुक्त  सुझाव  खोजना  होगा  ।
 विशेष  उपयोगी  सिद्ध  और  नये

 उपकरणों  के  साथ  वहां  उत्पादनਂ  अधिक  सरकार  को  भी  लालटेन

 हो  सकेगा  ।  बड़ी-बड़ी
 जल विद्युत्

 कौर  आदि  पदार्थ  इनਂ  उद्योगों  से  खरीद  कर

 द  परियोजनाओं  से  पैदा  होने  वाली  इन्हें  प्रोत्साहन  देना  चाहिए  ।  इन  उद्योगों

 बिकनी  जापान  की  भांति  देव  के  में  बनने  वाले  पदार्थों  के  बाहर से  आयु
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 पर  रोक  होनी  चाहिए  ।  लालटेनें  शादी  उपाध्यक्ष  माननीय  सदस्यगण

 थोड़ा  सा  tye  होता  फिर  भी  उन
 अपने  नाम  भले  भेज

 चुके  परन्तु

 आयात  होता  इन  के  बीच  उन्हें न

 नहीं  होने  चाहिए  ।  माननीय  .  मंत्री  बला  पुकारा  |
 जब  तक  मेरी

 में ज्ञ  में

 जब  गफ  और  कई
 मांगें

 की  गई  थीं  ।
 ग्राहकों  रूपों  में  इच  उद्योगों  श्रीमती  काले काले  गत

 इनको  वर्षो  में..वाणिज्य  तथा  उद्योग  म
 ५४

 हई सहायता  की  जा  सकती  है  ।

 सहायता  देने  के  लिये  एक॑  वित्तीय  विकास  प्रगति  के  लिए  में  सरकार  बधाई  .  देती

 निगम  होना  चाहिए  /  दियासलाई  कुटीर  उद्योग  हुं  .1..  हमारे  वह

 को  रसायनों  के  प्रयोग  के  लिए  अमीन  सरल  नहीं  है  ।  कहा  जाता है  कि

 मिलना  चाहिए  १  ह. ्  बनाने  के  सरकारी  क्षेत्र  में  योजना  अनुसार

 दो  कारखाने  बंबई  में  ह  ।  एक  सतारा  मैं  प्रगति  नहीं  रही  पर  यदि  उधर

 और  उसे  कुछ  भी  अनुमोदन  नहीं  उचित  दिया  तो  पर्याप्त  पंजी

 झन  परिसंपत  के  कम  मिल  सकेगी
 ।  सब

 प्रकार
 के

 लाभांशों
 को

 से  ७
 प्रतिशत  तक  सीमित

 कर  दिया होने  से  २००  टन  चलें  बनाने

 जो  फ़ेनोल  आदि  रसायनों  के  प्रयोग
 के  जाए  और  राशि  पंजी  के  रूप  4

 लिए  मिलने  वाले  अनुमोदन  के  लिए  पुनः  sari
 में

 लगाई  जाए  ।.  इससे

 मुद्रा प्रसार  भी  कम  होगा
 ।

 यह  सिद्धांत न्यूनतम  वह  असमर्थ  रहता  है  ।

 निर्धनता  के  कारण  ही  उसे  यहं  सब  ae  बीमा  समेत  देशी-विदेशी  सभी  उद्योगों

 भगतना  पड़  रहा  है  ।  पर  छुट  तो  निर्धनों
 के  ऊपर  लाग  किया  जाए  ।  यदि  किसी

 उद्योग  में  योजना  के  झन सार  आगे  विस्तार
 को  ही  मिलनी  चाहिए  ॥

 खादी  तथा  छोटे-मोटे  ग्रामोद्योगों  के  संभव  तो  उस  राशि  उपयोग

 wa  उद्योगों  मेंਂ  किया  जाए  ।  यह  नई
 लिये  पृथक  मंत्रालय  होना  त्वाहिए । में मानਂ में  मानन

 बात  नहीं  है  ।  जमनी  ने  प्रथम  युद्ध  के
 नीय  मंत्री  की  प्रकार की  ATS  PART

 मह्दी  कर  रहा  ऐसा  होने  से
 बाद  इस  उपाय  को  अपनाया  था  ।

 उनकी  ओर  अधिक  ध्यान  दिया  जा  उसी  प्रकार  प्रबन्धक  संचालकों

 सकेगा |  इन  उद्योगों  का  वास्तविक  ज्ञान  उच्च  प्राविधिक  कर्मचारियों  आदि  के  वेतन

 रखने  और  इनकी
 कठिनाइयों  को  सरकारी  कर्मचारियों  के  अधिकतम  वेतन

 समझने  वाले  व्यक्ति  कों  इनका  प्रभारी  जीतने  दिए  जाएँ  |  इंससे  भी  विशेष  बचत

 बनाना  चाहिये  ।  तभी  इन  की  उन्नति  होंगीਂ  ।  वे  हमारे  उच्च  न्यायालयों  के

 हो  सकेगी |
 न्यायाधीशों

 से  अधिक  ae
 नहीं

 aa  में  अपने  महान  राष्ट्र  कवि के  हूं  ।  इंग्लैंड  में  भी  बहुत  थोड़े  लोगों  को

 real मं  ६०००  पौंड  वार्षिक  से  अधिक  वेतन

 तोमार  एटक  मिलता है  ।

 मोर  स्थान
 भारत  सोटरगाड़ी-उद्योग  की

 श्रपनीਂ  इस  विश्व fa  सभा

 yen
 iy  भी  ।  परन्तु

 में  इनके  लिए  wt—ae-AYe  उ  उद्योगों के  जब  सरकार ने  निर्माण  के  निश्चित
 ~

 faq  wt—ug  स्थान  |  क्रम  पकी  की  तो  दो-तीनਂ  फर्मों  नू
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 नाम  वापस  ले  लिए  ।  या  सरकार  म  कोई  प्रगति  नहीं  हुई  है  ।  साथ  ही

 ने  उनका  चुनाव  करने  में  भूल  st  ये  उद्योग  अपनी  सरकार  के  होते  हुए  भी

 क्या  उन्होंने  बिना  सोचे-समझे जोश  में  सेवाग्राम से  नागपुर  तक  भी  नहीं  पहुंचे

 अपने  दे  दिए  थे  ।  कुछ  लोगों  ने  यह  खाद के  लिए  उपयोगी  हड्डियों  का

 भी  वैकल्पिक  योजना  बनाई  थी  कि  भारत
 निर्वात हो  रहा  हैं

 में  पूरी  कार  बनाने  के  लिए  पहले  सब

 शांति  हि
 प्रकार  के  पुर्जे  बनाने  वाले  कारखाने

 उपाध्यक्ष  महोदय  :

 स्थापित  किए  पीछे  पुरा  इंजन  बने  ।  मेरा  ame  है  कि  मंत्रियों  समेत  कोई

 सदस्य  पीठ  तक  न  पाया  करे  |  चिटें  भेजी
 पर  तटकर-आयोग  ने  यह॒  नहीं

 माना  ।  कनाडा  में  यह  उद्योग  १९०४  में
 जा  सकती  पर  फिर  भीਂ  उनको  दृष्टि

 शुरू  झा था  wt  are  भी  वह
 भें  पड़ने के  लिए  खडा  होना  होगा  |

 पूर्वक  पूरी  कार  नहीं  बना  बल्कि
 श्रीमती vo  काले  :  नागपुर  से  नौ

 सं०  अमरीका से  पुरखों  का  आयात
 मील दूर  कितना  गांव  मे  घायल  इंजिन

 करता  सरकार दस  महीने  के
 की  कनाट  की  चक्की  कौर  तेल  मिल  लगाया

 नभ  के  बाद  अब  हस  बात  पर  गया  है  ।  यह  गांधीवादी  मंत्रियों का  हाल
 बिचार  करे  ।  जून  में  एक  प्रेस  सम्मेलन  हैँ  कि  नागपुर  के  पास  के  गांव  में  यह  हो

 में  माननीय  मंत्री  ने  कहा  था  कि  आयात
 रहा

 शुल्क  कम  करने  से  मूल्य  में  १०-१२  प्रति

 धत  कमी  हो  ऐसा  कुछ  नहीं  हुआ  मोतियों  कौर  साडियों  में  ६०  प्रतिशत

 यह  बात  भी  पुर्नविचार  के  लिए  के  हथकरघे  के  लिए  संरक्षण  के
 लिए

 सरकार  बधाई  की  पात्र है  ।  वादा तटकर  आयोग  को  सौंपी  जाए  ।

 ध  चलकर  आंतरिक खपत  के  लिए

 इसे  wa  प्रतिशत  कर  दिया  जायगा  शौर

 खादी  तथा  ग्रामोद्योगों के  लिए  पिछले  सरकार  भूखे  जुलाहों  के  धन्यवाद  की  पाकर

 वर्ष  के  ४१३  लाख  रुपयों के  नियतन  के  बनेंगी  |

 स्थान  पर  इसਂ  बर्ष  ६११  लाख  रुपयों  का

 उपबन्ध  किया  जो  स्वागत  करने  थी  एम०  डी०  राम स्वामी

 योग्य  है  ।  इस  राशि  का  पुरा>पुरा  ः
 में  केवल

 हाथ  करघा  उद्योग

 योग हो  इसके  लिए  निर्माताओं से  विक्रय  के  संबन्ध में  कुछ  बातें  कहूँगा
 ।  इस

 का
 भार  सरकार  अपने हाथ  में  ले

 उद्योग  की  पुनव्यंवस्था  के  संबन्ध  में  सरकार

 केवल  रुपयों  का  उपबन्ध  कर  देना  ही  सब  ने  जो  सहायता  शादी  दी  उससे वह

 कुछ  नहीं  है  ।  सरकारी  विभागों  शौर  संतुष्ट  प्रतीत  होती  है  ।  मुझे यह  देखकर

 क्मेंचारियो ंसे  इन  उत्पादनों  को  खरीदने  खुशी  होती  हैं  कि  इस  दिशा में  सरकार

 कै  लिए  कहा
 यदि

 वे  पदाये  न  का  ध्यान  भाषी  हुमा  है  ।  शान

 तो  लोगों  में  असंतोष  सहकारी  मिल्स  का  उद्घाटन  करते  हुए  ८

 भोर  गियांती  बढ़ेगी  ।  हमारे wat  गांधी  १९५४  को  वाणिज्य  मंत्री ने  हाथ

 जी  के  प्रभाष  से  ग्रामोद्योग  विकसितਂ  हुए  करघा  बुनकरों  को  यह  श्राइवासन  दिया
 तेल-घानी  att  ताश-गुड  उद्योगों

 था  कि  सरकार  उनके  हितों  के  प्रति  सजग
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 हे  फिर  भी  मुझे खेद  के  साथ  कहना  संस्थाओं में  सम्मिलित  बात

 पड़ता है  कि  राज भी  हाथ  करघा  बुनकरों  we  है  कि  बुनकरों  के  लिए  सहकारी

 at  ददा  बिलकुल  वैसी ही  जेसी  कि  संस्थाओं  में  कोई  भी  शहरीकरण  नही ंहै  ।

 १९५२  शर  १९५३  में  थी  ।  उनकी  ददा  उन  में  रहने  पर  भी  उनकी  ददा

 में  तनिक  भी  सुधार  नहीं  हुआ  है  ।  हाल  रहती  जो  उससे  बाहर  रहने  पर

 में  हुई  वर्षा के  बाद  कपड़े की  जो  थोड़ी  होती है  ।

 सी  मांग  हुई  उससे
 केवल  इतना ही

 हुआ  है  कि  उन  बेचारों  को  दिन  में  एक  बाज़ार की  मंदी  के  समय  सहकारी

 समय  खाना  मिल  जाता  है  ।  हाथ  करघा  केन्द्रीय  बेक  सहकारी  बुनकर  संस्थाओं  को

 बुनकरों  की  समस्या  का  दीर्घकालीन  इतना  घन  नहीं  दे  पाते  कि  वे  अपने

 घान  होना  चाहिए  ।  wat  तक  सरकार  माल  को  अच्छी  बिक्री  के  लिए कुछ  समय

 ने  जितनी  सहायता  की  उससे  कोई  तक  रोके  रख  सकें  ।  फलस्वरूप उन्हें  कम

 fate  लाभ  नहीं  हुआ  है  ।  दामों  पर  ही  अपना  मॉल  बेच  देना  पड़ता

 हैं  |  यह  शभ्रावस्यक  है  कि  सहकारी

 उदाहरण के  लिए ६०  प्रतिशत  मोतियों  संस्थाओं की  सहायता के  लिए  अलग

 के  रक्षण  से  व्यावहारिक रूप  में  हाथ  करघा  कारी  बेक  खोले  जायें  ।  विद्यमान  सहकारी

 केन्द्रीय  बैंकों  अधिकतर  संबन्ध  कृषि उद्योग  को  कोई  लाभ  नहीं  द्  है  ।  यह

 रक्षण  उस  वर्ष  के  mere  पर  निश्चित  संबंधी  आवश्यकताओं से  है  ।  उक्त  नये

 किया  गया  जबकि  कपडा  उद्योग  का  सहकारी  बैंकों  के  द्वारा  सहकारी  बुनकर

 संस्थाओं  को  भली  प्रकार  पोषित उत्पादन  उच्चतम  शिखर  पर  था  और

 यही  कारण  हे  कि  इस  रक्षण  के  अनुसार  किया  जा  सकता है  ।.

 जो  उत्पादन  हो  रहा  वह  खपत

 बुनकर  संस्थानों  की  प्रारंभिक  पूजी
 से  बहुत  भ्रमित  हैं  ।  इस  रक्षण से

 हाथ करघा  बुनकरों  की  दशा  पर  कोई  भी  की  व्यवस्था ही  पर्याप्त  नहीं  है  ।  मजूरी

 प्रभाव  नहीं  पडा  है  ।  उनकी  ददा  पूर्ववत
 मं  कुछ  वृद्धि  करके  उन्हें  कुछ  निश्चित

 लाभ  दिये  जाने  तभी  एसी
 ही  है  ।  मिल  उत्पादन  पर  उपकर  के  रूप

 में  भी  सहायता  दी  गई  है  ।  यह  उपकर
 संस्थाओं में  कोई  रुचि ले  सकते  हे  ।  मेरा

 हाथ  करघा  उद्योग  की  सहायता  भर  उस  सुझाव  है  कि  सहकारी  संस्थाओं को  सुत

 सस्ती  दरों  पर  दिया  जाय  दौर  उसके
 की  पुन व्यवस्था के  लिए  दिया  जाता  है  ।

 लिए  उपकर  निधि  में  से  कुछ  aia

 सहायता  की  मुख्य  योजना  बुनकरों  सहायता भी  दी  जाय  ।  इसका  परिणाम

 को  सहकारी  संग्रह  में  सम्मिलित  करने की  यह  होगा  कि  ऐसी  संस्थायें  बुनकरों  को

 हू  ।  सरकार  ऐसी  सहकारी  संस्थानों  को  अधिक  मजूरी  दे  सकेंगी ak  साथ  ही

 प्रारम्भिक  पूंजी के  रूप में  आवश्यक  साथ  उनके  द्वारा  तैयार  किये  गये  कपड़े

 पथिक  सहायता  देगी  ।  परन्तु में  सरकार  का  दाम  भी  नहीं  बढ़ेगा  ।  हाथ  करघा

 को  यह  बता  देना  चाहता  हूं  कि  सहकारी  उद्योग के  मार्ग  में  एक  बड़ी  कठिनाई  उत्पादन

 संस्थायें  बुनकरों  को  भ्रपनी  भोर  आकर्षित  के  क्षेत्र में  बुनाई  मिलों  की  प्रतिस्पर्द्धा

 नहीं  कर  सकी हैं  ।  देश  भर  के  कुछ  इसके  कारण  हाथ  करघा  बुनकरों  में  बेकारी

 बुनकरों का  पांचवां  भाग  सहकारी  बढ़ती जा  रही है  ।  इस  समस्या का
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 एम०  डी०

 धान  श्रंत्यन्त  अ्रावद्यक  हैँ  1  इस  संबन्ध  में  wp  केन्द्रीय  संगठन  खोला  गया  है

 मेरा  सुझाव  यहँ  है  भूरी  और  और  उसकी  दिखायें  मद्रास  रोक

 रंगीन  साडियों  और  मोतियों  शीघ्र बनार॑स में  स्थापित की  हें  ।

 का  उत्पादन  हाथ  करघाਂ  उद्योग  के  fear
 a  नागपुर  पेवालियर  *  कलकत्ता में

 रक्षित  कर  दिया  जाना  चाहिये  ।  तभीਂ  we  शाखायें  खोलने  का  विचार-है ।  विदेशों

 इस  उद्योग  की  रक्षा  हो  सकती  है  ।  बुनाई  ऐसे  माल  बिक्ी-:बढ़ाने  का  काम

 मिलें  अन्य  प्रकार  के  sas  तैयार  कर  बगदाद  «  और  कोलम्बो

 सकती हैं  अधिकारियों  के  जिम्मे है  ।

 हाथ  करघा  उद्योग  सहायता  के  इसके  अ्रतिशिक्त  मुझे  यंह  जान  कर  बहुत

 संतोष  हुआ  कि  हाथ  करघा  द्वारा  तयार
 दिये  कालीन

 उपाय  के  म
 यह  सुझाव

 देना  चाहता  हूं  हाथ  करघा  उद्योग  को
 किये  गये  कपड़े  के  निर्यात  के  लिये  सरकार

 एक  राज्य  व्यापार  निर्मम  स्थापित
 उस  की  सत  के  लियें  कताई  पर

 निर्भरता  से  मुक्त  किया  जाये  ।  इस  उद्योग  का  विचार कर  रही  है  ।  में  आशा  करता

 में  काम  सूत  का  उत्पादन  सरकार  इस  कार्य  को  प्रबन्ध
 पूरा

 करेगी
 बहु-तकुला  चरखों  पर  वाली

 हाथ  कताई  को  सौंप  जाना  चाहिये  ।

 इससे  हाथ  द्वारा  कताई  वालों  की  श्री  आर०  कण  चौधरी  (Tez)

 ददा  में  भी  सुधार  होगा
 ।  सरकार  इस  लय  ने  शभ्रासाम  के  हाथ  करघा

 से  अनुरोध  करूंगा  कि  वह  दिशा
 मे  उद्योग

 के  लिये  अभी  तक  जो  कछ  किया

 अ्रनुसंघान  करवाये  शर  एक  बहु-तकुला  उससे  में  संतुष्ट  नहीं  हूं  ।  श्रीराम

 त्व रखा  तैयार  करो  ।
 मुख्य  रूप  से  अपने  हाथ  करघा  उद्योग  पर

 निसार  करता है  ।  वहां के  प्रत्येक  घर
 उपकर  निधि  का  आयोग  करने  की

 योजनाओं  में  से  एक  कछ  राज्यों  में  आपको  कम  से  कम  एक  करघा  तो
 अ्रवश्य॑  ही  मिलेगा  श्र  उस  पर  परिवार

 में  सहकारी  कपड़ा  मिलें  खोलने  के  सम्बन्ध

 में  हू  ।
 मद्रास  में  दौ  ऐसी

 मिलें
 गुन्तकले

 की  बुनाई का  काम  करती  है ं।

 परन्तु  ऐसे  बहुत  से  कर्ष  प्राजक  बेकार
 और  तिन्नेवेली में में  खोली  चुकी हैँ  मेंने

 मद्रास  सरकार  से  कई  बार  अनुरोध  किया
 पड़े  हैं  क्योंकि  सूत  काफी  नहीं

 मिलता है
 है  कि  इस  प्रकार  की  एक  मिल

 अंरंपुरेकोटा  ई

 में भी  खोली  जानी
 चाहिये

 स्थान

 गाथ  करवा
 शर  रई  का  केन्द्र  है  |  मनः  बारबार यह  प्रार्थना की  है  कि

 पैं  सरकार  से  प्रार्थना  करता  हूं  कि  वह
 अझासाम म

 में  कम से  कम  एक  कताई  मिल

 राज्य  सरकार  को  मेरे  इंस  aaa  की
 खोली  जानी  चाहिये

 |  कुछ
 समय  हुमा

 याद  दिला दे  ॥
 सरकार ने  असारको को  कुछ  क  उपलब्ध

 किये  परन्तु  चूकि  आसिम
 सरकार

 एक  तौर  महत्वपूर्ण  प्रश्न हाथ  करघा
 भरे  प्रतिभूति  नहीं  दे  सकी  थी  अतः

 उत्पादों की  देश  के  अन्दर  विदेशों
 याकूब  प्रासाद  राज्य के  बाहर  के  लोगों

 में  बिक्री का  है  ।
 इस  प्रयोजन के  हेतु  को  बेच  दिये  थे  |

 यह
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 खद पूर्ण  बात  हैं  ।  युद्ध  के  बाद  कुछ  लोग  उक्त  सज्जन ने  महानਂ  त्याग  करके यह

 में  एक  कपड़ा  मिल  खोलना  कराहते  की  आजकल  दिल्ली

 थे  ।  उस  समय  सरकार  ने  उन  को  यह  कह  में  रही  अखिल  भारतीय
 खादी  तथा

 दिया  था  क्रि  सरकार  स्वयं  एक  ग्रामोद्योग  प्रदर्शनी  में  देखा  जा  सकता है  {

 ऐसीं मिल  खोलेगी  ।  परन्तु अब  वह  car

 करने  में  अपनी  असम थे ता
 में  मंत्री  महोदय  से  ग्न रोध  करूंगा

 प्रकट  करती

 ट् “  ।  इतने  महत्व पण  विषय के  संबंध  में
 किं  प्रासाद  राज्य  का  एक  बार  दौरा

 करें  |  वहां  उन्हें  बहुत  eat  अ्रच्छी  चीजें
 एसा  दृष्टिकोण  बहुत  ग्रनुचित  है

 देखने  को  मिलेंगी  ।.  मनीपुर  कपड़े  की

 इसी  प्रसंग  में  में  मंत्री  को  यह  बुनाई  बहुत  ही  उत्तम  प्रकार  की
 होती

 भी  बता  देना  चाहता  हूं  कि  यद्यपि  आसाम  वहां  कौ  महिलायें  बहुत सुन्दर

 में  जूट  की
 '  पैदावार  बहुत  अधिक  होती  मेहरियाँ  आदि  बनती

 इतना  सब  होते  हुए  भी  मणिपुर  के है  और  वहां  से  किया  जाता

 फिर  भी  वहां  प्र  एक  भी  जद  मिल  उद्योगों में  संधार  करने  के  fea  केवल

 ४०,०००  रुपये  अलग  रखे  गये  हैं  |
 नहीं  ।  आसाम  का  जूट  बहुत  ही  अच्छी

 किस्म  का  होता  सर्वोत्तम  इस  काय  के  लिये  इससे  अधिक  घन  दियां

 प्रकार  ।  यातायात  सम्बन्धी  जाना  चाहिये  था  ।

 के  कारण  और  nN  मसिल  होने  के

 कारण  यह  जूट
 काफी  कम  -  दामों  पर  बेच  श्री  निधि  राम  दास  द्वारा  श्रांविष्कृत

 दिया  जाता  |  कछ  समय  हुआ  अ्रासाम  कताई  मशीन  बहुत  ही  लाभकारी

 कें  एक  जट  मिल  खोलने  का  aware  ने  faa  हुई  है  ।  यहीं  नहीं  उन्होंने  एक

 एसे  करघे  का  भी  आविष्कार  ' किया
 विचार  किया  पता  नहीं  उस

 का  देश  की  सम्पन्नता  जो  अपने  आप  काम  करता  है  शौर  जिसमें

 शर  शांति  के  श्रीराम  राज्य  की  फ्लाइंग  टल  को  हाथ  सें  चलान  की

 दा  का  सुधारा  जाना  अ्रत्यन्त  आवश्यक है  |  आवश्यकता  नहीं  पड़ती  हूं  ।  उक्त  सज्जन

 की  आधिक  बहुत  खराब  हें

 अब
 में . रेशम  उद्योग  को  लेता  ।  उन्होंने  अपना  सर्वस्व  इनਂ  आविष्कारों

 लगा  दिया  है  ।  खेद हे  कि  '  सरकार  नें
 हमारे  राज्य  की  महिलायें  अति-उत्तम  रेशमी

 कपड़ा  थीं  ay  के
 उन्हें  कोई  सहायता  नहीं  दी  हूँ  ।

 मूल्य  तो  बहुत  भ्रमित  होते

 रिहा  झर  मेखला  ७००  रुपये  तक  बिकता  अन्त  में  में  चाय  उद्योग  विषय  में

 थां  ॥  इसी  से  बहुत  से  परिवारों  का  खर्च  दौ  एक  शब्द  कहना  ।  इस  उद्योग

 चलता  था  ।  यही  नहीं  इसी  के  द्वारा  बच्चों  की  दशा  अब  अच्छी  है  ।  गरन्तू च्  एक  बात

 की  पढ़ाई  लिखाई  आदि  का  व्यय  भी  म॑  :  प्ौर बह यह हं कि इस यह  ह  कि  इस
 निकलता था  चय  रेशमी  धागे  उद्योग  की  वास्तविक  सम्पन्नता  के  लिए

 कमी  के  कारण  we  बहुत  .  से  करघे  हमें अपने  देश  के  अन्दर  चाय  की

 बकार  पड़  हुए  हू  ।  इस  संबंध  म  में  बिक्री  को  बढ़ाने  की  झर  ध्यान  देना[चाहिये  ।
 श्री  निधि  राम  दास  द्वारा  आविष्कृत  नई  देश  के  अन्दर  हमें  weal  चाय  नहीं  मिलती

 कताई  की  मदीन  की  चर्चा  करन  विदेशों  की  अपेक्षा  मलय  भी  अधिक
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 बार०  के०

 देने  पड़ते  हैं  ।  इन्हीं  कारणों  से  उत्तर  भारत  हमारा  उत्पादन कम  हो  गया  था

 में  चाय  बहुत  लोकप्रिय  नहीं  हो  सकी  उस
 कमी  को

 हमें  पूरा
 करना

 युद्ध

 छह  मेरे  विचार  से  चाय  का  मूल्य  के  तुरन्त  ही  ्  बाज़ार  में  उपभोक्ता

 नियंत्रित  किया  जाना  चाहिये  ।  में  माननीय  वस्तुओं का  बड़ा  भारी  अभाव हो  गया

 मंत्री  से  अनुरोध  करूंगा  कि  वह  इस  विषय  मशीनों से  लेकर  उपभोग  seul

 पर  उचित  ध्यान  देने  की  कृपा  करें  ।  की
 we  अबिद्ध  रूप  से  बढ़

 गई थी

 वाणिज्य  मंत्री
 :  श्री

 यदि  हम  स्मरण  करें  कि  पांच  वर्ष
 केलप्पन का  कहना  fe  हमारी  afar

 नीति की  एक
 मात्र  कसौटी यह  है  कि

 पहले  कच्ची  पूंजीगत  वस्तुभ्नों  तथा

 इस  के  द्वारा  हम  जनता  को  काम  दे  पाने
 उपभोक्ता  वस्तुयें  के  संभरण की  स्थिति

 क्या  थी  तो  हमें  पता  लगेगा  कि  art यह
 में  कहां  तक  सफल  होते  हें  ।  में  मानता

 हूं  कि  जनता  के  लिये  काम  उपलब्ध

 सारी  वस्तुएं  श्रमिक  सुलभ  मूल्यों के

 सम्बन्ध  में  अ्रवद्य  शिकायत  की  जा  सकती
 करना  भी  एक  महत्वपूर्ण  बात  हैे  ।  इसी

 ह्  परन्तु  यह  और  बात  है  ।  इस  सम्बन्ध
 लिये  दुनिया  के  अन्य  सभी  देशों  के  समान

 हमारे देश  का  भी  उद्देश्य  है  कि

 में भी  सन्तोष  की  बात  यह  कि  युद्ध  पूर्व  की  दरों

 की  अपेक्षा राज  की  दरें  ३८०  से  ले  कर  ४००

 प्रत्येक  देशवासी  की  काम
 जाय

 ॥
 तक के  स्तर  पर आ  कर  स्थिर  होती  हुई

 परन्तु  आधिक  नीति  की  सफलता  तथा

 असफलता  को  जांचने  का  केवल  यही
 दिखाई दे  रही  हें  ।  जिन  कारणों  से  मुद्रा

 स्थिति  हुई  उन  पर  तो  हमारा  कोई  अधिकार
 एक  मात्र  माप

 दण्ड  यह  में  मानने

 ही  नहीं था  फिर भी  हमने  नियंत्रण  करने

 को  तय्यार नहीं  हूं  ।  इस
 के  कहने

 की

 कोई  आवश्यकता नहीं  हे  कि  हमें  इस
 का  प्रयत्न  किया है  ।

 बात  का  ध्यान  बराबर  रखना  चाहियें कि  हम

 जो  नीति  अपनायें उस  से  बेकारी  में  वृद्धि न  हालांकि  खाद्य  की  समस्या  बहुत  गंभीर

 थी  तथा  व्यापार  अस्तर  भी  विपरीत ar
 होने  पाये  तथा  इस  प्रकार  जनता  की

 कठिनाइयों में  वृद्धि  न  हो ।
 फिर  भी  झ्रावश्यक  पूंजीगत  वस्तु ग्न ों  के

 संभरण  का  प्रबंध  करने  में  हम  ने  कोई

 कसर  उठा  नहीं  रखी  ।  भारत की  जनसंख्या

 १९४७  में  पिता  प्राप्त  करने  के  तथा  श्रावव्यकताओं  को  देखते  हुए  हमारे

 थ  युद्ध  से  उत्पन्न होने  वाली  अव्यवस्था
 विदेशी  विनिमय  के  ar  स्रोत  नहीं  के

 के  काल  में  हम  केवल  इतना  ही  विचार  करके  बराबर  रह  हमें  १९४७-४८  में  Qyeg

 सन्तोष  नहीं  कर  सकते  थे  कि  हमारे  पथिक

 उपायों  के  फलस्वरूप  जनता  को  कितना

 लाख  रुपये  के  मूल्य  १९४८-४९  में

 १२७१२  लाख
 रुपये  १९४९-५०  में

 कौर  काम  मिला  हमारे  सामने  कितनी  १५६४४  लाख  रुपय  १९५०-५१  में

 ही  कठिनाइयां  थीं  ।  विभाजन  के  कारण  220k  लाख  रुपये  १९५१-५२  में

 रुई  तथा  पटसन  जेसे  कच्चे  माल  का  एक  २६२०५  लाख  रुपये  का  तथा  १९५२-५३
 बड़ा भाग  हमारे  हाथ से  निकल  चुका  में  PORE  लाख  रुपये  खाद्य  आयात
 था  4  करना  पड़ा  ॥  at  बात  है  कि  अव
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 ara  की  स्थिति  में  सुधार  हो  गया  है  तथा  है  ।  कोई  भी  निष्पक्ष  निरीक्षक  देख  सकता

 इस  वष  हम  खाद्य  कम  मात्रा  म  आयात
 है  कि  ऐसे  कठिन  tag  जैसा  कोरियाई

 करना  पड़ा  हे  तथा  आशा  है  कि  आगामी  युद्ध  के परचात  गया  जब  कि  आयात

 वर्ष  इससे  भी  कम  खाद्य  करना  तथा  निर्यात  दोनों  के  मलय  बहुत  अधिक  बढ़

 पड़ेगा  ।  फिर  भी  कितनी  चिन्ता  की  बात  गय  जब  कि  हमारा  विदेशी  व्यापार सब

 है  कि  खाद्य  के  wan  करने  में  हमें  अपने  से  ऊंचे  स्तर  पर  पहुंच  कर  फिर  नीचे

 विदेशी  विनिमय  के  एक  आधे  मा  सरकार  q  अपनी

 और  कभी  कभी  तो  लगभग  सम्पूर्ण  स्रोतों  सामर्थ्य  के  अनुसार  बहुत  कार्य  किया  ।

 को  ही  खां  कर  देना  पड़ता था  ।  फिर  कहां  जाता  हैं  कि  व्यापार  की  स्थिति

 भी  हमने  कभी  इस  में  किसी  प्रकार  की  बदलती  रही  कभी  हमारे  अनुकूल  हो

 कमी  नहीं  की
 ।

 जहां  तक  पूजी  गत  जाती  थी  तथा  कभी  हमारे  प्रतिकूल  ।

 के  आयात  का  set  है  हम  ने  परन्तु इस  के  कारणों  पर  हमारा  कोई

 इस  को  सदा  ही  ऊंची  प्राथमिकता  प्रदान  भिकारी नहीं  है  ।  पूंजीगत  वस्तुओं  को  ही

 की  है  यहां तकਂ  कि  कभी  कभी  इस  के  लिये  लीजिये  ।  गत  ay  तक  स्थिति  बड़ी  कठिन

 हमने  मेजर  ब्लेड  जेसी  साधारण  आवश्यकता  थी
 ।

 ae  स्थिति  पहले  से  कुछ  अच्छी  हैँ  ।

 की  वस्त्रों का  आयात भी  रोक  दिया  गत  थ  चाय की  दशा  West  नहीं  थी  |

 |  इस  का  दारोमदार तो  विदेशी  बाजारों

 पर  है  ।

 कच्ची  सामग्रियों के  सम्बन्ध  में  भी  एक  कौर बात  श्री  नायर ने  कही थी  ।

 हमारे  सामन  बडी  कठिनाइयां थीं  ।  बहुत  ऐसा  जान  पड़ता  हे  कि  उन  की  एक  प्रकार
 सघन  के  बाद  आज  हमारा  औद्योगिक  की  धारणा  बन  गई  है  कि  लंदन  का  यह  पक्ष

 उत्पादन  लगभग  १३४  प्रतिशत हो  गया  किसी  एक  गट  को  अधिक  पसंद  करता  हें  ।

 यह  १२४  प्रतिशत  मलय  के  ae  में  नहीं  वरन  उन्होंने  किसी  sar  का  हवाला  दिया  है
 परिमाण के  ae  में  इस  पक्ष से  जब  जिस का  उत्तर  मेंने  दूसरें  सदन  में  दिया

 हम  लोग  कोई  बात  कहत ेहें  तो  इस  पक्ष
 था  ।  प्रदान  यह  था  कि  क्याਂ  एशिया  तथा

 के
 लोग

 समझते  हे  कि  हमारां  विचार  है  age के  आर्थिक  आयोग  की
 लंका  में

 कि  इस  का  सारा  श्रेय हम  स्वयं ही  ले  लेना  ई  बैठक  में  हमारे  प्रतिनिधि  ने  कथित

 चाहते  हं
 ।

 परन्तु  ऐसी  कोई  बात  नहीं  बातें कही  थीं  ।  मे ंने  कहा  था  कि  जो

 यह  हम  का  विषय  कि  आजकल  हमारे  कुछ  उन्होंने  कहा  था  उसका  समाचार  बहुत  ही
 विदेशी  विनिमय के  are  स्रोत  की  परिस्थिति  गलत  ढ़ंग से  प्रकाशित हुआ  ati  उस

 में  भी  कुछ  सुधार  हुद  है  ।  we  हम  समाचार से  जान  पड़ता  था  कि  जेसे वह

 gran  उपभोक्ता  के  आयात के  सम्बंध  सारी
 बैठक  में  उपस्थित  रहे  हों  जब  कि

 में  कुछ  उदार  नीति  से  काम  सकते  वह  कुछ  समय  को  छोड  कर  सारे  समय
 a.  यदि  हम  सारी  परिस्थिति पर  विचार  बैठक  म  उपस्थित नहीं  रहे  प्रश्न  का

 करें  तो  हमें  पता  चलेगा  कि  हो  सकता है  उत्तर  देते  हुए  में  ने  कहा  था  कि  समझौते

 कि  हमने  कहीं  कहीं भूल  की  परन्तु  तुरन्त  सफलता  के  समझौते

 ही  हमने  भ्र पनी  भूल  को  सुधारने का  प्रयत्न  के  अतिरिक्त  कुछ  ate  भी  होना  चाहिये  |

 किया  है  कौर  यही  कारण  है  कि  आज
 देश  मन  यह  स्पष्ट  कर  दिया  था  कि  हमारा

 की  परिस्थिति  किंचित  सन्तोषपूर्ण  ही  गई  प्रतिनिधि  आयात  तथा  निर्यात  करनेवालों
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 कर मरकर

 का  श्र  से  कुछ  और  जानकारी  तथा  ज्ञान
 हूं  और  कौन  सी  चीजें  उपलब्ध  नहीं  ह  ।

 प्राप्त  चाहता  था  ।  वह  वास्तव  में  उन्होंने  तो  इस  को  ऐसे

 चाहताਂ था  कि  रूस  क्या  दे  सकता  हे  तथा

 रूस को  किन  वस्तुओं  आवश्यकता
 कहा  था  जसे

 हम
 उन  देशों  से

 बिल्कुल

 क्रिया  ही  नहीं  चाहते है  |  मे  इस
 जीगत  उपकरणों  के  संभरण  किय  जाने

 विषय  में  सदन  का  अधिक  समय  नहीं मलय  की  अदायगी  किस  प्रकार
 लेना  चाहता  किन्तु  अपने

 मित्र  की

 बहुपक्षीय  व्यापार  का  प्रबंध  करने  के  लिये

 जानकारी
 के  लिए  इतना  अवस्य  बताना

 विशेषकर  आयात की  तुलना  में  निर्यात  के  कम

 होने पर  द्विपक्षीय  समझौते  के  क्षेत्र  कों  बढ़ाने
 चाहता हूं

 कि  द्वितीय  सदन  में  ge

 विषय  पर  काफ़ी  व्यापक  चर्चा  हुई
 थी

 at  क्या  प्रबंध  होगा  ।  यदि  at  सिर  ने
 जिस  के  फलस्वरूप  अन्त  में  उन  के  दल

 उसे  पढ़ा  होता  तो  ज्ञात हो  जाता  कि
 के  नेता  को  उसਂ  प्रस्ताव को  जिस  में

 दिया  gal  उत्तर  बिलकुल  ठीक  था ।+
 सरकार  को  कतिपय  देशों के  साथ  क़रार

 जब  तक  दोनों  ग्रोवर  क़रार  के  उद्देश्यों
 करने  लिए  कहां  गया  वापस

 लेना
 की  पूर्ति  का  प्रयत्न न  तब  तक़

 पडा  में  इस  सम्बन्ध  में  और
 is

 क़रार  से  कोई  लाभ  नहीं  हो  सकता हे  ।  नहीं  कहूंगा
 में  यह  कहता  हूं  कि  कोई  प्रतिबन्ध  नहीं

 ne ह  let  सुलभ मुद्रा  क्षेत्रों  और  दु लभ मुद्रा  तीसरी  बात  जिस  के  सम्बन्ध  में
 क्षेत्रों  में  केवल  एक  मोटा-सा  भेद  करते

 में  कछ  चाहता  हूं
 gl  सुलभमृद्रा  क्षेत्रों  के  लिए  तथा  slew  सम्बन्धी  सामान्य  क़रार
 अनज्ञप्तियां  उस  क्षेत्र  के  सभी  लोगों  के

 Wo  टी०  लगभग  तीन  पूर्व

 लिए  मिल  सकती  हुं  ।  निर्यात  तो  उस
 के  सम्बन्ध  में हम  ने  जी०  ए०  टी०  टी०

 क्षेत्र  में  कहीं  भी  जा  सकता  हें
 एक  पुस्तक  निकाली  थी  जो  बाज़ार

 और  आयात  अनज्ञप्तियों  के  अंतगर्त  इस
 ay  सकती  है  |  यह  विषय  कुछ

 सुलभ  तथा  दुलंभमुद्रा  क्षेत्रों  के  अनुसार
 टेक्निकल  सा  है  और  कभी  कभी  लोग  इस

 किसी  भी  देश  से  वस्तुओं  का  आयातਂ  किया
 के  महत्व  को  समझ  नहीं  पाते  एक

 जा  सकता  हे  ।  किसी  प्रकार  का  कोई  दिन  मुझ से  किसी  ने  पुछा  था  कि  जी०

 बन्धन नहीं  है  हमारे  निर्यातकों  तथा
 ए०  gto  टी०  के  कारण  हमें  कितनी  हानि

 आयोजकों  को  निर्यात  या  आयात  करन
 [fo  टी० हो  रही  जी०  ए०

 की  पुर्ण  स्वतन्त्रता  हें  ।  जब
 प्रदान  तथा  व्यापार  सम्बन्धी  सामान्य

 झाप  भ्र पनी  वस्तुएं  किसी  को  देना  चाहें  क़रार  एक  ऐसा  क़रार  हं  जिसे  कछ  देशों
 और  कोई  अन्य  उन्हें  ले  रहा  हो  तो  उस

 जिन  का  विदेशी  व्यापार  विश्व  के  कुछ
 में  उन  दोनों  ग्राहकों  के  बीच  कोई  क़रार

 व्यापार  ९०  प्रतिशत  आपस  में

 होना  चाहिए  ।  प्रत्येक  te  अपनी  वस्तुएं

 यदि  मेरे  मित्र  किसी

 स्वेच्छा  से  किया  है  ।  उन्होंने  इकट्ठे  हो
 भजना  चाहता  है  |

 कर  यह  सामान्य  क़रार  कर  लिया है  ।

 देश  fare  या  खण्ड  विशेष  से  वस्तुएं  इस  म॑  परस्पर  प्रणाली  कम  करन  को

 मंगवाना  चाहते  हं  तो  वे  इस  बात  का  व्यवस्था है  संक्षेप  यदि  हम  किसी

 लगायें  कि  कौन  पती  चीज़  उपलब्ध  qtr पर  कु
 गावਂ  हा  प्रतिशतता  की  कमी  करते
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 तो  हम  सामान्यतया  इस  बात  का  भी  को  रोकता  है  या  निरुत्साहित  करता  है

 घ्यान  रखते  हैं  कि  दूसरे  पक्ष  को  भी  उतनी  सम्मिलित  होना  लाभप्रद  होता

 ही  हानि  हो  हमारी  वस्तुझ्नों
 के  माननीय  सदस्यों  क्रो  हमारे  विकास  के

 लिए  जो  सीमा  निश्चित  की  गई  है  उस  अगासी  दस  वर्षों  में  इस  चीज़  का  महत्व

 सीमा  तक  हमारी  वस्त्रों  के  लिये  उस  aa  बड़ी  सरलता-से  मालम  हो  जायेगा  ।

 मं  जाना  सर  हो  जाये  ।  -  माननीय  आयातों  को  रखना  चाहते  हें  ।

 मित्र  st  नायर  मुस्करा  रहे  हें  ।  उन्होंने  हम  यह  नहीं  चाहते  हें  कि  कोई
 देश  आयात

 कृपा  कर  के  जी०  एसी  टी०  के  सम्बन्ध  नियंत्रण  या  भेद-भावना  व्यवहार  जसे

 में  मेरे  बहुत  a
 कोई  कृत्रिम  प्रतिबन्ध  लगा कर  alt  किसी

 व्यतीत  करने  का  बचन  है  ।  के  देश को  लाभ  पहुंचाने  के  लिए  हमारी

 लाभ
 के  लिए  में  .  इस  में  अधिक  कुछ  वस्तुओं का

 आयात
 कर

 जी०

 नहीं  कहना  चाहता  हूं  परन्तु  मोटो  रूप  में  ए०'टी०  ato  में  सम्मिलित  होते  समय

 जी० ए०  टी ०  केवल
 यही  ना  हम  हमारे  मुख्य  विचार  यहीं  और

 इस  बात  की .  ठीक  गणना  नहीं  कर
 हमारा  यहाँ  प्रधान  जिन

 सकत ेहूं  कि  हम  कितनी  और  चाय
 वस्तुओं  को  संरक्षण  मिला  हुआ  या

 नारियल की  का  निर्यात'..कर सकते  जिन्हें  भविष्य में  संरक्षण
 मिलने  की

 ह्  हम  क़रार  को  सम्पूर्ण  रूप  में
 सम्भावना उन  के  सम्बन्ध  में  किसी  देश

 देखते  एक  बात  है  कि  को  कोई  रियायत न  दी

 हम  रुपये  भाइयों  में
 लाभ  की

 गणना  नहीं  कर  and  १९४८ में  मोटे  साहा  हम  ब्रिटिश

 रूप  से  जो  अनमान  लगाया  गया  था  va  साम्राज्य  के  अन्य  देशों  से  आयात

 के  अनसार  हमारे  कल  लगभग  ३२  करोड़  की  वैज्ञानिक  वस्तुओं  पर  ३७  १/२

 रुपये  के  आयात  व्यापार  इसका  प्रतिशत  wen  लेते  हे  श्र  ब्रिटिश  सा  राज्य

 प्रभाव  पडा  हम  इस  हद  तक  या  से  आधार  की-गई  वस्तुओं  पर  केवल  «२५

 अपेक्षतया  इस  से  कम  सीमा  तक  -  प्रत्येक  प्रतिशत  ,  शुल्क  लेते  si

 की  हानि  होगी  ।  अर्थात  हम  थोड़े

 से  कर  की  aft  उठा  रहे  हें  क्योंकि  श्री  इस  प्रकार  हम  देखते

 अन्तःसत्वा
 रायात  शल्क  तो  उपभोक्ताओं  हें  कि  हमारी  आर्थिक  नीति  की  दुष्टि  से

 से  ही  लिया  जाता  है  ।  हमारे  सामने  जो  भी  जी०  न  दी०  ato  म  सम्मिलित  होना

 विचार  थे  वे  इन  रियायतों  निर्यात  हमारे  लाभप्रद  है  ।  इस  सारे  क़रार

 बढ़ाने  के  प्रश्न  से  कहीं  अधिक  महत्वपूर्ण  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  और  इस

 थे  ।  उदाहरण के  लिए  दो  वर्ष  पु  हमें  विषय  में  तभी  कोई  विचार  प्रकट  करना  नहीं

 पटसन के  सम्बन्ध  में  कछ  थोडी सी  हूं  ।  सदन  को  इस  पर
 विस्तार

 से
 चर्चा

 कठिनाई हुई  थी ।  हमारे  सामने  एक  करने  का  मिलेगा  ।  हम  ने  विभिन्न

 उद्देश्य  as  था  कि  ऐसे  देश
 कें  जिस कै  संगठनों  से  इस  सम्बन्ध  में  अपने  विचार

 उद्योगों  का  विकास  हो  रहा  तौर  जिस  की  भेजने
 लिए  कहा  ह  और

 लगभग  जून
 निर्यात  शक्ति  बढ़  रही होम्स  प्रकार के  किसी

 या  .  जुलाई  तक  हमें  अपने  विचारों क

 क़रार  जो  अन्य  पक्ष  द्वारा  लगाए  अन्तिम  दे  कर  उस  संगठन  के  पास

 गए  आयात  नियंत्रण  जसे  .  कृतिम  बन्धुआें  भेज .  देना  होगा  ।  कोई  भी  सदस्य यह
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 कह  सकता है  कि  जी०  To  टी०  टी०  होती  ह  इसकी  उन्नति  के  लिये  भ्र पना

 रहना  व्यथ  है  ।  किन्तु  हमारे  लिए  इस  थोड़ा  बहुत  हाथ  बटा  रहे  मुझे

 के  पक्ष  या  विपक्ष  में  कछ  कहना समय  स्वयं  इससे  हुआ  ।  दो  पूर्व

 से  पूछे ंकी  बात  होगी  ।  हम  इस  सारे  बनारसी  ज़रबीत  का  निर्यात  लगभग  दो

 विषय  पर  विचार  कर  रहे  ह  लाख  रुपये  तक  का  होता  किन्तु  गत

 वर्ष  यह  बढ़  कर  २२  लाख  रुपये  या

 एक  बात  कह  कर  अपना

 विदेशी

 २४  लाख  रुपये  तक  पहुंच  गया  हूं

 भाषण  समाप्त  कर  दूंगा  इसमें  से  अधिकांश  निर्यात  डालर  क्षेत्र

 व्यापार  के  विकास  के  सम्बन्ध  में
 को  किया  गया  है  ।  सिलाई  की  मशीनों

 बहुत  कुछ  कहा  गया  है
 ।  जब  कभी  का  निर्यात  करने  के  लिए  काफी  गन्जाइदा भ्

 हम इन  सब  विषयों  पर  विचार  करते
 हम  में  से  बहुत  से  लोग  हमारी

 हू  तो  और  बातों  के  साथ  साथ  हमें  इस  सिलाई  की  मशीनों की  हंसी  उडाते  हें  ।

 बात  ध्यान भी  रखना  पडता  हे  कि  अब
 आयात की  हुई  मशीनों  की  लागत  कुछ

 हमें  निर्यात को  अधिक  से  अधिक  बढ़ाने  अधिक  पडती  हे  alt  हमारी  लागतਂ  उस

 की  बात  सोचनी  बहुत  से  लोग
 से  कम  ही  होती  हू  ।  अभी  बहुत  समय

 हम  से  यह  पुछते  &  कि  हमारे  विदेशी  नहीं  हुमा  जब  वे  हम  से  पूछा  करते थे
 bas

 विनिमय  साधनों  से  क्या  लाभ  हम  fe  क्या  हमारी  बाईसिकलें एक  मास  में

 शआ्रात्मनिभेर  क्यों  नहीं  हो  जाते  हे ं?  ही  एक  पहिये  की  साईकिलें  बन  जाती  हैं  ।

 मेरे  विचार  में  हम  इसकी  तह  तक  नहीं  हम  अपनी  ही  चीजों  की  हंसी  उडाते  हैं  ।

 पहुंचते हैं  ।  क्या  हम
 न

 यन्त्रादि  दुसरे लोग  हमारी  सिलाई मशीनें

 लें शर  अपनी  Aas  के  fat  खरीद  रहे  हे  ।  में  आप  को  एक  मोटा

 कच्चे  पदार्थ  न  मँगवाय े?  जब  तक  हम  हिसाब  बताता  हु  प्रतिमास  एक  हजार

 अपनें  वर्तमान  निर्यात  को  बहुत  न  बढ़ा  लें  मालिकों का  विदेशों  को  fata  किया

 तब  तक  इस  सब  के  लिए  विदेशी मुद्रा  जाता  ।  हमेँ  faa  को

 कहां  से  करायेगी
 ?

 हमारे  पास  निर्यात  की  बढ़ाने के  लिए  ज़ोर
 शोर  से  कार्यवाही

 पुरानी  वस्तुए  ह  जसे  अर्क
 करनी  होगी  ।

 और  इसी  प्रकार  की  और  बहुत  सी

 वस्तुएं  हूं  जिनसे  हमें  वर्षों  से  सहायता  श्री  पी०  एन०  राजाभोज

 मिलती रही  है  ।  किन्तु जब  तक  हम  अर  क्षत--ग्रनुसुचित

 विकास  करने  का  प्रयत्न  नहीं  करेंगे  तब  उद्योग की  क्या  ग्र वस् था  है
 ?

 तक  हमें  इन  से  भ्र पनी  आवश्यकताओं की
 थ्री  कर मरकर  मुझे  उन्हें  यह

 पूति  के  लिए  पर्याप्त  विदेशी  मुद्रा  नहीं

 सकती  यह  देखकर  बताते  हुए  प्रसन्नता होती  है  कि  यदि  अच्छे

 प्रसन्नता हुई  हे  कि  वे  लोग  भी  जो
 जूते  बनाये  उनकाਂ  निर्यात

 अवद्य  होगा  |  हम  चमड़े की  वस्तुओं  का
 प्रकाशित  वृतान्त ों  को  नहीं  पढ़ते  हें और

 भी  निर्यात करते  रहे  हैं  । न  ही  सदन  कायंवाही  को  समझ

 सकते  हैं
 प्रौढ़

 इसलिए  जिनको  यह  नहीं  परन्तु  निर्यात  को  बढ़ाने  में  एक  चीज
 पता  है  कि  यहां  किस  प्रकार  की  चर्चा

 बड़ी  बाघक  है  ।  जब  हम  में  से  कछ
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 को  अच्छा  बाज़ार  मिलने  लगता  उसी
 इनसे  स्पष्ट  ज्ञात  हो  जाता

 किं

 समय  वस्तु झ्र ों  की  किस्म  घटिया  हों  यंत्रों  के  श्रायात  में  कितनी  वृद्धि  हो  रही

 जाती  है  ।  मुझे  यह  कहते  बड़ा  खेद  हू  पौर  fra  प्रकार  qua  यंत्रों  के

 होता  है  ।  बनारसी ज़  स्थान  पर  नये  यंत्र  लगाने  के  लिए

 को  बढ़ाने की  तौर  बहुत  ध्यान  दिया  उन  का  आयात  नहीं  करने  दिया  जा  रहा

 हैं  ।
 गया  परन्तु  ऐसी  शिकायतें are  हें  कि

 रेशम  रंग  पक्का  नहीं  होता  है

 थमी  बंसल  ज्जर्रर्  रेवाड़ी  ) इत्यादि ।  इन  चीज़ों  से  हमें  कुछ  लाभ

 प्राप्त  होने  की  शीराज़ा  है  ।
 लगभगਂ  १५.  करोड  रुपये  से  Ro  करोड़

 रुपये  तक  के  मूल्य  की  कुछ  पूंजीगत
 विदेशी  व्यापार  नीति  के  स्पष्टीकरण

 वस्तुएं  देश  में  तैयार  होने  लगी

 में  मने  बहुत  समय ले  लिया  है  ।  परन्तु

 इस  विषय  में  फली  मिथ्याशंकादओं  को
 डा०  लंका  सुन्दरम :

 श्री  बंसल ने
 ध्यान  में  रखते  हुए  मेंने  इतना  समय  लेना

 यह  कहा  था  कि  सरकार  को  देश  को

 उचित ही  समझा  ।  इन  दाब्दों  के  साथ
 आत्मनिर्भर  बनाने  सफलताओं  पर

 में  अरपना  भाषण  समाप्त  करता  हूं  ।
 बधाई  देने  के  स्थान  पर  मेरे  मित्र  कटौती

 डा०  लंका  सुन्दरम  माननीय  प्रस्ताव  प्रस्तुत  कर  रहे  में  अपने

 वाणिज्य  मन्त्री  ने  बताया  कि  fee  प्रकार  मित्र  को  यंह  देना  चाहता  हूं  कि

 mare  को  उन्नति  की  गई  मेरे  लिए  कटौती  प्रस्ताव  तो  किसी  बात  पर  चर्चा

 उनकी  सब  बातों  का  उत्तर  देना  तो  करने  के  लिए  प्रस्तुत  किया  जाता  हैं  शौर

 इसमें  निन्दा  की  भावना  का  होना  ग्रा वद यक
 सभ्भव  नहीं  किन्तु  उन  के  मन्त्रालय

 द्वारा  प्रकाशित  आफ  एण्ड  नहों हूँ  ।

 ट्रेड  के  मारे  मास  के  te  में  कुछ  बातों  श्री  बंसल  ने  यह  स्वीकार  किया  था

 al  कौर  में  उनका  ध्यान  दिलाना  चाहता  कि  व्यापार  घट  गया  किन्तु  इसके

 पृष्ठ  oY  पर  यंत्रों  के  प्रख्यात  के
 कई  कारण हैं  जैसे  खाद्यान्न  के  आयातों

 सम्बन्ध  जिसमें  मशीनों  के  पट्टे  भी
 तथा  कच्चे  पटसन  के  आयातों  का  ac

 सम्मिलित  एक  दुखभरी  कहानी  दी
 जाना  इत्यादि  भर  सकता  गत

 हुई
 वर्ष  व्यापार  की  शर्तें  देश  के  प्रयुक्त  न

 उसमें  यें  आंकड़े  दिये  हुए  हैं  Saeco  रही  हों  जैसा  कि  मेरे  माननीय  मित्र

 रुपये  वाणिज्य  मंत्री  ने  भी  कहा

 LeXsaVR  ८१'५६  करोड़

 —  अ
 १९४९-५०  FOUR  करोड

 मेरे  कहने  का  सारांश  यह  bed  कि

 VZLorm AE
 ९३००  करोड

 क्या  व्यापार  की  शर्तों  की  किसी  त्रुटि

 का  दूर  कराना  मंत्रालय  का  कृत्य  है  या
 PRKVARR  Rov  दे  १  करोड

 नहीं  ?  में  पूछना  चाहता हूं  कि  सरकार

 Wes  Qank  रे  AAC)
 करोड़  ने  मेरे  द्वार  उद्धृत  रिपोर्ट  में  मानी

 अप्रैल-अक्तूबर  (2843  गई  बातों  को  सामन  रखते  क्या

 का  SRWR  करोड  उपाय  किये  हें  ?

 87  P.S.D.
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 लंका  सुन्दरम् |

 उद्योग  तथा  व्यापार  पत्रिका
 ~

 fay  इनके  विकास  तथा  विस्तार  के  बारे  में

 गये  आंकड़ों से  पता  चलता है  कि  इस  कोई  प्रभाव  नहीं  डाल  सकती  है  ।  te
 अ

 देश  के  आयात  में  कमी  हो  गई  है  ।  क्षेत्र  के  उद्योगों  के  विस्तार  तथा

 १९५१-५२  में  केवल  Pow 2?  करोड  प्रतिस्थापन  आदि  के  लिए  ६१३  करोड

 रुपयें  की  | मशीनें  मंगाई  गई  थीं  रुपये  का  लक्ष्य  गया  हू
 ~

 इस

 जब  कि  348.0  सम्बन्ध  में  विदेशों  में  धन  विनियोग में  RWR  करोड

 रुपये  की  ही  मशीनें  मंगाई  गई  इसी  सुसंगठित  बचत  से  ६३३  करोड़

 प्रकार  से  धातुओं  तथा  रासायनिक  पदार्थों  रुपये  की  व्यवस्था  करने  का  विचार  किया

 के  आयात  में  भी  कमी  हो  गई  है  ।  गया हैँ  ।  में  वाणिज्य  तथा  उद्योग

 अब  में  निर्यात  व्यापार  को  लेता  हूं  ।  मंत्री  से  पुछना  चाहता  हूं  कि  योजना  के

 सन  १९५०  से  सदस्य  १९५३  तक  के  तीन  पहले  तीन  वर्षों  में  इन  लक्ष्यों  को  किस

 वर्षों  में  कपड़े  के  निर्यात  मात्रा  तथा  प्रकार  प्राप्त  करने  की  चेष्टा  की  गई  है  तथा

 मूल्य  में  निरन्तर  कमी  होती  गई  है  तथा  किन  किन  साधनों  से  धन  के  प्राप्त  करने

 परिणाम  यह  हूँ  कि  सन्  १९५०  की  का  प्रयत्न  किया  गया  है  wie  किन  किन

 साधनों  से  att  तक  लाभ  नहीं  उठाया
 तुलना  में  सन् ३  १९५३  में  इसका  निर्यात

 =  |  गया  है  ?  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय आधे  मूल्य  का  |  आ  हैं  मेरे  पास

 आयात  तथा  निर्यात  के  aaa  भी  हैं  ।  के  कार्यों  के  सम्बन्ध  में  क्सी  निर्णय

 आयात  के  सम्बन्ध  में  मात्रा  देशनांक  १०८  पर  पहुंचने  से  पहले  इसਂ  सुचना  का  प्राप्त

 तथा  मूल्य  देशनांक  १४७  १९५२-५३  करना  सदन  के  लिए  बहुत  आवश्यक  है  ।

 में  ये  आंकड़े  क्रमशः  ७४  तथा  PS
 उत्पादन  के  बढ़ाने  के  सम्बन्ध  में

 शर  १९५३  के  नवम्बर  तक  ४८
 इस  मंत्रालय

 तथा  ११०  हें  ।  नियति  के  सम्बन्ध  में  बहुत  कुछ  कहा  गया  है  |

 की  PS XR-40  सम्बन्धी  वार्षिक  रिपोर्ट  में
 मात्रा  तथा  मूल्य  के  देशों  १९५१-५२

 योजना  के  तीसरे  ad  में  विद्यमान
 म॑  ८९  तथा  R9¢;  १९५२-५३  मों  ९४

 फैक्टरियों  शादी  के  उत्तर  में  हुई कथा  ११६  तथा  नवम्बर  १९५३  में  अस्थायी
 क्रमबद्ध  कमी  दिखाई  गई  a @  !

 रुपय ेये  आंकड़े  १०६  तथा  १०७  हुं  ।  में  सन्

 Re4R  की  अपेक्षा  सन्  2848.0
 माननीय  मंत्री  से  पुछना  चाहता  हूं  कि

 प्रसाधन
 यह  कमी  कैसे  हुई  है  ?

 रंग  दीद  की

 इसਂ  चर्चा  में  कुछ  बातें  उद्योग  के
 मिट्टी  के  बर्तन  प्लास्टिक  की

 गेर-सरकारी  क्षेत्र  बारे  में  भी  कही  चमड़े  की  प्लाईवुड  की
 ~ गई  हैं

 ।
 मुझे  खेद  हैँ  कि  श्री  बंसल  तथा  खाद्य  शादी  की  वस्तुओं  के  उत्पादन  में

 जो  भारतीय  व्यापार  मण्डल  संघ  के  कितनी  कमी  हो  गई  है  ।  इस  पर

 सचिव  है  इस  बारे  में  कूछ  नहीं  भी  हमारे  मंत्री  महोदय  को  कहना  है  कि

 कहा है  ।  PSRR-4¥  की  वार्षिक  रिपोर्ट  न
 निन

 तीसरे सब  कुछ  ठीक  है  ।  योजना

 के  पृष्ठ  तथा  पृष्ठ  ५  पर  कहा  वर्ष  में  स्थिति  यह  हैं  ।  देश  तथा  इस
 गया  है  कि

 उद्योग का
 स्वामित्व  तथा  प्रबन्ध

 ~
 सदन  को  अधिकार  कि  वह  यह  मांग

 गर-सरकारी  हाथों  होने  से  सरकार  करे  कि  यह  मंत्रालय  गेर-सरकारी  क्षेत्र
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 में  अपन  प्रयत्नों  से  प्राप्त  हुए  परिणामों
 की

 नियुक्ति  में  गर्भ भीरता  से  काम  नहीं  लेती

 के  सम्बन्ध  में  एक  सारणी कृत  विवरण  हं  तथा  देश  के  करदाता  का  कितना

 |  घन  sue  में  नष्ट  कर  दिया  जाता  हैं  ।
 प्रस्तुत  करे  |  |  Dey

 माननीय  मंत्री  से  चर्चा  श्रबन  कुछ  शब्द  फाउन्टेन  पेन  उद्योग

 का  उत्तर  देते  समय  तीन  बातें  br  उत्तर  के  में  कहना  चाहता  हूं  ।  यहँ

 ।  T  का
 चाहता  ह  सदन  न  qT  as  यक  एक  कुटीर  उद्योग  है  जो  श्रीधर  राज्य

 yet अधिमान  की  रियायती  सम्बन्धी  राजामन्दरी  स्थान  पर  स्थित  है  ।

 पत्र  को  कई  बार  मांग  की  sy  निस्सन्देह  इस  व्यवसाय  में  कोई  वैयक्तिक  रुचि  नहीं

 इस  आयात  की  गई  कछ  प्रकार  डा०  राजेन्द्र  प्रसाद  इस  व्यवसाय  को

 की  मोटर  कारों  के  सम्बन्ध  में  इस  कछ  फाउन्टनपैने  क्रय  करके  प्रोत्साहित  कर

 को  कम  किया  गय  है  ।  में  चके  हैं  ।  पंचवर्षीय  योजना  के  भ्रन्तर्गत  यह

 यह  भी  जानता  हूं  कि  प्रशंसकों के  सम्बन्ध  एक  बहुत  महत्वपूर्ण  उद्योग  |  सं  इस

 म  व्यापार  तथा  प्रश  लक  सम्बन्धी  सामान्य  साथ  का  afar  प्रचार  नहीं  करना  चाहता

 क़रार  न  हम  कछ  देशों  से  समझौते  करने  फिर  भी  में  कहना  चाहता  हूं  कि  इसे

 की  अनुमति  दी  चास्ताविक परन्तु  मंत्रालय  से  लाइसेंस  छेने  में  बहुत  परेशानी

 विषय  यह  नहीं  है  तो  यह  जानना  AT  सामना  करना  ज्  रहा  ९
 पट  |  दश

 चाहता  हूं  कि  शाम्राज्यिक  अधिमान  न्र  जानना  चाहता  ह्  कि  आखिर  इस

 काम  कर  सहा  ह  |  पूर्ण  व्यवसाय  को  इस  प्रकार  से  परेशान

 किये  जानें  बया  कारण  @

 मेरे  दूसरे  प्रश्न  का  सम्बद्घ  र सीन  प
 शी  जी०  डी०  सोमानी

 कपडा  उद्योग  से  wr)  मेरे  सामन  स नन
 पाली  ))  उत्पादन  q  उल्लेखनीय  alg

 सम्बन्ध  मसें  नियुक्त  एायकारिणी  समिति

 राजस्व
 इस  बात  का  साक्ष्य  कि  उद्योग  तथा

 ग--जिस  सभापति  oF]  वामी

 £3)  जी ay  २८
 वाणिज्य  उद्योगों  उनकी

 मुदलियार  हू--एक  रिपोर्ट
 की  दिशा  में

 जीव
 कठिनाइयों  में  सहायता  देने

 १९५३  को  प्रकाशित  हुई  थी  ।

 परन्तु  इस  रिपो  के  प्रकाशन  से  बहुत  कुछ  कर  रहा  है  ।  सीमेन्ट
 Sal

 पहले  ही  सरकार  न  एक  तौर  सूती  कपड़  FT  इस  वर्ष  उत्पादन  ca

 वर्षीय  योजना  में  निर्धारित  लक्ष्य  से  मी
 समिति  कानूनगो  समिति  के  नाम  से

 अ्रधिक  हुआ  ह  ।  उद्योग  का  प्चं ध  अनुभव
 नियुक्त  कर  हूँ  |  म  केह

 सकता  हू  कि  दोनों  समितियों  से  निदेश  यह  था  कि  सरकारी  विभाग  निणंय  करने

 पदों  ale  अन्तर  नहीं  |  म  aga  विलम्ब  कर  दिया  करते  थे  ।
 में  पुछना

 चाहता  हूं  क  क्या  सरकार  ने  इस  fate  परन्तु  अब  उद्योग  मंत्रालय  न  कुछ  निर्णय

 पर  विचार  कर  लिया  हू
 ?  यदि  हां  तो

 ast  शीघ्रता  से  किये  हूँ  जिसके  कारण

 उद्योग  अपनी  कठिनाइयों  को  दर  कर  सके  हैं  ।
 उन्होंने  क्या  कार्यवाही  की  हे  ?  नवम्बर

 ९५३  में  दूसरी  समिति  क्यों  नियुक्त  की  वस्त्र  उद्योग  के  सम्बन्ध  में  विशेषत

 गई  थी  देश  यह  जानना  चाहता  है  कि  कहते  हुए  में  यहं  स्वीकार  करना  चाहता

 इस  रिपोर्ट के  तैयार  करने में  कितना  धनਂ
 = a

 हूं  कि
 सरकार  ने  frat  शुल्कों  तथा

 व्यय  गया  ध
 ?

 सरकार  समितियों  उत्पादन  शुल्कों  के  समन्वय  के  सबन्ध  में
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 [at  जी०  डी०

 बं[तिसंकट  के  समय  में  उचित  फैसला  किया  स्वागत  करता  =a  fe av  इस  सुझाव  के

 था  तौर  जिससे  उत्पादन  में  am  नीं  सम्बन्ध  में  छान  बीन  करने  के  लिए  एक

 होनें  दी  गई  थी  ।  इस  समय  की  स्थिति  विस्तृत  समिति  की  स्थापना  की  जाय  1

 को  देखते  हुए  as  wat  हो  सकती  हे

 कि  चालू  वह  में  १००  करोड़  गज  कपड़े  इसके  साथ  उद्योग  के  पुनः  संस्थापन

 का  निर्यात  सम्भव  हो  सकेगा  ।  सें  माननीय  का  भी  सम्बन्ध  हू  |  मुझे  खेद हूं

 मंत्री  की  निर्यात  उन्नति  परिषद  की  स्थापना  मंत्रालय  ने  उद्योगों  को  वर्तमान  उत्पादन

 को  भविष्य  में  स्थिर  बनाए  रखने  में  समय करने  म॑ं  भी  करता  हूं  तथा  तराशा

 करता  हूं  कि  इसको  स्थापना  हो  जाने  से  हम  बनाने  की  झोर  कुछ  भी  ध्यान  नहीं  दिया

 निर्वात  व्यापार  पिछले  कुछ  वर्षों  के  है  ।  कपडा  उद्योग  केਂ  सम्बन्ध  में  मं  कह

 श्राघार  पर  स्थिर  रख  सकेंगे  |  सकता  हूं  कि  बहुत  सी  मिलों  २५  at  से

 भी  पुरानी  मशीनें  काम  कर  रही  ।  जब

 म  चाहतों  टर  मंत्रालय  कपडा  तक  इन  मशीनों  के  प्रतिस्थापन  के  उपाय

 उद्योग की  दीर्घकालीन  HARA FATA न  प्र
 नहीं  किये  यह  उद्योग  न  केवल

 कुछ  ग्र fra  tara  दे  ।  दीर्घकालीन  अन्तर्देशीय  व्यापार  में  बल्कि  निर्यात  व्यापार

 कोण  से  इस  आयोगने क ेसामने  sara  करण  में  भी  wae  हो  कर रह  जायगा  ।  अतएव

 तथा  पुन:संस्थापन  की  समस्या  है  |  कोई  यह  हमारी  wile  व्यवस्था  के  हिंद  म॑  हूं

 व्यक्ति  यह  नहीं  चाहता हैं  कि  वैज्ञानिक रण  कि  मंत्रालय  इस  प्रश्न  की  तुरन्त  छानबीन

 के  कारण  कितने  ही  कामगरों  को  करे  तथा  उचित  समय  में  बैठा निक  ढंग  से  इन

 बनकार  he  faq  जाय  |  तथापि  दोनों  मशीनों  atta  को  आधुनिक  प्रकार  की  मशीनों

 are  से  सदभावना  हो  ऐसा  मार्ग  निकाला  से  प्रतिस्थापन  करने  .  के  उपाय  कर े॥

 जा  सकता  जिससे  अन्त  उद्योग  विभिन्न  wea  उद्योगों  की  स्थिति  भी  यही

 तथा  उपभोक्ता  और  श्रम  को  एक  जैसा
 है  तथा  उनके  सम्बन्ध  में  भी  इस  कायें

 लाभ  हो  |  अमरिका  मूं  प्राप्त  परिणामों  शर  तरन्त  ध्यान  दिया  जाए  ।

 से  विदित  हो  जाता  है  कि  वैज्ञानिक रण  से

 अन्त  म  स्वय  श्रम  का  भा  लाभ  पहुंचा  |  इस  सम्बन्ध  में में  पटसन  उद्योग  की

 हु  अ्रमेरिका  के  व्यापार  मण्डल  के  हाल  भी  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं ।

 के  पुनर्विलोकन  के  अनसार  नवीन  पाकिस्तान  तथा  दूसरे  देशों  प्रतियोगिता

 ष्कारों  से  कामगरों  को  बेकार  नहीं  होना  से  इस  उद्योग  की  स्थिति  के  बहुत  खराब  हो

 बल्कि  उनके  लिए  नये  कामों  की  जाने की  सम्भावना  है  ।  छत  में  चाहता

 व्यवस्था  । हुई  हो  सकता  है  कि  fe  मंत्रालय  इस  उद्योग  के  पन  संस्थापन

 alu  विशेष  ध्यान  दे  ।  किसी प्रारम्भ  में  स्थानीय  रूप  से  बेकारी  हुई

 परन्तु  ग्रसित  लोगों  के  लिए  अधिक  ठोस  घोषणा
 के  क्रिया कारी  परिणाम

 प्राप्त
 अच्छी  नौकरियों  की  सम्भावनाएं  ही  हुई  नहीं  हो  सकेंगे  ।  इस  seq  पर  कितने  at
 ax
 ्  lag  तथ्य  बना  रहता  हूं  कि  उद्योग  समय  से  गरमागरम  बहस  चल  रही  है  ।

 श्रम  का  बं ज्ञानी करण  में  एक  जसा  अतएव  में  मंत्री  महोदय  से  एक  बार  फिर

 ही  हितो  ।  हमें  इस  पर  बिना  पक्षपात  के  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  समस्या  की

 विचार  करना  चाहिये  ।  में  इस  बात  का  उपेक्षा  न  की  जाए
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 एक  बात  में  नियंत्रित  वस्तु ग्न ों  के  दामों  भी  कहा  गया  था  कि  इस  बात  का  सुनिश्चय

 करने  के  लिए  कि  उद्योगों  को  कोई  कठिनाइयों के  निश्चित  करने  के  बारे  में  कहना  चाहता

 भारतीय  व्यापार  तथा  उद्योग  का  सामना  तो  नहीं  करना  पडता  है

 बम्बई  ने  इस्पात  तथा  सीमेन्ट  जेसे  दो  समुचित  प्रबन्ध  किये  जायेंगे  ।  मंत्रालय  को

 महत्वपूर्ण  उद्योगों  का  छले  दो  वर्षों  में  हाल  ही  में  किये  गए  एक  निर्देश  से  यह

 स्पष्ट  हो  गया  है  कि  यदि  कोई  मिल  अपने
 ध्यानपूर्वक  अ्रध्ययन  किया  परन्तु

 मंत्रालय  ने  उसकी  सिफारिशों  को  रह  कर
 लेबिल  या  व्यापार  चिन्ह  को  बदलना  चाहती

 दिया है  ।  सरकार ने  स्वयं  झपने  निकाय  है  तो  उसे  अनुज्ञापत्र  के  लिये  मंत्रालय  को

 आवेदनपत्र  देनी  होगा  ।  देश  भर  में  फैली
 र

 meh  भ्रायोग  की  सिफारिशों  को  स्वीकार

 कर  दिया है  ।  उक्त  योग  के  अनुसार
 ४००  से  अधिक  मिलों  को

 ~
 सरकार  विकास  के  बारे  में  यथार्थवाद  से  लेबिल  तथा  नम्बर  बदलने  पड़ते  ह

 मंत्रालय  का  यह  आदाय  कदापि  नहीं  है काम  नहीं  ले  रही  पूर्वोक्त  संस्था  के

 कि  प्रत्येक  मिल  लेबिल  इत्यादि  बदलने  के
 अनुसार  सकल  व्यय  आठ  प्रतिशत

 नफ़ा  देने  से  लाभांश  तथा  रक्षित  निधियों  के  लिए  प्रत्येक  अवसर  पर  मंत्रालय  को

 लिए  कुछ  भी  धन  नहीं  बचता है
 आवेदनपत्र  भेजे  और  श्रनुज्ञापन्न

 तक  काम  को  रोक  कर  प्रतीक्षा  करती उदाहरणार्थ  सन्  १९५१  में  इस्पात  तथा

 लोह  उद्योग  के  सम्बन्ध  में  इस  आठ  प्रतिशत  इस  मामले  पर  माननीय  मंत्री  को

 में  से  ५७  प्रतिशत  कर-व्यवस्था  १५  ध्यान  देना  नहीं  तो  इस  से  मिलों

 के  कार्यकरण  में  गड़बड़ी  मच  जायेगी  । प्रतिशत  श्रमिकों  के  बोतल  तथा  १  प्रतिशत

 मैनेजिंग  एजेन्ट  की  उपलब्धियों  के  रूप  में  प्रधान  मंत्री  ने  भी  उस  दिन  फेडरेशन  की

 दिया  गया  था  ।  सीमेंट  उद्योग  की  अवस्था  बैठक  में  कहा  था  कि  यदि  निजी  क्षेत्र  को

 विकसित  होने  देनाਂ  अपेक्षित  है  तो  उसे भी  लगभग  यही  दोनों  उद्योगों  के

 सम्बन्ध  में  लाभांश  तथा  रक्षित  निधियों  के  समूचित  रीति  से  wrt  करते  रहने  देना

 लिए  कुछ  भी  नहीं  बच  सका है  ।  नियंत्रित  चाहिए  ।  यदि  मंत्रालय  हस  बात  पर

 वस्तु झ्र ों  के  मूल्यों  को  इस  प्रकार  से  आग्रह  करता  कि  प्रत्येक  परिवर्तन  के

 निश्चित  जिस  से  कि  लाभांश  तथा  अन्य  लिए  मिलें  अनुज्ञापत्र  लें  तो  यह  एक  ऐसी

 प्रतिस्थापन  संचितियों  के  लिए  कुछ  न  वात  है  जो  अपेक्षित  नहीं  कहीं  न

 की  नीति  ठीक  नहीं  कौर  इस  सम्बन्ध  कहीं  कुछ  अवश्य  और  माननीयਂ

 मंत्री  से  मेरा  निवेदन  है  कि  वह  इस  स्थिति  का में  प्रमुख  आ्रायोग  द्वारा  की  गई  सिफ़ारिशों

 को  ठुकरा  देने  का  भी  कोई  स्पष्ट  कारण  स्पष्टीकरण  करें  जिस  से  कि  मिलों  के  दिन

 नहीं  दिखाई  देता  है  ।  प्रति  दिन  के  कार्यकरण  में  रुकावट  न  पड़े  ।

 में  माननीय  मंत्री  का  ध्यान  उद्योग  श्री  हेमा  :  हमारे  देश

 तथा  अधिनियम  के  की  सब  से  बड़ी  समस्या  बेकारी  ate

 कार्यकरण  की  ओर  दिलाना  चाहता हूं  ।  इस  पर
 बहुत  कुछ  कहा भी  गया  हैं ।

 संशोधन  विधेयक  पर  चर्चा  होते  समय  यह  इस  समस्या  के  भी
 पहलू

 श्रीनिवासन  दिया  गया  कि  मंत्रालय  की  उत्पादन  के  सम्बन्ध  और  दूसरा
 नीति  उद्योगों  के  दिन  प्रतिदिन  के  कार्यकरण  उपभोग

 के
 सम्बन्ध  में  है  ।  जहां  तक  उत्पादन

 हस्तक्षेप  करने  की  नहीं  थी  भर  यह  का  सम्बन्ध  =  aa  हानि  नहीं  हुई  ड
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 होंडा
 aft उत्पादन  सम्बन्धी  स्थिति  सुधर  गई  हूँ  ।  इस  सम्बन्ध  में  यह  क  आवेदन  है  कि

 or औज़ार  में  चीजें  उपलब्ध  |  और  उन  को  खादी  तथा  ग्राम  उद्योग  जो  मौन  पालन

 रन  के
 rr
 प्रभार

 Perry
 न प्राप्त  करने  में  कोई  कठिनाई  नहीं  इस  उद्योग  के  विकास

 है  ।  अब  मुख्य  समस्या  इन  वस्तुओं  के  की  ओर  समुचित  ध्यान  देने  में  असमर्थ  है  ।

 विक्रय  अथवा  उपभोग  के  सम्बन्ध  में  त्व
 g  ।

 इन  वस्तुध्नों  के  उपभोग  के  लिए  विभिन्न  ठाकर  दास  भागने  पीठासीन

 or तरीक़  अपनाये  गए  '।  एक  परीक्षा  लोगों

 के  जीवन-स्तर  को  ऊंचा  करना  अथवा  यदि  यह  उद्योग  खादी  तथा  ग्राम

 अधिकांश  जनता  की  क्र यश वित  को  बढ़ाने  उद्योग  के  अधीन  न  हो  कर

 का है  |  इस  उद्देश्य  को  ध्यान  में  रखते  किसी  प्रथक  बोड़े  के  अन्तर्गत  होता  तो  इस

 हुए  सरकार  ने  बहुत  लोक  हितकारी  ने  काफ़ी  अधिक  प्रगति  कर  ली  होती  ।

 कार्यवाहियां  प्रारम्भ  की  ह  ।  दूसरा  तरीक़ा  पंचवर्षीय  योजना  ने  इस  उद्योग  को  एक

 दस्त कारियों  और  ग्राम  तथा  कुटीर  उद्योगों
 महत्वपूर्ण  उद्योग  माना  है  इस  के  लिए में

 को  प्रोत्साहन  देने  का  है  |  अखिल  भारतीय  मौनਂ  पालक  संस्था  की

 इस  अवसर  पर  मे  मीन  पालन  कटीर
 ओर  से  कृतज्ञता  प्रकट  करता  हुं  ।

 उद्योग  का  उल्लेख  अवद्य  करूंगा  यह

 उद्योग  अपनी  एक  विशिष्टता  रखता  हँ  और  यह  अखिल  भारतीयਂ  मौन  पालक

 ag  किसी  भी  अन्य  उद्योग  बड़े  पैमाने  के  संस्था  १९३७  में  स्थापित  हुई  थी  कौर

 या  छोटे  पैमाने  प्रतियोगिता  ar  संघ  तभी  से  विभिन्न  प्रदर्शनियों  में  अपना

 नहीं  करता  साथ  ही  कृषि  का  एक  प्रदर्शन  करती  रही  ह  ।  यदि  सरकार  ने

 सहायक  उद्योग  इस  से  कि  उत्पादन  इसਂ  उद्योग  के  विकास  में  इस  संस्था  के

 १०-२५  प्रतिशत  TH  बढ़  जाता  हँ  ।  किसी  कार्यकर्त्ताओं  सहायताਂ  ली  होती  तो

 किसी  मामले  में  तो  उत्पादनਂ  २००  प्रतिशत  अधिक  उत्तम  परिणाम  निकलते  |  इस  उद्योग

 तक  गया है  ।  बिताਂ  मौनਂ  पालन  सब  से के  सामने  तीन  समस्यायें  हें  ।

 उद्योग  को  विकसित  किये  कृषि  का  पूर्णरूपेण  बड़ी  समस्या  मौन  पालन  के  लिए  उपयुक्त

 विकास  नहीं  हो  सकता  है  ।  स्थानों  को  प्राप्त  करने  की  है  ।  प्रारम्भ

 में  मौन  पालन  एक  आधिक  प्रस्थापना

 इस  बात  को  दुष्टि  में  रखते  हुए  में  एक
 नहीं हो  सकती हैँ  ।  अत  सरकार  AT

 कृषि  मंत्रालय  तथा  उस  के  विभिन्न  माडल
 सुझाव  देना  चाहता  हूं  ।  मौन  पालन  उद्योग

 फ़ार्म  मौन  पालन  केन्द्र  स्थापित  करें को  वाणिज्य  तथाਂ  उद्योग  मंत्रालय  के  प्रभार
 तथा  मौन  बलन  के  इच्छुक .  व्यक्तियों

 से  निकाल  कर  कृषि  मंत्रालय  के  प्रभार  में

 रखा  जाए  ।  इस  सम्बन्ध  में  हम  ने  एक
 तथा  किसानों  को  मौन  पालन  के  लिए

 प्रस्ताव  गत  मास  की  दी  तारीख  इसी  को  नगर
 frat  मूल्य  स्थान  दें  ।  यदि  ऐसा  किया

 गया  तो  इस  उद्योग  के  विकास  की  सब में  हुई  अखिल  भारतीय  मौन  पालक  संस्था
 से  बड़ी  रुकावट  दूर  हो  जायेगी  । की  बैठक  में

 पारित  किया  था  ।  आशा  है

 सरकार  इस  पर  सहृदयता  से  विचार  में  झ  मक्खियों  के  छत्तों  तथा  इस
 करेगी  ।  उद्योग  में  काम  आने  वाले  अन्य  उपकरणोंਂ
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 ३रे१ भ्रनुदानों  की  मांगें  4S  अ्रनुदानों  की  मांगें

 के  बनाये  जाने  के  सम्बन्ध  में  निवेदन  को  ।  अनेक  लोगों  ने  अपने  अपने  दृष्टि

 करना  चाहता  हूं  ।  इस  सम्बन्ध  में  श्रम  कोण  से  अपनी  अपनी  राय  दी  है  ।  लेकिन

 मंत्रालय  ने  अच्छा  कायें  किया  उस  ने  इस  रिपोर्ट  से  बहुत  बातें  स्पष्ट  हो

 अपनें  प्रशिक्षण  केन्द्रों  at  मधुमक्खी  के  जाती  हूं  :  इसमें  बताया  गया  हैं  कि  बड़े

 छत्ते  बनाने  के  कहा  पर  न  उद्योगों  से  केवल  ५५०  करोड़  रपये  की

 जाने  क्यों  अब  उन्होंने  उसका  बनाना  बन्द  आय  होती  है  जब  कि  छोटे  उद्योगों  से

 कर  दिया है  |  ९००  करोड़  रुपये  की  आय  होती  बड़े

 उद्योगों  २९,६९,०००
 इस  उद्योग  के  सम्बन्ध  में  दूसरी  बात

 करते  हैं  जब  कि  छोटे  उद्योगों  में  लगभग
 जो  में  कहना  चाहता  हूं  वह  मधु  के

 %,24,00,000  मजदूर  काम  करते  र  ||
 विक्रय  के  सम्बन्ध  में  है  ।  मधु  का  कोई

 इतना  सब  कुछ  होते  हुए  भी  वाणिज्य

 समुचित  मार्केट  नहीं  अतः  सरकार  को
 तथा  उद्योग  मंत्रालय  ने  बड़े  उद्योगों  को

 कोई  ऐसी  योजना  बनानी  चाहिए  जिस  से
 ही  प्रोत्साहन  दिया हे  ।  मेर  निवेदन  है

 कि  लोगों  को  निश्चित  हो  जाए  कि  अमुक  कि  ma  यह  मंत्रालय  बड़े  उद्योगों  पर  बहुत
 वाला  मधु  शुद्ध मधु  हू  |  इस  से  नल

 अधिक  ध्यान  नं  देकर  छोटे  उद्योगों  की

 इसकाਂ  मूल्य  भी  कम  हो  जाएगा  और  खपत  ~
 अर  कप  न  दे  ।  बड़े  उद्योग  अपने  पैरों

 भी  बढ़  जायेगी  |  इस  से  उद्योग  को
 पर  खड़े  हो  गये  हें  और  उन्हें  कर्ब  अधिक

 प्रोत्साहन  मिलेगा  |
 सहायता  की  भ्रावश्यकताਂ  नहीं  हैं  | |  |  यदि

 छोटे  उद्योगों  पर  ध्यान  दिया  जाए  तो  न
 सरकार  को  इस  के  लिए  कुछ

 प्रचार  काय  भी  करना  जैसा  कि  केवल  अ्रधिक  राय  होगी  अधिक

 लोगों  को  रोजगार  मिलेगा  |
 संयुक्त  राज्य  अमरीका  में  किया  जाता  है  ।

 प्रलेखित  चलचित्रों  तथा  किसी  अन्य  प्रकार
 मेरे  माननीय  मित्र  श्री  जी०

 के  प्रचार  साहित्य  के  द्वारा  किसानों  में  यह  सोमानी  ने  बड़े  उद्योगों  का  पक्ष  हुए
 बताया  जाए  कि  मौन  पालन  को  एक  a अनेक  कठिनाइयों  का  वर्णन  किया

 सहायक  उद्योग  तथा  शौक़  के  रूप  में  करने
 उन्होंने  कहा  है  कि  उद्योगों  के  पुनर्स्थापन

 से  उन  को  कितना  लाभ  हो  सकता  है  ।
 की  आवश्यकता  हैं  ।  कपडा  उद्योग  ही  ले

 अखिल  भारतीय  मौन  पालक  संस्था
 लीजिए  ।  १९३९ में  कपिला  उद्योगਂ

 को

 के  सभापति  होने  के  नाते  में  यह  सुझाव
 २०  से  २५  करोड  रुपये  तक  का  घाटा

 हो  wer  था  जबकि  na  उसके  पास  oY
 सरकार  के  समक्ष  रखना  चाहता  था  ।  मुझे

 करोड  रुपये  फालतू  हैं  ।  मेरे  विचार  में
 आशा  है  कि  सरकार  इन  पर  विचार

 करेगी  रोक  आवश्यक  कार्यवाही  करेगी  |
 यदि  ag  उद्योग

 चाहे  तो  इस  राशि  को

 = पुनर्स्थापन  पर  खर्चे  सकता  x

 श्री  को ०  कण०  देसाई  :  हाल  बार  बार  सरकार  से  धन  की  याचना

 ही  में  राष्ट्रीय  आय  कमेटी  की  जो  रिपोर्ट  करना  ठीक  नही ंहैं  ।  सरकार  ने  पहले

 प्रकाशित  हुई  है  उस  से  अनेक  तथ्य  हमारे  हीं  प्रशिक्षण  भत्ता  ५  प्रतिश्त  बढ़ा

 सामने  आये  हैं  ।  अब  तक  लोगों  में  इस  कर  २५  प्रतिशत  कर  दियाः  हैं  ।  इसके

 बात  पर  मतभेद  रहा  है  कि  बड़े  उद्योगों  अलावा  सरकार  नें  Qo  प्रतिशत  प्राथमिकਂ

 को  प्रोत्साहन  दिया  जाय  या  छोटे  उद्योगों  भत्ता  भी
 दे  रखा  है  ।  इस  प्रकार  पूनम
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 के  ०  NO

 स्थापन  मले  में  कोई  कठिनाई  नहीं  श्री  मुरारका  )
 होनी  चाहत  |

 इसके  पहले  कि  में  साम्यवादी  दल  के

 उन्होंने  वैज्ञानिक  ar  भी  ye
 नेता  द्वारा  रखे  गए  कटौती  प्रस्ताव  के  बारे

 म
 कुछ  कहूं  यह  बताना  चाहता  हूं  कि उठाया  है  ।  वैज्ञानिक  का  उद्देश्य  होता

 हू  कि  चीजें  सत्ती  कौर  अच्छी  बनें  ।  में
 हमारी  सरकार  की  औद्योगिक  नीति  क्या

 है  जीते  साम्यवादियों  ने  राष्ट्र  fade पूछता  हु  कि  क्या  प्रशासन  ale  प्रबन्ध

 के  सम्बन्ध  में  वैज्ञानिक  कर  दिया  war
 बताया  ह  ।  हमारी  भौद्योगिक  नीति

 ef  बकिंग  पार्टी  रिपोर्ट  में  इस
 १९४८  के  संकल्प  पर  आधारित  है  जिसे

 सम्बन्ध
 में  बहुत  कुछ  कहा  1121.0  ह

 योजना  आयोग  ने  बाद  में  अपना  fear

 यदि  सरकार  उन  पर  ध्यान  दे  तो  न
 था  ।  क्योंकि  हमारे  संसाधन  सीमित  हैं

 केवल  कपड़ा  उद्योग  को  वैज्ञानिक  हो
 इस  लिए  हमें  विदेशों  से  सहायता  लेने  में

 जायेगा  बल्कि  अन्य  उद्योगों  का  भी
 कोई  हिचक  नहीं  होती  चाहिये  ।  परन्तु

 मेरा  निवेदन  हूं  कि  माननीय  मंत्री
 इस  सम्बन्ध  में  तीन  बातों  का  ध्यान  रखा

 निकल  व्यक्तियों  की  एक  सरकारी  कमेटी
 गया  जिन्हें  यदि  आप  चाहें  तो  रियायतें

 बना  दें  तथा  एक  लेखा-परीक्षक  fare  कह  सकते  हें  ।  पहली  यह  किः  विदेशी

 कर  दें  जो  उद्योगों  की  आवश्यकताओं  की
 और  देशी  पूंजी  के  जहां  तकਂ  at

 aire  नीति  की  मोटी  मोटी  बातों  का
 पूरी  तरह  से  जांच  करके  अपनी  रिपो

 सदन के  सामने  रखे  |
 सम्बन्ध  कोई  भेदभाव  a  किया

 जायेगा  ।  दूसरी  यह  कि  विदेशी  फर्मों  को

 श्री  सोमानी  ने  संयुक्त  राज्य  अमरीका  अपनी  पूंजी  वापस  ले  जाने  या  लाभ  को

 at  भी  उल्लेख  किया  है  ।  उनके  विचार  बाहर  भजने  की  पर्याप्त  सुविधायें  प्राप्त

 में  हमारा  उत्पादन  उसी  प्रकार  से  होना
 होंगी  ।  तीसरे  यह  कि  जब  कभी

 चाहिये  जिस  प्रकार  अमरीका  में  होता  हू
 करण  होगाਂ  तो  राष्ट्रीयकृत  उद्योगों  को

 लेकिन  क्या  हम  उस  स्तर  तक  पहुंच  गए
 उचित  प्रतिकर  दिया  जायेगा  ।  मेरे  विचार

 हैं  ?  सात  ay  पहले  इंग्लैण्ड  का  एकਂ
 में  इन

 रियायतों
 को  कोई  safer  नहीं

 he  सकता  हे
 ति निधि  वहां  अध्ययन  करन  गया

 योजना  अपयोग ने  औद्योगिक  विकास था  और  उसकी  राय  यहं  थी  इंग्लंड

 को  अमरीका  के  उत्पादन  के  तरीके  नहीं
 के  दो  क्षेत्र  रखें  ह्  ।  एक  उद्योग
 क्षेत्र  और  दुसरा  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  है  । अपनाने  चाहियें  |  हमें  भी  अपना  विकास

 अपने  साधनों  को  ध्यान  में  tat  हुए
 निजी  उद्योग  क्षेत्र  में  भी  काफी  स्वतंत्रता

 माननीय  दे  दी  गई  हैँ  नगर  नियंत्रण  लगाये  भी अपत  ढंग  पर  करना  चाहिये  ।

 मंत्री  के  कहने  के  शझ्रनुसार  उत्पादन में  ३४

 मत  अरब  rat  के  विकास  के  लिए  विकास  परिषदें प्रतिशत  की  वृद्धि  हुई  हे  ।

 छोटे  उद्योगों  पर  अधिक  ध्यान  देने  की  बनीं  दी
 गई  हैं  जिन में  उपभोक्ता

 आवश्यकता  क्योंकि  बड  उद्योग  तो  और  श्रमिकों  का  प्रतिनिधित्व  रहता  है  ।

 लगभगਂ  अपने  परों  पर  खड़  हो  गए  अब
 हमें  यह  देखना  है  कि  यह  नीति

 ह  कहाँ  तक  सफल  हुई है  ।  इसकी  परीक्षा
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 आप  पांच  तरीकों  से  सकते हैं  ।  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  यह  कहा  है  कि

 पहला  यह  कि  सम्बन्धित  उद्योगों  के  उत्पादन  सरकार  राष्ट्रीयकरण  की  नीति  नहीं  अपना

 में  वृद्धि  हुई  है  या  कमी  ।  औद्योगिक  रही है  ।  हस  सम्बन्ध  में  योजना  आयोग

 उत्पादन  देशना  के  अनुसार  हमारा  उत्पादन  का  विचार  है  कि  हमें  जल्दी  नहीं  करनी

 १९५२  में  PX  से  बढ़  कर  १९५३  चाहिये  ।  राष्ट्रीयकरण  के  सम्बन्ध  में  दो

 में  १३४  हो  गया  gi  वृद्धि  हुई  है
 ।  आवश्यक  बातें  1  पहली  यह  कि  हमारे

 दूसरा यह  कि  नये  उद्योग  स्थापित  हुए  हैं  पास  पर्याप्त धन  होना  चाहिये  जिस  से

 अथवा  नहीं  ।  हम  देखते हैं  कि  १९५३  में  हम  उन  उद्योगों  को  प्रतिकर  दे  सकें  जिन

 अनेक  नये  उद्योग  स्थापित  किये  गये  हैं  का  हम  राष्ट्रीयकरण  करते  दूसरी

 तथा  नई  वस्तुओं  उत्पादन  हुमा  है  |  यह  fe  हमारे  पास  पर्याप्त  टेक्निकल

 तीसरे यह  हमारे  विदेशी  व्यापार  में  व्यक्ति  होने  चाहियें  राष्ट्रीयकृत

 अर्थात  निर्यात  में  वृद्धि  हुई  है  या  नहीं  ।  उद्योगों  का  भार  संभाल  सकें  ।  देखा  जाये

 हम  ने  जब  तैयार  सामान  काफी  मात्रा  तो  हमारे  पास  दोनों  ही  की  कमी  है  ।  इसके

 में  बाहर  भेजना  आरम्भ  कर  दिया  हूँ  अलावा  यदि  वर्तमान  धन  को  राष्ट्रीयकरण

 तथा  विदेशों  से  हम  तैयार  सामान  कम  में  लगा  fear  तो  विकास

 मंगाने  लगे  हैं  ।  चौथा यह  कि  इससे  अधिक  योजनाओं  पर  क्याਂ  खर्चे  किया  जायेगा

 मजदूरों  को  काम  मिल  सका  है  या  ।  लेकिनਂ  जब  अ्रावश्यकता  हो  तो  सरकार

 क्योंकि  इस  सम्बन्ध  में  कोई  ७  नहीं  किसी  भी  उद्योग  का  राष्ट्रीयकरण  कर

 क  जाते  इसलिये  यह  बताना  कठिनਂ  ह  सकती  जैसा  कि  गत  वर्ष  उसने  वायु

 फिर  मेरे  विचार  में  यह  नहीं  कहा  कम्पनियों  के  सम्बन्ध  में  किया  ।  इस  से

 जा  सकता  किਂ  उन  की  संख्या  में  कमी  किसी  कौ  कोई  आपत्ति  भी  नहीं  हुई  थी  ।

 की  गई  है  ।  पांचवा  और  अन्तिम  तरीका  अतः  दस  दिशा  में  te  से  काम  लेने

 यह  है  कि  उत्पादन की  लागत  घट  गई  है  की  आवश्यकता  है  |

 या  बढ़ी हू
 ।  इस  सम्बन्ध  मं  भी  आंकड़े

 उपलब्ध  नहीं  हें  इसलिए  किसी  निश्चित
 श्री  गार्डिलिगन  गौड़  )

 परिणाम  पर  नहीं  पहुंचा  जा  सकता है  ।
 बुनकरों  की  सहायता के  लिये  सरकार  नें

 कुछ  भो  एक  बात  स्पष्ट  हूँ  कि
 योजनाएं  बनाई  हें  वह  देखने  में  तो

 ठीक  मालूम  होती  हैं  लेकिन  उनको  ठीक
 इन  तरीकों से  परीक्षा  करने के  पश्चात्

 से  कार्यान्वित  नहीं  किया  जा  रहा  है  ।
 हम  इसी  परिणाम  पर  पहुंचते  हैं  कि

 १९५३  में  सरकार  की  प्रौद्योगिक  नीति  एसे  wae  उदाहरण  हैं  जिन  में  अधि

 कारियों  ने  अबने  अधिकारों  का  दुरुपयोग
 सफल  रही  माननीय  aged

 न  यड़  कहा  कि  हमारी  नीति  राष्ट्र  विरोधी  किया है  ।  उदाहरण  के  लिये  मैं  जिस

 है  वे  या  तो  यह  नहीं  जानते  कि  औद्योगिक
 गांव  से  आता हूं  उसमें  १६००  हाथ करघे

 वहां  के  बुनकर  तीन  साल  से  एक नीति  होती क्या  है  यह  नहीं  जानते

 कि  राष्ट्रीय हित  किस  बात  में  है  बुनकर  सहकारी  समिति  बनाना  चाहते हैं

 लेकिन  सहकारी  समितियों  के  रजिस्ट्रार
 sy  sco

 राष्ट्रीयकरण  के  सम्बन्ध  में  मा  कुछ  उसे  पंजीबद्ध  ही  नहींਂ  करते  हैं  ।  बहुत

 कटौती  प्रस्तावों
 की  सूचना  दी  गईं  है  ।  लिखा  पढ़ी  के  बाद  जब  मद्रास  की  सरकार
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 गाडिलिंगन  गौड़ |

 ने  करते  के  लिये  कहा  भी  था  तब  को  देख  कर  हम  यह  कह  सकते हैं  देश

 भी  उसने  स्मिति  को  पंजीबद्ध  नहीं  किया ॥  में  उत्पादन  के  सम्बन्ध  में  सब  तरफ  वृद्धि

 अरब  अ्रान्घ्  सरकार  ने  उस  से  फिर  कहा  हुई  उत्पादन  सामान्य  देशों

 हैं  लेकिन  वह  कुछ  सुनता  ही  नहीं  222°y9  से  बढ़  कर  १३४  हो  गया  है  |

 अंब  भला  बताइये  बुनकर  सरकारी  ae  बड़े  संतोष  का  विषय  है  कि  aa

 योजनाओं  का  लाभ  केसे  उठा  सकते  हैं
 दिशाओं  में  प्रगति  हुई  है  श्र  सरकार

 ने  चाय  तथा  पटसन  जैसे  महत्वपूर्ण  उद्योगों मेराਂ  निवेदन है  कि  केन्द्रीय  सरकार

 इस  बात  का  ध्यानਂ  रखे  कि  वह  जो  की  भी  काफी  सहायता  की  है  ।  में

 ar
 योजनाएं  बनाती  है  उन्हें  राज्य  सरकारें  पता  &  विदेशी  व्यापार  के  मामले

 प्रभावी  ढंग  से  कार्यान्वित  करें  |  में  भी  सरकार  ने  युक्तियुक्त  नीति  का  ही

 अनुसरण  किया  है  श्र  इसी  के  कारण

 बिजली  से  चलने  वाले  करघों  के  आज  हमारी  विदेश-व्यापार  सम्बन्धी  स्थिति

 सम्बन्ध  में  लाइसेन्स  देने  के  बारे  में  भी  काफी  अच्छी  है  |

 इस  प्रका'र  की  गडबडी  हो  रही  हैे  ।  उदाहरण

 केਂ  लिये  आन्ध्र  राज्य  में  दो  व्यक्तियों  ने  सरकार वे  देश  के  तथा  हर  के

 गैर-सरकारी  हितों  की  सहायता  से  जो  एक बिजली  के  दस  दस  करघे  लगाने  के  लिये

 कौर  विकास  निगम  स्थापित  किया  >
 लाइसेन्स  मांगाਂ  था  ।  उन्हों  लाइसेन्स  इस

 के  लिए  में  उसे  धन्यवाद  देता हुं  ।  वर्तमान
 आधार  पर  नहीं  दिया  war  कि  देश  में  सुत

 at  कमी  है  ।  लेकिन  उनमें  से  एक  ने
 स्थिति  को  देखने  से  पता  चलता  है  कि

 बिना  भ्र नू मति  के  ही  बिजली  के  are  करघे  हमारे  देश  के  संसाधन  हमारी  बढ़ती  हुई

 अर्थ-व्यवस्था  श्रावश्यकताश्रों  को  पुरा लगाਂ  लिये  ।  बाद  में  उसे  रेशमी  धागे
 करने  में  असमथ  हे  हमारे  यहां  पूंजी  का

 से  काम  करन  की  अनुमति  दे  दी

 लेकिन  दूसरे  व्यक्ति  ने  जब  दो  साल  बाद
 अभाव  है  और  उसका  विनियोजन  भी

 पर्याप्त  रूप  से  नहीं  होता  |  जब  तक
 फिर  वही  याचना  की  तो  भी  उसे  लाइसन्स

 हमारे  यहां  पूजी  का  विनियोजन  और
 नहीं  देश  में  सुत  की  कमी  बताई

 अधिक  नहीं  होता  तब  तक  हमारे  देश  की
 जाती है

 जब  कि  साथ  ही  सरकार  कुछ

 मिलों  को  सुत  निर्यात  करने  देती
 अथ  व्यवस्था  में  कोई  प्रगति  नहों  हो

 सकती  |  में  आशा  करता  अ
 श  कि  यह

 यह  तो  अजीब  सी  बात  है  |  मेरा
 विकास  निगम  हमें  नये  उद्योगों  की

 निवेदन  है  कि  सरकार  इस  सम्बन्ध  में

 म्रावस्यक  कार्यवाही  करे  जिस  से  इस  की
 पना  में  तथा  विंमान  उद्योगों  के  विस्तार

 योजनाएं  उचित  रूप  से  कार्यान्वितਂ  की  एवं  आधुनिकीकरण  में  कानों  सहायता

 देगा  ।  इस  सम्बन्ध  में  में  विदेशी  पू  जी जायें  ।  यदि  tara  fear  गयाਂ  तो  पंचਂ

 वर्षीय  योजना  के  असफल  हो  जाने  की
 प्राप्त  करने  के  बारे  में  भी  कुछ  कहूंगा  |

 सम्भावना  है
 मेरे  विचार  में  हमारे  जैसे  देश  के

 a
 जहां  स्थानीय  संसाधन  सीमित  हें  शौर  जहां

 श्री  एल०  एन०  मिश्र  प्
 पू  जी

 बचत  भी  पर्याप्त  विदेशी  पू  जी
 सरका  की  श्रौद्योगिक  नीति  बहुंत  श्रावस्यक  है  ।  हमने  अपने  देश  के

 का  परीक्षण  करके  कौर  उस  के  नतीजों  विकासਂ  एवं  विस्तार  के  लिये  तथा  अपने
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 यहां  के  लोगों  का  निर्वाह-स्तर  ऊचा  करने  की  उपयोगिता  के  बारे  में  जल्दबाज़ी  से

 कि के  लिए  योजनायें  बनाई  ह  और  इसका  केसी  नतीजें  पर  पहुंचना  ठीक  नहीं  है  ।

 य एक  उठा  |  ह ैकि  हम  श्रौद्योगिक

 क्षेत्र  में  साधक  से  wun  उन्नति  करे ं।
 अन्त  में  पटसन  के  सम्बन्ध  में  कुछ

 कि
 पर्त  हमारे  जेसे  गरीब  देश  के  लिये  बिना

 दाऊद  कहूंगा  |  म॑  यह  कह

 यदि  सरकार  न  इस  विषय  में  कोई
 विदेशी  पूजी  की  सहायता  से  इस  उद्देश्य

 दिलचस्पी नह ंहीं ली  होती  तो  कच्चे  पटसन
 को  पूरा  करना  बहुत  कठिन  है  ।  विदेशी

 की  हालत  चट  ज्यादा  खराब  हो  गई
 पूंजी  के  बिना  हमारा  काम  चलना  मुश्किल

 होती  ।  सरकार  की  नीति  के  कारण  ही
 होगा  ।  विदेशी

 पूंजी
 प्राप्त  करने  के  लिये

 विदेशी  बाजार  में  अधिकाधिक  प्रतियोगिता
 हमें  अनुकूल  वातावरण  उत्पन्न  करना

 हमें  जिम्मेदारी  से  एसी  कोई  बात  नहीं
 के  होते  हुये  भी  हमारे  माल  की  उतनी

 उड़ान
 करनी  चाहिये  जिससे  बिदेशी  लोग  हमारे

 ही  खपत  होती  रही  है  ।  पटसन

 वाले  काश्तकार  पटसन  जांच  आयोग  की
 यहाँ  पूंजी  लगाने  में  हिचकिचाये  ।  हमें

 नियुक्ति  के  लिये  सरकार  के  आभारी  हैं  ।
 इस  सम्बन्ध  में  अनावश्यक  रूप  से  भयभीत

 म  सरकार  से  अनुरोध  करता  ट्
 &  किः  ag हीं  हो  जाना  चाहिये  क्योंकि  देखा  जाये

 तो  भारत  में  लगी  सारी  चंदेरी  पंजी
 इस  प्रयोग  की  सिफारिशों  को  बिना

 भारतीय  पूंजी  ही  हो  जायेगी  we  उस  पर
 किसी  देर  के  क्रियान्वित  करदे  ।

 वहीं  नियम  लाग  होंगे  जो  यहां  ग्राम  तौर

 | से  भारतीय  व्यापारियों  पर  लाग  ह  |
 जैसा  पिछले  ay  भी  में  ने  कहा  था

 पटसन  के
 क्षेत्र  में  हमारे  बहुत  से  स्पेशल

 खड़े  हो  गये  हं  शौर  हमारी  स्थिति  पुरानी
 अरब  व्यापार  तथा  प्रत्येक  सम्बन्धी  जैसी  नहीं  रही  है  ।  ey  इसके  लिये

 सामान्य  करार  बारे  में  कुछ  कहूंगा  |  अपने  आपको  तैयार  करना  है  ।

 डा०  लका  सुन्दरम  तथा  अन्य  सदस्य  इस  दक्षिणी  अफ्रीका  मिस्र  ak
 = विषय  पर  बोले  हें  परन्तु  में  समझता  ष  पाकिस्तान  हमारे  मुख्य  स्प धंक  हैं  ।

 कि  उन्हों नें  जो  कुछ  कहा  है  वह  भाव  स्तान
 के

 पास  अच्छे  किस्म  का  कच्चा  पटसनਂ
 कता  से  हीं  कहा  है  |  अन्तर्राष्ट्रीय  बेक  है  और  उसके

 यहाँ
 अ्राधुनिक  मिलें  भी  हैं

 झ्तर्राष्ट्रीय  मुद्रा  निधि  की  भांति  यह  जिनसे  वह  हमें  विषव  बाजार  से
 उखाड़

 fy  एक  अन्तर्राष्ट्रीय  संगठन  है  जो  पिछले  फेंकने  का  प्रयत्न  करेगाਂ  ।  तो  इससे
 बचने पांच  वर्षों  से  कार्य  कर  रहा  है  ।  इस  करार  के  faq  में  दो  सुझाव  देता  चाहता  हूं

 से  अन्तर्राज्यीय  व्यापार  के  विस्तार  में  तथा  एक  तो  यह  कि  हमें  अपने  कच्चे  पटसन
 झ्राधिक  सन्तुलन  को  स्थापित  करने  की  किस्म  सुधारने  के  लिये  विशेषज्ञ
 में  सहायता  मिली  है  ।  इसके  कारण  विश्व

 समिति
 की  सिफारिशों  को  क्रियान्वित

 बाज़ार  में  स्थिरता  कराई  है  कौर  बहुत  से  करना  चाहिये  कौर
 दूसरे  यह  कि  ५

 अन्तर्राष्ट्रीय  झगड़े  भी  तय  हुये  हें  ।  में  अपनी  मिलों  में  आधुनिक  मशीनें  स्थापित
 यह  नहीं  मान  सकता  किਂ  इससे  हमारी  करनी  चाहियें  ।  मैं  मानता  हूं  कि  मिलों

 थे-व्यवस्था  को  कुछ  नुकसान  पहुंचा  है  के
 आधुनिकीकरण  से  कुछ

 लोग
 बेकार

 | कौर  इसकी  नीति  के  कारण  हमारे  रक्षित

 उद्योगों  कौ  ह  हुई  |  इस  सगठन  इलाज  नहीं  हैं  इन  बेकार  लोगों
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 एल०  एन०

 काम  दिलानें  कें  लिए  राज्य  तथा
 सन ष्ष्  १९५२  से  पहले  बाल  ante  जापान

 पति  प्रयत्न  कर  सकते  हैं  परन्तु  जब  तक  से  अति  थी  शौर  उन  की  दर ग्रा मद  पर

 आधुनिकीकरण  नहीं  होगा  तब  तक  आप  कोई  पाबन्दी  नहीं  थी  जापान  हिन्दुस्तान
 उद्योग  की  रक्षा  नहीं  कर  सकते  ।  पटसन  से  लोहा  लेता  था  ate  बाल  बेरिंग

 उगाने  वाले  लोगों  का  प्रतिनिधि
 होने

 के  बना  कर  हिन्दुस्तान  भेजता  था  ।  यह

 नाते  मेँ  एक  बात  यह  और  कहना  चाहता  वहीं  बाल  बोरिंग  हैं  जो  कि  रिक्शा

 हूं  कि  इन  लोगों  पटसन  के  ठीक
 श्र  सैफ  कटर  भें  लगती  है

 arn  दाम  दिये  जाने  चाहियें  ।  जिस का  नम्बर  होता  है  ६२०५  कौर

 ६२०६  ।  यहां  आ  कर  उस  का  दाभ
 सरदार  अकर परी  :

 ३  रु०  १५  आ०  पेअर  पड़ता  था  ।
 सभापति  में  देखता हूं

 fe  हाउस  में
 जापान उस  के  लिये  ९४  रु०  22  अ०

 बड़े  बड़  कारखानेदारों  कौर  सरमायेदारों  ने
 ड्यूटी  भी  war  करता  फिर  भी  सारे

 ge  डिमान्ड  के  हक  में  और  मुखालफत  अख़राजात  बर्दाश्त  करने  के  बाद  वह
 में  कहा  है  ।  मेरे  जैसे  ऐप्रिकल्चरिस्ट  के

 हिन्दुस्तान  में  ३  रु०  १५  आ०  पैर
 वास्ते  इस  पर  कहने  की  बहुत  गुंजाइश

 पड़ती  थी  ।  उस  की  मोनोपोली  सन्  SSAXR
 नहीं  लेकिन  में  चन्द  एक  बातों  को

 में  एक  बड़े  सरमायेदार  को  दे  दी  गई
 मिनिस्टर  साहब  के  गोश गू जार  और  उस  की  दर्ख्वस्ति  पर  उस  की

 करना  जरूरी  समझता  हूं  ॥
 इम्पोर्ट  are  कर  दी  गई  |  काबिल

 तवज्जह

 बात  यह  है  कि  जब  उस  की  इम्पोर्ट
 जहां  तक  इण्डस्ट्री  तरक्की  का

 बन्द  हर  दफ्तर  में  सरमाये दारों  का
 ताल्लुक  रिपीट  से  साफ  जाहिर  होता

 कोई  न  कोई  आदमी  होता  उस  से  पता
 है  कि  छले

 चन्द
 '

 सालों  में  जितनी  तरक्की

 x
 कर  लिया  fe  कब  इस  की  इम्पोर्ट  बन्द

 इन्डस्ट्री  ने  की  हू  वह  हेरतगम्रंगेज  |
 जितनी  बाल  बेयरिंग  हिन्दुस्तान  में

 इतने  थोड़े  समय  इतनी  ज्यादा
 थीं  वह  ६,  WY,  ८  रु०  तक में  इस  कम्पनी  ने

 और  उस  देश  में  जिस  में  कि  हजारों
 खरीद  लीं  झ्र  इम्पोर्ट  बन्द  होने  के  बाद

 बरस  की  गुलामी  की  वजह  से  कमजोरी
 उन्हीं  को  १२,१९२  रु०  में  बेचा  उन

 आ  चुकी  हो  हैरान  करने  चीज
 लोगों  ने  इस  तरह  से  लाखों  नहीं  करोड़ों

 है  जिस  मुल्क  में  सुई  तक  नहीं  बनती
 रुपये  पेदा  किये  ma  जो  मोनोपली  वाल

 वहां  wa  रेलवे  इंजन  मोटर  और
 वेश्नारिंग  की  दी  हुई  हें  वह  नेशनल  बाल

 साइकिलें  और  अनगिनत  चीज़ें  बनती

 =
 autem  कपूर  के  पास  वह

 3  |  ag  सस्ती  भी  हें  कौर  अच्छी  भी
 कम्पनी  बाल  बेश्नारिंग  का  एक  पैर  १०

 ह  जो  चीज़ें  रिपोर्ट  में  दज  की  गई
 रु०  ४  आ ०  में  देती है  |  अगर  यह  बाल

 उन  में  से  एक  चीज  की  तरफ  में  आनरेबल
 बेआरिंग  बड़े  बड़े  कारखानों  में  इस्तेमालਂ

 मिनिस्टर  की  तवज्जह  दिलाना  चाहता हुं  ।

 ag  चीज  देश  में  अब  बननी  शुरू  हो  गई
 होती  तो  कोई  बड़ी  ara  नहीं  जो

 आदमी  इतना  कमाता  वह
 हैँ  लेकिन  वह  एसी

 चीज  है  जो  कि
 ज्यादा  पैसा  भी  दे  सकता  लेकिन  जो

 हमारे  देश  में  बनते  हुए  भी  मंहगी  पढ़  रही  लोग  बाल  safer  खरीदते  हे  वह  ज्यादातर

 है  मेरा  मतलब  बाल  बेयरिंग  से  है  ।  गरीब  लोग  रिक्शा  वाले  और  जमादार
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 लोग  होते  हें  ।  जब  कि  पहले एक  बाल  लेकिन  चू  कि  बाल  बेरिंग  मंहगी  बेच

 बेयरिंग  की  कीमत  उस  को  ३  रु०  कर  सरम।यंदारों  को  फायदा  पहुचता

 ato  पड़ती  उसी  के  wa  उस  इस  लिये  बाहर  से  बाल  बेरिंग  मंगाने

 लेकिन  उस को  १०  रु० ४  आ०  देने  पड़ते  हैं  यानी  से  हालांकि  सस्ती  पढ़ती

 उस  की  कीमत  ६  रु० ५  Alo  बढ़  जाती  को  मंगाने को  तैयार  नहीं  हूं  ।  कहता

 हू  ।  इसी  तरह  से  जो  गरीब  frat  वाले  हूं  कि  अगर  बाल  बेरिंग  भी  बाहर  से

 हूं  जो  कि  एक  दिन  में  २,२  3,3  Bo  लेना  सस्ता  पड़ता  है  तो  लेना  चाहिये  ।

 कमात ेह  उन  को  भी  इसी  तरह  से  मंहगी  मोनोपोली  वालों  का  हिसाब  भी  देखना

 बाल  बेयरिंग  खरीदनी  पड़ती  =  चाहिये  में  समझता  हूं  कि  देश  का  रुपया

 देश  में  रहना  ठीक  लेकिन  गरीबों  का समझता हूं  कि  हमारे  हिन्दुस्तान  में  किसी

 भी  चीज  के  लिये  पालिसियां  नहीं  रुपया  इस  तरह  से  सर माय दारों  के  घर  में

 जानां  ठीकਂ  नहीं
 है  ।

 होनी  चाहियें  ।

 नसरी  बात  में  यह  अजे  करना  चाहता

 म  ने  सना  है  कि  कोई  इन्क्वायरी  हूं  कि  मेरी  कान्स्टिट्एन्सी  में  छोटी  छोटी

 कमेटी  बैठी  थी  इस  लिये  कि  वह  बताये  इंडस्टीज  भरी  पड़ी  हें  उन  में  भी  यह  चीज

 कि  यह  बाल  बेयरिंग  इतनी  मंहगी  क्यों  इस्तेमाल  होती  है  ।  वह  इन्डस्ट्रीज  बाहर  पर

 पडती  ।  उन्होंने  wer  कि  नहीं  अभी  पड़ती  श्रौर,वहां  पर  ८०  फीसदी  इन्डस्ट्री

 रिफयजियों  के  पास  पहले  as  मुसलमानों इससे  उनका  खर्चा  परा  नहीं  होता  है  ।

 यानी  अभी  यह  सस्ती  बिक  रही  इस  मेंने  एक  दफा  आनरेबल  मिनिस्टर

 को  और  मंहगी  होना  चाहियें  ।  में  कहता  साहब  से  wet  किया  जैसे  चौधरी  साहब

 को  शिकायत  हैं  कि  आसाम  म॑  हमारे  मिनिस्टर हूं  कि  अगर  बाल  बेयरिंग  बनाने  वालों  को

 बचत  नहीं  उन  को  तकलीफ  तो  साहब  नहीं  जाते  क्योंकि  वह  बहुत  दूर

 श्राप  उन  को  तकलीफ  क्यों  देते  हें
 ?  ही  तरह से  वह  पंजाब  में  भी  नहीं

 इस  को  इम्पोर्ट  करने  की  इजाजत  दे  जाते  कि  एक  दफा  हमारे  यहां  चल  कर

 मोनो पोली  बन्द  और  लोगों  को  तो  देखिये  कि  वहां  पर  इडस्ट्रीज  क्या

 भी  बनाने  की  इजाजत  दीजिये  ।  में  अक्सर  हो  रहा  है  ।  म॑ं  as  अर्जे  करना  चाहता

 सुनता  हूं  कि  हाउस  में  जाता  है  हूं  कि  जो  बाहर  की  इन्डस्ट्रीज  उन

 कि  गन्ने  की  कीमत  १  रु०  ७  Aro  मुकर्रर  की  तरफ  ज्यादा  तवज्जह  देना  चाहिये  ।

 की  गई  है  ।  टैरिफ  कमिशन  ने  ऐसा  अखिर  बटवारे  के  बाद  जो  अमीर  लोग  थे

 खयाल  करके  चीनी की  कीमत  २७  रु०  मन  वह  तो  कलकत्ता  और  दल्ली  चले

 मकरंद  की  अब  चीनी  ३०  रु०  से  RY  जो  छोटे  गरीब  लोगਂ  बंच

 रु०  मन  तक  बिक  रही  है  ।  हमारे  जो  कि  इन्डस्ट्रीज  को  चला
 रह

 मिनिस्टर  साहब  का  इस  पर  कहना  यह  उन  को  रुपया  देना  उन.की  मदद

 कि  भाई  wear  बोना  है  at  करनी  चाहिये  |  उन  को  बहुत  तकलीफ

 नहीं  बोना हूँ  तो  न  बोरो  अगर  है  छोटी  छोटी  बातों  को  देखिये  ।  उन

 हमें  चीनी  बाहर  से  सस्ती  मिलती  तो  के  क्लेयर  की  तस्दीक  हो  चुकी  लेकिन

 हम  बाहर  से  ले  लेंगे  ।  चीनी

 ifs  सस्ती निद
 जितन वह  उन  को  नहीं

 पड़ती  है  इस  लिये  बाहर  से  लेते हैं हैं  क्योंकि  कारखानेदार  हैं  उन
 को  वह  किराया  देते

 उस में  काश्तकारों  को  पैसा  ज्यादा  मिलता  हैं  ।  में  ने  एक  कारखाने  का  हिसाब



 ३३२९  अनुदानों  की  मांगें  १४  अप्रैल  १९५४  अ्रनुदानों  की  मांगें  ३३३०

 बटाला  में  उस  कारखाने  की  इंडस्ट्री  मिनिस्टर  साहब  से  मिला  होगा ।

 कीमत  लोग  ३५  हजार  नहीं  लेकिन  उन्होंने  सामने  जो  ae  सिल्क  के

 ः नगर  उस  का  हिसाब  किताब  देखा  जाय  मुताल्लिक  रिप्रेजेंटेशन  किया  qe  बहुत

 तो  4,9  साल  में  वह  ५०  हजार  के  करीब  वाजिब  है  ।  सारे  हिन्दुस्तान  में  ग्राहक  सिल्क

 किराया  दे  चुके  हें  ।  उस  की  जायदाद  की  ko,000  हड्डियां  हूं  उनमें  से  २,९७५

 सरकार  के  पास  जमा  उन  के  क्रैम्प
 अमूर

 में  ह्  प्यार  १५,०००  आदमी  इन

 तस्दीक  हो  चुके  तो  क्या  वजह  हैं  पर  काम  करते  हैं  जिनमें  ज्यादातर  रिफ्यूजी

 कि  उन  को  कारखाने  एलाट  करके  उनका  वह  बहुत  अच्छी  तरह  से  अपना

 किराया  बन्द  नहीं  किया  जाता  ।  काम  चलाते  हैं  ।  जो  माल  इम्पोर्ट  होता

 है  उस  पर  वह  काफी  ड्यूटी  भी  देते  हैं  ।

 अब  में  प्लेस  एक्स्ट्रा  आन  आयरन
 अब  उन  पर  एक्साइज  aq  लगने  वाला

 एड  स्टील  के  बारे  में  कहना  चाहता  हूँ  ।
 है  ।  वह  इस  बात  से  डरते  हें  और  वह

 यह  पैप्सू  और  हिमाचल  प्रदेश  में
 कहते  हैं  कि  चाहे  अप  खिलड़ियों  पर  ate

 कराची  से  आता  था  ।  उस  वक्त
 faq  बढ़ा  दें  लेकिन  हमें  एक्साइज  महकमे

 मद्रास  और  कविता  चार
 के  ar  न  करें  नहीं  तो  यह  हमको

 नोट्स  थे  ।  तो  जब  कराची  से  यह  आता
 लूट  कर  खा  ।  उनको  एक  यहाँ

 था  उस  वक्त  इस  का  ३५  रु०  टन  किराया
 तकलीफ है  ate  मेँ  समझता  ह ंकि  वाजिब

 देता  पड़ता  लेकिन  इस  वक्त  वह  तकलीफ  है  में  तो  देखता  हुं  कि  जिस  ईमानदारी
 कलकत्ते  से  आता है  जिस  के  वहां  से  हमारे  मिनिस्टर  और  डिप्टी  मिनिस्टर

 के  लोगों  को  ८७  रु०  टन  किराया  car
 काम  करते  हें  उस  महकमा  नहीं

 पड़ता  है  |  बम्बई  से  अ्रहमदाबाद  को  जो
 करता  |  अगर  मुहकमा  भी  उनकों  इसी

 प्लेस  एक्स्ट्रा  आन  ऐंड  स्टील  जाता
 तरह  मदद  करे  तो  में  समझता  हूं  कि

 हूं  उस  पर  उन  को  किराया  बहुत  थोड़ा
 बड़ी

 मुश्किल
 हल  हो

 जाय
 ।  तो  उन

 लोगों देना  पड़ताਂ  क्योंकि  बम्बई  से  किराया
 को  एक  ही  शिकायत है  कि  हमें  एक्साइज

 ज्यादा  नहीं  लगता  ।  कलकत्ते  से  अहमदाबाद  वालों  के  qT x  न  किया  वह  हमारी
 उतना  ही  दूर  है  जितना  दूर  कलकत्ते  से

 एक  भी  ta  नहीं  चलने  इसलिए  में

 अ्रमृतसर  Q  ।  अमृतसर  के  लोगों  को  तो
 फाइनेंस  मिनिस्टर  साहब  से  कौर  इंडस्ट्री

 ८७  रु०  टन  किराया  देना  पड़ता  है  कौर
 मिनिस्टर  साहब  से  दोनों  जो  कि  यहां

 ग्रहमदाबाद  को  बम्बई  से  बहुत  कम  किराया
 इस  वक्त  मौजूद  यह  अज  करना  चाहता

 देना  पड़ता  है  ।  तो  इस  के  मुताल्लिक़  में
 हूं  कि  इस  इंडस्ट्री  को  खत्म न  होने  दें  ।

 दरख्वास्त  करूंगा  कि  श्रम तसर  को  भी
 यह  बाहर  का  इलाका  है  शौर  यहां  पर

 पोर्ट  डिक्लेयर  कर  दिया  जाय  ताकि
 इस  काम  से  लोग  थोड़ा  ऐसा  कमा  लेते  हैं  ।

 पंजाव  att  हिमाचल  प्रदेश  वालों  को  इस

 के  मुताल्लिक  कोई  दिक्कत  न  हो  ।  एक  वात  मुझे  शर  at  करनी  है  ।

 वह  यह  कि  पंजाब  में  चीनी  का  कोई

 इसके  झ्र लावा  में  एक  बात  कौर  अर्ज़
 =  =,

 कारखाना  नहीं  सिर्फ  पैप्सू  में  हमारा
 करना  चाहता  हूं  अ

 c जज  एक  डेपुटेशन  में  एक  चीनी  का  कारखाना  है  उसको
 शायद  फाइनेंस  मिनिस्टर  साहब  से  श्र  भी  अपने  शिफट  करने  की  इजाज़त  दे
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 सरकार  यह  समझने  लगी  है  कि  गर-सरकारीਂ दी  हैं  ।  वहां  गन्ने  के  लिए  जमीन  भी

 बहुत  अच्छी  है  और  पानी  भी  है  |  वहां  उद्योग  देश  की  सरथ-व्यवस्था  म  एक

 काफी  गन्ना  हो  और  वहां  गन्ने  महत्वपूर्ण  स्थान  रखते  हें  और  उनके  काम

 2 की  होना  चाहिए में  हूं  कि  मं  अनचित  बाधा  डालना  गलत  |

 जब  तक  गवर्नमेंट  मदद  नहीं  करेगी  वहां
 जहां  तक  मल  समस्याओं  का  सम्बन्ध

 नी  का  कारखाना  नहीं  ख  सकता  ।
 में  देखता  हु  कि

 हमने
 इनके  सम्बन्ध

 में  उतनी  प्रगति  नहीं  की  हे एक  बात  कौर  कह  कर  खत्म  करता  जितनी  हम

 हूं  ।  पंजाब में  इतनी  किस  होने  लगी  चाहते  थे  ।  स्वयं  मंत्रालय  ने  यह  स्वीकार

 किया  है  कि  प्रगति  संतोषजनक  नहीं  हुई है  वि  आप  सरगोधा  शौर

 हू  ।  में  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  से मोंटगोमरी  को  भूल  जायंगे  ।  यहां  कयास

 यह  पूछना  चहता
 ar  कि  औद्योगीकरण की  फसल  इतनी  अच्छी  होती  है  कि

 जहां  पहले  पंजाब  में  १६  मन  फी  एकड़  की  रफतार  इतनी  धीमी  क्यों  gs  |  क्या

 a
 कस  निकलती  थी  वहां  अब  २०  सन  इसकी  वजह  यह  fe  लोग  पति

 निकलती  है  ।  लेकिन  रुई  का  सिर्फ  एक  लगाने  में  हिचकिचाते  हैं  ar  कोई  तर

 a >  ?  में  माननीय  मंत्री  से  इस कारखानाਂ  खनना  में  है  ।  मं  अरज  कारण  g

 चाहता करूंगा  कि  हमारे  बहुत  से  लोग  पाकिस्तान  विषय  में  सही  सही  बातें  जानना

 a में  रुई  के  कारखाने  चला  रहे  हर  मंडी
 ~

 श

 में  रुई  के  कारखाने  थे  ।  अब  आप  उन
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  का

 लोगों  को  कम्पेंसेट  करने  वाले  आप
 कोय  बहुत  महत्वपूर्ण  है  इसके

 उनके  लिए  यह  दात  लगावें  कि  गव नं में
 अधीन  वाणिज्य  wie  उद्योग  दोनों  आते

 उनको  मदद  करेगी  और  वह  रु  के
 @  |  इसके  सामने  वहुत  सारी  समस्याओं

 कारखाने  खोलें  |  अगर  पजाब  म  महू  कौर  कभी  कभी  इसे  परस्पर  विरोधी
 कारखानें  खल  जाप  तो  अकेले  पंजाब  = मामलों  का  फैसला  करना  होता
 ही  से  आपको  इतनी  रुई  मिल  जायगी

 कि  आपको  बाहर  से  मंगाने  at  ज़रूरत  अब॑  ज़रा  शासनिक  व्यवस्था  पर  ध्यान

 ही  नहीं  रहेगी  |  मुझे  इतना  ही  कहन  है  ।  दीजिये  ।  यह  मंत्रालय  वाणिज्य  तथा  उद्योग

 मंत्रालय  कहलाता  परन्तु  बहुत  से

 ी  तुलसीदास
 ऐसे  उद्योग हैं  जो  इसके  नीचे  नहीं  जाते ।

 मं  इस  मंत्रालय  की  प्रशासनिक  व्यवस्था  उदाहरण  के  लिये  चीनी  wit  वनस्पति  कृषि
 के  सम्बन्ध  में  कछ  बातें  कहना  चाहता  मंत्रालय  के  अधीन  हैं  ।  कोयला  खान  उद्योग

 प  |  मझ  मालम  a  कि  वा'णिज्यਂ  तथा  उत्पादन  मंत्रालय  के  अधीन  है  और  जहाजरानी
 उद्योग  मंत्रालय  के  सामने  अब  उतनी  परिवहन  मंत्रालय  के  अधीन  ।  तरह
 बड़ी  समस्यायें  नहीं  रही  है  जो  कुछ  बंकिम  तौर  जो  और
 समय  पहले  थीं  ।  मुझे  यह  भी  मालूम  उद्योग  के  महत्वपूर्ण  अंग  हैं  faa

 हैँ  कि  देगा  के  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  के  अधीन  हें  ।  तो  इस  तरह
 और  इस  मंत्रालय  के  बीच  अब  अधिक  से  विभिन्न  उद्योग  विभिन्न  मंत्रालयों  के

 सहयोग  से  कार्य  होता  ।  में  समझता
 matt हैं  ।

 में  नहीं  जानता कि  इन
 हूं  कि  इसका  कारण  यह  है  अब

 गलियों
 में  विभिन्न  प्रश्नों  पर  किस
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 तरह  समन्वय  रखा  जाता  है  ।  हम  अक्सर  और  ज्यादाਂ  गडबड  फैल  रही है  पता  नहीं

 इन  सब  बातों  का  मतलब वय  है  ?  यह समाचार  पत्रों  में  देखते  हे ंकि  कूछ

 fai  कोयले  या  अन्यਂ  सामग्री  की  कमी  के  कहना  ठीक  नहीं  है  कि  बड़े  बड़े  उद्योग

 कारण  बन्द  हो  गई  है  ।  कई  बार  ऐसा
 छोटे  छोटे  उद्योगों  के  दुश्मन  हैं  इन

 होता है  कि  तैयार माल  जगह  से  हारों  में  यह  दिखायाਂ  गया  हैँ  कि  इन  उद्योगों

 दूसरी  जगह  जल्द  नहीं  जाता  |
 के  कारण  बेकारी  फैली  हुई  है  यह  चीज़

 गुप्त  हें  ।  जैसा  में  पहले  कह  चुकाਂ  हुं  घरेलू तो  हम  जानना  चाहते हें  कि  मंत्रालयों

 उद्योगों  को  उचित  रूप  से  प्रोत्साहित  किया में  समन्वय  किस  प्रकार  होता  है  ।  यह

 तो  एक  वजह  नहीं
 तद  |  जिससे  उद्योग  जाना  चाहिये  ।  हम  यह  चाहते  हैं  कि

 धन्धों  में  आवश्यक  प्रगति  नहीं  हो  पा  रही
 सरकार

 ee  हमेशा  ही अरथ  सहायता  नहीं

 रहे  इन  उद्योगों  को  अपने
 दै  यदि  एसी  वात है  तो  हमें  इसके  लिये

 पैरों  पर  खड़ा  होना  चाहिये  ।  इसके  लिये
 कोई  प्रबन्ध  करना  होगा  या  तो  हमें

 मंत्रालयों  में  फेर  बदल  कर  देनी  चाहिये
 हमें  अपने  यहां  प्रद्यासणिक

 या  फिर  इनमें  समन्वय  स्थापित  करने  संगठन  स्थापित  करना  जो  इन

 उद्योगों  में  बने  माल  की  खपत  व्यवस्था के  लिय  कोई  व्यवस्था  करनी  चाहिए  स्वंय

 करे  ।  इसी  से  घरेलू  उद्योग  प्रगति  कर
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  के  अधीन  बड़े

 सकतें  हूं  और  बड  बड  उद्योगों  के  साथ
 बड  उद्योग  भी  और  we  उद्योग

 भी  इन  दोनों  में  समन्वय  स्थापित  करने  के
 उनके  काय का  समन्वय  किया जा  सकता है  |

 लिये  भी  उसे  व्यवस्था  करनी  चाहिये  वरना  अन्त में  में  इतना  कि  गेर

 इसका  काम  सुविधापूर्वक  चलना  कठिन  सरकारी  क्षेत्र  में  उद्योगपतियों  का  कायें

 अभी  में  प्रदर्शिनी  देखने  गयाਂ  था  जहां
 बहुत  महत्वपूर्ण  है  और  चू  कि  यह  क्षेत्र

 मुझे  कूछ  इश्तहारों  को  देख  कर  बड़ा
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  के  ही  अधीन

 इसलिये  इस  की  पूरी  देख-भाल
 आइये  ना  ।  में  आपके  सामने  एक  दो  ३०

 होनी  चाहिये  कि  इस  मंत्रालय  के  काय  में
 उदाहरण दू  गा  जिससे  आपको  लगेगा

 कि  किस  तरह  स  प्रचार  किया  जा  रहा  है
 अधिक  से  अधिक  समन्वय  हो  |

 एक  इश्तहार  में  लिखा  हैं  कि  उन  कपड़े
 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  मेरे

 के  उद्योग  में  २७,०००  व्यक्ति  काम  करते  लिये  सदन  के  प्रति  आभार  प्रकट  करना

 हूं  परन्तु  इसके  कारण  घरेलू  उद्योग  में  लगे  आवश्यक है  क्योंकि  इस  ने  मेरे  मंत्रालय

 बारे  में  बहुत  ही  सहिष्णुता  दिखाई है  ।  २२ २  लाख  व्यक्ति  बेकार  हो  गये  हैं  दूसरे  इश्तहार

 में  कहा  गया  हैं  कि  रेशम  उद्योग  में  १८  वक्ताओं  में  से  केवल  दो  ने  हमारे

 हजार  लोग  काम  कर  रह  हैं  परन्तु  इससे  कठोर  दाऊद  कहें

 दो  लाख  लोग  ब्रेकर  हो  गए  हें  इसी  तरह  सदन  को  अपनी  कई  समस्याओं के  बारे  में

 एक  अन्य  इश्तहार  में  कहा  गया  कपडा  कुछ  कहने  से  पहले  में  माननीयਂ  मित्र  डा०

 बुनने  और  कातने  के  उद्योग  में  ७५०,०००  लंका  सुन्दरम  द्वारा  उठाई  गई  बातों  को

 लोग  काम  करते  हैं  परन्तु  इसने  २३  लाख  लूंगा  ।  मुझे  इस  बात  से  आश्चर्य  तो  हुआ

 लोगों  को  बेरोजगार  कर  दियाः  है  ।  तो  इस  ही  पर  कुछ  खुशी  भी  हुई  fe  डा०  लंका

 तरह  का  प्रचार  किया  जा  रहाਂ  जिससे  सुन द्रम् च्  ने  अपनी  चर्चा  मंत्रालय  के  काम
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 के  एक  ही  पहलू  तक  सीमित  रखी  ।  यदि  संरक्षण  होगा  ।  यह  एक  ऐसा  हीं  मामला

 विरोधों  पश्न  के  माननीय  सदस्यों  ने  चार  है  जो  प्रधान  मंत्री  के  पास  भेजा  गया  था

 पांच  वातों  पर  आलोचना  की  होती  तो  हम  शर  जिसको  प्रधान  मंत्री  ने  ही  निपटाया

 शायद  सरकार  की  ते  की  व्याख्या  परन्तु  प्रत  यह  उठाया  गया  कि  हम

 सकते  ।  इसलिये  जब  में  ने  डा०  लंका  ने  पत्रिका  में  छपी  बात  का  खंडन  क्यों  नहीं

 सुन्दरम्  कटौती  प्रस्ताव  देखा  तो  मुझे  किया  ।  यदि  कोई  उत्तरदायी

 वक्तव्य  तो  उसका  खंडन  होना सही  आइये  हुआ  ।  at

 चाहिये अब  म॑  उन  द्वारा  उठाई  गई  बातों  को

 लेता हूं  ।  सबसे  पहले में  उस  मामले के
 श्री  वी०  पी०  नायर  विषय  क्यो

 बारे
 में  कुछ  चाहता  जिसके  है

 ?

 दी ० सम्बन्ध  में  एक  पत्रिका  हवाला  देकर  श्री  टी०  कृष्णमाचारी  :  में

 कि  पत्रिका  का  नाम  बताना  नहीं  चाहता  । माननीय  सदस्य  ने  यह  आक्षेप  किया

 सरकार  मंत्रियों  के  रिश्तेदारों  तथा  मित्रों  श्री  बी०  पी०  नायर  :  कपड़े  धोने  के

 को  भ्रनुज्ञप्तियां  देती  है  ।  मेरे  पास  उस  सोडे  कां  आयात  करने  म्रतुज्ञप्तियां

 पत्रिका  की  कतरन  है  ।  मेन  यह  पत्रिका  देने  के  बारे  में  कुछ  शिकायत  «  न

 देवी  और  दो  प्रतियां  मंगाई  ।  एक  प्रति  श्री  - ॥ (५  दी ०  कृष्णमाचारी  :  वह  एक

 में  ने  प्रधान  मंत्री  को  भेजी  ताकि  वे  यदि  माननीय  सदस्य भिन्न  मामला  है  ।

 जांच  करें  |  बात  ca  बनी  प्रधान
 चाहें  तो  में  उनका  उत्तर  दूँगा

 मंत्री  को  एक  मामले  का  पता  था  परन्तु  श्री  वी ०  पी०  नायर  :  अवय  |

 मुझे  इसका  कछ  ज्ञान  न  ।  जब  कभी  श्री  ठी०  ato  कृष्णमाचारी  :  इस
 कोई  पक्ष  विशेष  सरकार  स  विशेष  मामले  में  जो  कुछ  इस  पत्रिका  में

 कोई  प्रार्थना  करे  और  यदि  हमारा  उस  में
 छपा  था  उसका  खंडन  करना  उचित

 स्वार्थ  अथवा  उस  के  प्रति  कोई
 ही  नहीं था

 पक्षपात  की  भावना  हो  अथवा  यदि  किसी  पक्ष
 दूसरे  मामले  के  बारे  में  में  झपने

 विशेष  के  बारे  में  हम  ने  अपनी  राय  प्रकट
 माननीय  मित्र  को  संतोष  दिखाऊंगा  |  इस

 की  हो  तो  ऐसा  मामला  प्रधान  मंत्री  के  पास
 के  सम्बन्ध  में  वह  और  उनके  मित्र  प्रधान भेजा  जाता है  जो  या  तो  स्वयं  इसका
 मंत्री  को  पत्र  लिख  सकते  श्र  प्रधान

 विनिश्चय  करते  हैं  या  भ्र पनी  इच्छा  से  किसी

 ग्न्य  मंत्रालय  के  पास  विनिश्चय  के  लिये
 मंत्री  उसका  उत्तर  देंगे  ।  यदि  वह  चाहें

 तो  वह  मेरे  कौर  प्रधान  मंत्री  के  बीच  हम्ना
 भेजते हैं  ।  यदि  साधनों  जसे  वस्त्र  पहने

 सारा  पत्र-व्यवहार  देख  सकते  जौ  मेरे
 बिना  कोई  सन्यासी  हो  भ्र ौर  वह  अपने

 पास  gale  मुझे  आशा  है  उनको  संतोष  होगा
 दारों  से  कितना  भीं  दूर  फिर  भी  रिश्ते

 और  यदि  न  ही  तो  वह  प्रधान  मंत्री  से
 दार  तो  रिश्तेदार  ही  होते  हैं  ।  जब

 यह  बात  पूछ  सकते  हैं
 ।

 में  इस  मंत्रालय  में  सराया  तों  उस  समय

 मैंने  प्रधान  मंत्री  से  कहा  कि  मुझे  व्यापार  तो  यह  बात  में  चाहता  था

 से  कुछ  सम्बन्ध  रहा  है  ate  मेरे  दो  पुत्र  क्योंकि  मेरे  लिए  यह  अ्राकुर्लता  का  कारण  था

 व्यापार  कर  रहे  हें  ।  उन्होंने  बताया  कि  क्योंकि  माननीय  सदस्य  ने  यह

 मंत्रालय  द्वारा--मंत्री  के  स्तर  प्रशन  उठाया  था  तो  में  ने  बता  दिया  है

 विवेक  से  काम  लिया  जाये  तो  ऐसा  मामला  कि  इस  मामले  में  प्रधान  मंत्री  से  परामर्श

 प्रधान  मंत्री  के  पास  भेजा  जिंगा  कौर  किया  गया  था  और  उन्होंने  कहा  कि  खंडन

 इस  प्रणाली  के  लागू  करने  से  इस  बात  का  करने  की  ऑ्रावश्यकताਂ  नहीं  ।
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 अब  में  डा०  लंका  सुन्दरम  में  कोई  गिरावट  नहीं  हुई  है  ।  नहीं  तो

 द्वारा  उठाई  गई  दूसरी  बात  को  लेता  हूं  ।  mae  गलत  हैं  ।  समूची  देशना  के  श्लोकों

 से  यहीं  पता  चलता  है  far  उत्पादन
 यह  वास्तव  में  महत्वपूर्ण  यद्यपि  वह

 ज़रा  दूर  भी  चले  गये  |  उन्होंने  मशीनों  के  में  वृद्धि  हुई  है  ।  जहां  तक  भिन्न  भिन्न

 मदों  का  सम्बन्ध  उनमें  फर  बदल  होता आराघात  के  सम्बन्ध  में  कुछ  आंकड़े  लिये

 रहता  है  ।  गंधक  के  तेजाब
 और  कहा  कि  मेरे  माननीय  जो

 तथा  सूपर-फास्फेट्स  को  लीजिये  ।
 मेरे  पुर्व  उन्होंने  तथ्यों  को  गलत  ा

 कई  कारणों  से  गंधक  के  तेज़ाब  के
 रूप  में  प्रकट  किया  |  में  बताना  चाहता  उपयोग  में  हुई है

 ।  हो  सकता  है
 हूं  कि  गलत  रूप  में  कोई  बात  नहीं  रखी

 कि  इस  का  कारण  यह  हो  कि  कृषक  इसका
 गई  थी  ।  यदि  मेरे  माननीय  मित्र  सचमुच

 ~
 अधिक  उपयोग  नहीं  करता  ।  कई  ऐसी

 यह  मनु
 वक़्ते  हें  कि  इस  देश  में  और  मद्द ेहैं  ।  कौर  मेरे  माननीय  मित्र  को

 उतना  ण  नहीं  हुमा  है  जितना
 यह  नहीं  कहना  चाहिये  कि  हमने

 कि  होना  था--जैसा  कि  श्री  वेदन  में  उल्लेख  नहीं  किया  है  ।।

 बंसल  तथा  प्रो०  साहा  ने  कहा--में  इस  योजना  wa  ने  दो  प्रतिवेदन  दिए  हू  ।

 आरोप  से  पीछे  नहीं  हटता  ।  यदि  में  इस  हो  सकता  है  कि  वह  इन  प्रतिवेदनों  को

 आ्रारोप  को  ठीक  नਂ  at  योजना  संतोषजनक  न  समझें  परन्तु  वह  तो  तथ्यों

 आयं  अपनी  योजनाਂ  का  पुनर्निरीक्षण  के  प्रतिवेदन  हें  प्रौर  उन  में  से  एक
 करने  का  कष्ट  क्यों  करता  या  हम  हरण  अलग  करके  यहां  देना  लाभकर

 देश  में  औद्योगीकरण  को  प्रोत्साहन  देने  के  नहीं  ।
 वास्तव  में

 मेरे  पास  रासायनिक
 लिए  नये  तरीके  और  नये  रास्ते  निकालने  तथा  खनिज  उद्योगों  के  उत्पादन  सम्बन्धी

 का  कष्ट  ही  क्यों  करते  |  वास्तव  में  हम  मासिक  आंकड़े  ad  ga  में  उनको

 भी  यह  अनुभव  करते  हैं  ।  मेर  गौर  से  देखता  हूं  ।  समूचे  परिणाम  ठीक
 ha

 माननीय  श्री  खुदाई  देसाई  न  भी  हों  तो  अलग  अलग  कई  मदों  के  बारे  में

 कहां  कि  हमनें  जो  तीन  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  उत्पादन  संतोषजनक  नहीं  है  ।

 किये  हैं  उन  में  कुछ  अधिक  संतोष  की
 में  दूसरे  मामले  का  उल्लेख  करूंगा  |

 भावना  प्रकट  होती  है  ।  मूझ  में
 डीज़ल  एड् जिनों  का  उदाहरण  लीजिये  |

 कुल  भी  श्रुति-संतोष  की  भावना  नहीं  ।
 १९५२  के  पहले  डीजल  एल्जिन  खुले  प्राम

 च
 जैसे  में  ने  पहले  भी  कहा  में  उन  में

 लायसेंस  में  सम्मिलित  थे  ।  इसका  कारण
 से  हूं  जो  वर्तमान  हालतों  से  बिलकुल  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  का  यह  आग्रह
 असन्तुष्ट  हें  और  में  भी  श्री  साहा  के  समान

 था  कि  डीजल  एड् जिनों  का  आयात  किया

 चाहता हूं
 कि  यदि  सम्भव  हो  at  हमारे  जाना  चाहिए  अन्यथा  अन्न  उपायो

 देश  का  १५  गुना  अ्रधिक  औद्योगीकरण  हो  आन्दोलन  को  हानि  पहुंचेगी  !  यही  कारण
 जाते  |  इस  बात  पर  तो  कोई  मतभेद  ही  था  कि  उन्हें  खुले  आम  लायसेंस  में  रखा
 नहीं  |  तो  डा०  लंका  सुन्दरम  का  मुझे  ही  गया  ।  इसका  वास्तविक  परिणाम  यह
 सब  बातें  कहने  का  क्या  ग्र भि प्राय है  ?

 हुआ  कि  डीज़ल  एल्जिन  की

 डा०
 लंका  सुन्दरम

 :
 में  पूछता  यह  था  कोश  फैक्टरियां  यहां  खोली  गई  थीं  उन्हें

 कि  योजनाਂ  के  तीसरे  वर्ष  के  बाद  बन्द  करना  |  तब  SEXR  के  उत्तरा पं

 कया  हमने  इन  एमिनों  के  आयात  पर

 कारण है  ?
 बन्ध  लगा  दिया  |  केवल  २४५  wee  शक्ति
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 वाले  एड् जिनों  की  ही  अनुमति  दी  गई  ।  को  विस्मरण  नहीं  किया  हैं  कि  में  इस
 स्टाक  की  ख़पत  होने  श्र  लोगों  द्वारा  की  जांच  के  लिए  बराबर  वायदे

 पुनः  कार्य  प्रारम्भ  होने  में  पर्याप्त  समय  रहा  हूं  ।
 में  ने  विभागीय  समिति  द्वारा

 लगता  है  ।  डीजल  एड् जिनों  का  निर्माण  मामले  की  जांच  कराई हैं  और  उस  से

 करने  वाली  बड़ी  बड़ी  ८  फैक्टरियों  में  से  प्रकट  हुआ  है  कि  स्थिति  इतनी  बुरी  नहीं
 | केवल  एक  फैक्टरी  ने  ही  क्षमता  से  अधिक  हैं  जितनी  माननीय  मित्र  समझते  हैं  ब

 निर्माण  किया  है  ।  यदि  मासिक  औसत  उचित  समय  में  हम  तथ्यों  को  प्रकाशित
 को  किसी  बात  का  द्योतक  मान  लिया  करने  का  fart  रखते  हैं  ।  वस्तुतः  मैं

 तो  उनकी  क्षमता  3,000  से  ३,८००  अपने  आप  इस  आरोप  से  मुक्त  कर

 प्रति  वह  रही  है  ।  देना  चाहता  था  कि  में  ने  उक्त  मामले  की

 एक  शौर  तथ्य है  ।  यह  निजी  उद्योगों  जांच  नहों  की  है  ।

 में  घटित  होता हैँ  ।  निजी  व्यक्तियों  वारा  डा०  लंका  सुन्दरम  :  आपने  कहा  कि

 पूजी  तलाश  करना  ate  उनकी  aga  मामले  की  प्रारम्भिक  प्यंवेक्षण  यह  बताता

 को  ख़रीदने  वाले  संगठनों  को  मालूम  करने  हैं  कि  संतुलन  हमारे  विरुद्ध  नहीं
 ह

 ।

 का  प्रश्न  हूं  ।  अतः  बहुत  से  मार्गों  का  मुझे  प्रतिवेदन  दिखाइये  |

 उल्लेख  किया  गयाਂ  है  जब  हम  यह  सोचते  श्री  टी०  टो०  कृष्णमाचारी  :  हमारे
 हूं  कि  प्रौद्योगिक  उत्पादन  संतोषजनक है  पूरी  तरह  देख  लेनें  पर  वह  यथा  समय

 कुल  उत्पादन  संतोषजनक  हैं  ।  में  यह  दिया  जायगा  ।
 स्वीकार  करता  हूं  कि  भारत  जैसे  देश  में

 जहां  उत्पादन  स्तर  इतना  निम्न  है  हम
 माननीय  fas  इसे

 विवाद  का  विषयਂ  बनाता  चाहते  हैं  :  वह प्रारम्भिक  देशनांक  से  ३२  बिन्दु  ऊपर

 युवक  हैं  ।  में  वृद्ध  हूं  ।  एक  समय  था
 हूं  ।  इसके  विपरीत  में  अनुभव  करता हूं
 कि  माननीय  सदस्यों  को  वर्तमान  स्थिति  जब  में  ने  नाम  पैदा  करने  काਂ  प्रयत्न  किया

 था  श्र  अब  डा०  लंका  सुन्दरम  प्रकाश  में के  सम्बन्ध  में  मेरे  साथ  सहानुभूति  प्रकट

 करनी  चाहिए  ।  आना  चाहते  हैं  ।  यह  महत्वाकांक्षा  सेधा

 श्री  मेघनाद  साहा  :  कारण  ढूंढने  का
 उचित  हैं  ।

 प्रयत्न  कीजिए  |  कार्यकारी  दल  के  प्रतिवेदन  नें  इसें

 गलत  रूप  में  उपस्थित  किया  है  ।  नियंत्रण
 श्री  एस०  एस०  सोर  वह  स्वयं  ही  का  संचालन  oA COC RCUm

 कारण  है  ।
 करण  कौर  इन  सेब  सदस्यों  पर

 श्री  टी०  टी०  कृष्ण पा चारो  :  कारण  दल  के  प्रतिवेदन  में  चर्चा  की

 नीय  मित्र  श्री  साहा  विख्यात  व्यक्ति
 गई  थी  लेकिन  कुछ  और  मामले  भी

 हैं जिन  पर  ort  विमूत्यीकरण  करने
 साथ  ही  वह  चतुर  भी  हैं  ।  उनके  साथ

 कठिनाई  यह  हैं  कि  जब  वह  भ्रम  में
 अर  हाथ करघा  विद्युत चालित  और  मिल

 उद्योग  तीनों  में  सम्बन्ध  स्थापित  करने  की
 रहते  हैं  तो  वह  समझते  हैं  कि  दूसरे  व्यवित

 आवश्यकता  है  ।  कार्यकारी  दल  के
 भ्रम  में  है  ।

 प्रतिवेदन  पर  गम्भीर  रूप  से  विचार  करने

 दूसरा  दनदन  साम्राज्य  अधिमान  के  के  बाद  हम  अनुभव  किया  fe  हमें

 सम्बन्ध  में
 हूं  जिसका  उल्लेख  डा०  लंका  इन  पर  शौर  विस्तृत  जानकारी  की

 सुन्दरम  ने
 [rat

 है  ।  मैं  ने  इस  तथ्य  आवश्यकता  और  इसी  लिए  कानूनगो
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 cto  ठी
 ०  कृष्णमाचारी |

 सहायताਂ  चाहते  हें  कुछ  ऐसे  व्यक्ति  भी समिति  नियुक्त  की  गई  थी  ।  सब
 प्रकार  के  नियंत्रण  समाप्त  हो  गये  हैं  हैं  जो  विदेशी  सहायता  पसन्द

 कार्यकारी  दल  की  अधिकांश  सिफारिशें  नहीं  करते  हैं  इस  विषय  पर  में  अधिक

 व्यथ  हैं  ।  जब  कानूनगो  समिति  अपना  चर्चा  नहीं  करूंगा  ।  एक॑  सदस्य  ने  मुझ

 प्रतिवेदनਂ  प्रस्तुत  करेगी  तो  वह  कार्यकारी  से  विभिन्न  आंकडों  के  सम्बंध  में  पूछा

 दल  के  प्रतिवेदन  की  सिफारिशों  पर  विचार  में  यह  बात  स्वीकार  करता  हूं  कि  पिछले

 करेगी  ।  उसी  समय  हम  सम्भावित  निर्णय  वर्ष  तक  विनियोग  करने  की

 कर  सकेंगे  ।  अपेक्षा  वापिस  अधिक  गई  है  ।

 लेकिन  यह  संतोष  की  बात  है  कि  पंजी
 मुझे  एक  वैयक्तिक  स्पष्टीकरण  भी

 विनियोग  हुआ  हूँ  तथा  वह  उन  स्रोतो
 देना  मुझे  स्मरण  नही ंहै  कि  डा०

 लंका  सुन्दरम  का  कोई  पत्र  मुझे  मिला
 में  हुआ  जहां  नवीन  वस्तुओं  का

 उत्पादन  होता  है  ।  पूजी  उन  उद्योगों
 all  संभव है  कि  एक  मंत्री  को  ag  बातें

 के  सम्बंध  में  निकालती  ट्  जिनकी
 मालूम  रहें  ।  में  अन्य  कितने  ही

 प्रतिष्ठापन  पहले  हो  चुकी  हूं  ।  भारतीय
 कार्यों  का  अपराधी  होऊं  लेकिन

 oe  जीती  दूसरे  उद्योगों  में  पूंजी  विनियोग
 सदस्य  के  प्रति  श्रश्षिष्टता  करने  का  अवसर

 करने  लगें  ।  पूजी  में  भीरूता  नहीं  आई
 मुझ  पर  नहीं  मढ़ा  जा  सकता है

 है  ।  जहां  तक  उसका  मुझसे  सम्बन्ध  ्
 न्

 सदन  को  मालूम  होगा  मंत्रालय
 पंजी  भीरू  हो  गई  हूं  लेकिन  चाय  बागानों

 के  सामने  जो  भी  समस्याएं  उपस्थित  हैं  शौर  जूट  मिलों  के  सम्बन्ध  में  वह
 उन  सब  के  बारे  में  विचित्र  दृष्टिकोण  भीरू  नहीं  हूँ  ।  इसके  बाद  राष्ट्रीयकरण
 व्यक्त  किये  गये  हैं  ।  विरोधी  दल  द्वारा

 प्रदान है  ।  यद्यपि  राष्ट्रीयकरण  के
 भी  अपने  दृष्टिकोण  का  प्रतिनिधान  किया  विषय  में  कटौती  रखे  चुकें
 गया  है  ।  इन  सब  से  में  यह  निष्कर्ष  सौभाग्य  से  उद्योगों  में  सरकारी  क्षेत्र

 निकाल  सकता  हूं  कि  सदन  सदस्यों
 बढ़ाने  के  लियें  कोई  वार्ता  नहीं  हुई  है  ।

 की  जटिलता  से  निरन्तर  अवगत  होते  हमसे  बहुधा  कहा  जाता  सरकार
 हन

 जारहे  हैं  ।  स्वयं  औद्योगीकरण  के  प्रश्न  उद्योगों  a  संचालन  क्यों  नहीं  करती
 पर  अनेक  उदाहरण  उदाहरण  हू  ?  डा०  लंका सुन्दरम्  सरकार  द्वारा
 के  सरकार  पर  यह  आरोप  लगाया  उद्योगों  के  संचालन  करनें  की  पद्धति  के

 जाता  है  कि  उसने  शीघ्रतापुवेंक  atten.  कठोर  आलोचक  हू  ।  ag  एसा  नहीं
 कररा  नहीं  किया  है  ।  में  यह  स्वीकार  करने  देंगें  ।  उनका  मत  है  कि  यह  सब
 करता  हूं  कौर  मुझे  at  है  कि  यह  ata  गलत  हैं  ।  सदन  को  थे धेय  रखना

 ही  हमें  आगे  बढ़ने  में  मदद  करेगी  ।
 चाहिये  उनकी  यह  इच्छा  हैं  कि

 किस  पद्धति  का  अनुसरण  किया  जायें  सरकार  उद्योगों  का  संचालन  करे  ।  निजी

 इस  विषय  में  fara  भिन्न  बातें  सामने  उद्योगपतियों  के  समान  सरकार  भी  गलती

 जाती  हैं  ।  श्री  तुलसीदास  किला चंद  कर  सकती  है  ।  यदि  हम  औद्योगीकरण

 मुझसे  पूछते  हें  कि  पूजी  क्यों  नहीं  आगे  करते  जिस  पर  प्रायः  उद्योगों

 भाती  हूँ  ।  मेरे  पास  कभी  अधिक  पूजी  का  एकाधिकार  हें  तो  निस्संदेह  ही  हम

 नहीं  रही  ।  कराची  यदि  मेरे  पास  यथेष्ट  सफलता  प्राप्त  करेंगे  लेकिन  हमें

 पूजी  होती  तो  यहां  नहीं  होता  ।  असफलताश्रों  का  सामना  भी  करना  चाहिये  |

 कुछ  और  लोग  जो  alta  fae  झ पी  यदि  सदन  को  यह  बात  स्वीकार  हो
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 तो  हम  ऐसा  करने  के  लिये  तयार  हैं  ।  श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी :
 में

 सीधे  संसद  से  इस  विषय  में  निर्णय यह  कहने  में  कोई  सार  नहीं  =  कि  यह

 गलत  वह  गलत  ;  यह  उच्च  करने  के  लिये  कह  रहा  हं  ।  आर  हमसे

 प्रशासनिक  स्तर  पर  होना  चाहिये  अथवा  विकेन्द्रीयकरण  करने  के  लिये  कहते  हैं  ।

 यत्र  तत्र  कुछ  हानि  हो  रही  है  ।  वस्तुतः  आपकी  इच्छा  हैं  कि  हम  पदाधिकारियों

 कितने  ही  निजी  उद्योगों  में  कई  वर्षों  को  अधिक  से  अ्रधिक  अधिकार  सौंप  दें

 तक  लाभांश  नहीं  दिया  जाताਂ  है  बजट  ताकि  शीघ्र  निर्णय  किया  जा  सक े।

 की  व्याख्या  करते  समय  मेरे  सहयोगी  यदि  हम  इस  मामले  में  कुछ  faa

 वित्त  मंत्री  ने  alanine  की  सामान्य  करते  हैं  लेखा  afafa  कह

 योजना  पर  उचित  प्रकाश  डाला  हू  ।  सकती  हैं  आपने  गीत  निणंय  किया  हँ  ।

 हमारे  कम  नोट  छापकर  धीरज  व्यवस्था  ऐसे  मामले  हुए  हैं  जिनमें  हानि  होने  पर

 करना  इस  बात  का  सबूत  ह  कि  हम  सम्बन्धित  पदाधिकारियों  से  पूछताछ  की

 लोगों  के  हाथ  में  कुछ  रुपया  बचाये  गई  हे  यद्यपि  वह  इन  बातों  से  परिचित

 रखना  चाहते  हें  ताकि  वह  विनियोग
 नहीं  थे  ।  मेरे  अपने  मंत्रालय  में  में

 कें  उपलब्ध  सके  ।  लेकिन  पदाधिकारियों  से  कहता  हूं  कि  सद्भावना

 ग्रनूत्पादक  तरीके  पर  रुपया  व्यय  करना
 पूर्वक  किये  गये  उनके  गलत  के

 सरकार  के  लिये  सरल  नहीं  हैँ  ।  मुझे  लिये  में  उत्तरदायी  हूं  ।  मेरे

 पूर्ण  विश्वास  कि  आगामी  वर्ष  जब  नीति  एक  साहस यू वत  यवसाय  हे  लेकिन
 मेरे  हिसाब  की  जांच  की

 बीस  वर्ष  तक  सेवा  करने  वाला  पदाधिकारी
 भग  ६३  करोड  रुपयों  की  जिनहें  में  ने

 अपनी  पेंशन  तथा  भविष्य  की  आशा  कों
 खादी  तथा  दूसरे  कार्यों  में  में  डाल जोखिम  नहीं  सकता

 खर्च  किया  सदन  के  माननीय  सदस्य
 इस  प्रकार  की  बातों  में  मंत्री  को  ही

 मुझसे  फिर  कहेंगे  कि  इतनी  वृहद  रकम
 उत्तरदायित्व  लेना  चाहिये  |

 खर्चे  करने  पर  क्या  इतना  उत्पादनਂ  लंका  से  कि म्द्रम  कहा
 किया .  गया  हँ  ।  छोटे  पैमाने  के  की  शर्तें  आपके  विरुद्ध  वे

 खादी  और  हाथ करघा  तथा
 आपके  विरूद्ध  क्यों  हू  और  आप  ने  इस

 घरेलू  उद्योग  धन्धों  पर  बहुत  ही  सावधानी
 के  लिये  car  किया है  ?”

 पूर्वक  १०  करोड  रुपय  की  योजना

 बनाई  हूँ  ।  इसकी  सूक्ष्म  आलोचना  कर  डा०  लंका  सुन्दरम  :  में  ने  कहा  था

 यह  कहने  की  आवश्यकता  नहीं  हूँ  कि
 इस  पर  नियंत्रण  क्यों  नहीं  करते

 a. इसमें  व्यथ  ay  हुआ  हैँ  ।  व्यथ  ay
 हें  iad

 होगा  लेकिन  हमें  यह  मालूम  है  कि

 किसी  जरूरतमन्द  आदमी  को  इससे  श्री  ato  टी०  डा०

 लंका  से लाभ  हुआ  किसी  निधन  व्यक्त  को  सुन्दरम  से  भारत

 इससे  फायदा  हुआ  है  ।  बाहर  अर्थशास्त्र  का  भ्रध्ययन  किया  था

 और  सम्भवतः  उन्हें  अन्तर्राष्ट्री  अर्थनीति

 श्री  पी०  एन
 ०  राजाभोज  :  समिति

 का  मुझ  से  अधिक  ज्ञान  है  ।  परन्तु  में  उन्हें

 यह  समझाना  चाहूंगा  कि  व्यापार  की  शर्तों
 में  किन  व्यक्तियों  की  नियुक्ति  गई

 पर  सरलता  से  नियंत्रण  नहीं  किया  जा

 है  ।  उसमें  सब  पूँजीपति  गरीबों  के  सकता  हैं  और  जब  वे  हमारे  हों

 एक  भी  प्रतिनिधि  नहीं  है  ।  तो  उन  से  निबटना  उतना  कठिन
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 टी०  टी०

 होता है  जितना  fe  मोटर  चलाते  समय  कि  हम  ard  आयातों  को  कम  करें

 उसे  फिसलने  से  रोक  देना  ।  जब  आप  और  यह  हमारे  आने  हाथ  में  sl  जहां

 मोटर  चला  रहे  हों  तो  आपका  वस्तुतः  तक  अपने  निर्यातों  को  बढ़ाते  का  सम्बन्ध

 उस  पर  कोई  नियंत्रण  नहीं  होता  हे  और  हम  अपने  gud  तरीकों  को  ही

 अचानक  वह  फिसल  जाती  है  ।  यह  भूतल  अपनाना  चाहिये  ।  श्री  ate  पी०  नायर

 की  कुछ  अवस्थाओं  के  कारण  होता  है  ।
 ने  एक  बात  यह  कहीं  कि  उन

 आप  अपनी  मोटर  पर  नियंत्रण  कर  लेते  देशों  के  साथ  व्यापार  किया  जाये  जिन

 हूं  और  उस  बाधा  से  बच  जाते  और  के  साथ  अब  हमारा  लेन-देन

 अन्ततोगत्वा  अपनी  मोटर  पर  नियंत्रण  करने  नहीं  रहा  ह  ।  इस में  कुछ

 में  सफल  हो  जाते  इसी  प्रकार  दूसरे  कठिनाइयां  हैं  ।  वे  देश  सरकारी  आधार

 देश  में  सम्पन्नता  की  मात्रा  कुछ  अधिक  पर  व्यापार  करते  हें  ।  हम  यहां  निजी

 होने  के  कारण  व्यापार  की  छतें  आप  के  लोगों  के  साथ  व्यापार  करते  हें  और  इस

 विरुद्ध  होती  है  व्यापार  की  शर्तें  अप  के  में  समय  लगता  है  में  सदन  को  यह

 विरुद्ध  इसलिये  होती  क्योंकि  उस  बता  देना  चाहता  हं  कि  रूस  के  वर्तमान

 देश  में  वस्तुभ्नों  मूल्य  चढ़  राजदूत  अपने  पूर्वाधिकारियों  से  भिन्न

 जाये  ।  एक  सुव्यवस्थित  अहं-व्यवस्था  में  एक  बहुत  ही  सक्रियਂ  व्यतीत  हें  ।  वह

 व्यापार  प्रतिकूल  शर्त  अस्थायी  होती  प्रायः  कई  बार  मंत्रालय  में  आते  हैं

 हूं  ।  हम  अपने  निर्यात  बढ़ा  देते  है  और  कौर  व्यापार  को  बढ़ाने  के  बड़े

 आयात  घटा  देते  इस  विषय
 उत्सुक  हैं  ।  उन्होंने  हमें  कूछ  ait  सुझाये

 में  हम  व्यापार  की  शर्तों  नियंत्रण
 ह  जिन  को  हम  अपना  सकते  हें

 नहीं कर  सकते हैं  ।  मुझे  भय  हैं  कि  मेरा  ये  चीजें  एक  दिन  में  नहों  हो  जाती  हैं  ।

 अथंशास्त्र  का  ज्ञान  तो  सीमित  सा  zt  हमारा  उन  से  कोई  विरोध  नहीं  हैं  कोई

 में  डा०  लंका सुन्दरम  को  विशेष  रास्ता  तो  निकालना  ही  पड़ेगा  ।

 कण्डिका  पढ़  कर  सुनाना  चाहता  किन्तु

 हमारे  पुस्तकालय  वाले  पुस्तक  को  श्री  मेघनाद  साहा  :  अप  को  इस  के

 खोज  नहीं  निकाल  सके  जिस  में  से  कि  लिये  विशेष  उत्सुकता  नहीं  है

 में  उन्हें  अच्छी  प्रकार  बता  सकता

 श्री  ats  zo  कृष्णमाचारी  में

 डा०  लंका  सुन्दरम  :  उस  पुस्तक  का
 अपने  माननीय  मित्र  जैसे  व्यक्तियों  को

 नाम  car  है  ?
 जिन  में  एक  अज्ञात  पशु  के  समान  कुछ

 श्री  ठी०  ठी ०  कृष्णमाचारी  :  यहां  कुछ  गुण  होते  कैसे  विश्वास  दिला  सकता

 चीजें  किन्तु  इन  से  यह  बात  पर्याप्त  रूप  से
 हूं  ?  में  उन्हें  कसे  विश्वास  दिला  सकता

 स्पष्ट  नहीं  होतीਂ  जहां  तक  विदेशी  व्यापार  का
 हूं  कि  में  इस  के  लिये  सदा  ही  उत्सुक

 सम्बन्ध  है  यह  कहने  से  कोई  लाभ  नहीं  हैं  रहता  हूं  ?

 कि  यहां  यह  हुआ हैं  कौर  वहां  वह  हुआ
 श्री  ato  पी०  नायर :  एल्थिया  और

 हैं  ।  हम  बातचीत  के  द्वारा  ही  स्थिति

 का  सामना  कर  ।  सकते  अन्ततोगत्वा  सुदूर  ga  के
 आर्थिक  आयोग  का  क्या

 हमारे  पास  Faw  एक  सधन  है  हुआ  ?
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 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  यदि  मेरे  देखूं  तो  क्या  मुझे  मुह  फेर  लेना
 चाहिये

 मित्र  किसी  अन्तर्राष्ट्रीय  सम्मेलन  में  जायें  र  उन  की  कौर  ताकना  भी  नहीं  चाहिये  ?

 तो  उन्हे  ज्ञात  जायेगा  कि  char  मेरे  मित्र  श्री  वी०  पी०  नायर  यहां  मेरे

 विरुद्ध  चुन  चुन  कर  बातें  कहते  frag श्र  सुदूर  पब  के  आर्थिक  आयोग  में

 क्या  किया  जा  रहा है  |  सभी  अन्तर्राष्ट्रीय  बाहर  जब  हम  इकट्ठे  काफ़ी  पीते  हैं  तो

 सम्मेलनों  में  ये  बड़े  बड़े  गुद  आपस  में  उनके  मुख  पर  वहीं  आनन्द  दायक  मुस्कराहट

 वाकयुद्ध  करते  हैं  और  कभी  कभी  प्रसंगवश  नाचती  है--वे  केवल  सदन  में  ही  मुझ  पर

 त्योरियां  चढ़ाते  हे  ऐसी  बातें  होती हैं  । एक-आध  तीर  बेचारे  भारत  जेसे  देशों

 की  ओर  भी  आ  जाता  हूं  ..  मेरे  माननीय  मित्र  ने  कहा  था  कि  वह

 सूचना  गलत  थी  ।  यदि  यह  मान  भी  लिया

 श्री  के०  क०  वसु  :  जाये  कि  वह  ग़लत  तो  भी  इस

 तो  उस  लड़ाई से  लाभ  क्यों  उठाया  कोई  हानि  नहीं  श्राप  को  sy T(<  मिल

 जाये ?  सकता  आप  स्वयं  व्यापार  कर  सकते

 हें  ।  रूस  के  राजदूत  ही  आगे  बढ़े

 थे  ।  वह  हमारे  साथ  बातचीत  कर  रहे
 श्री  टी ०  टी०  कृष्णमाचारी  ह्म  हे  tt  कहते  ह  को  भेजिये  at

 कभी  कभी  ऐसा  करते  एक  बार
 जब

 हमारे  लोगों  को  बताइये  कि  हम  क्या  कर

 मुझे एक  waters  सम्मेलन  में  जाने  सम्भव  है  कि  अन्त  में  इसका
 अवसर  मिला  तो  में  ने  इस  लड़ाई  कुछ  फल  किन्तु  इस  में  समय

 से  अवद्य  लाभ  उठाया  किन्तु  लगेगा

 ऐसा  नहीं  किया  जा  है  ।  स्वय

 मेरे  सहयोगी  ने  कहा  था--यह  तो  तक॑

 का  विषय  हे-कि  ज़ो  पदाधिकारी  गया  था  में  सामान्यतया  अपनी  नीति  के  सम्बन्ध

 वह  सब  सबसे  अधिक  जानकार  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  हमारा  प्रधान

 रोक  सबसे  अच्छे  पदाधिकारियों  में  उद्देश्य  चाहिये  जिस  से

 से  एक  था  और  उसने जो  कुछ  कहा  था  उत्पादन  शर  खपत  दोनों  बढ़ेंगे  ।  देश  भर

 उसमें  कोई  गलती  नहीं  थी  ।  में  इसके  लिये  में  उपभोग  के  मानदण्ड  में  पर्याप्त  वृद्धि
 |  उसने क्षमा  मांगने  को  तेयार  नहीं  हूं  होनी  चाहिये  कौर  जीवन  स्तर  ऊंचा

 जो  कभी  कहा  ठीक  ही  कहा  था  ।  मेरे  उठाना  पड़ेगा  |  इस  के  लिये  हमें  अधिक

 शर  सरकार  के  यही  विचार  हें  ।  में  उनसे  शर  विभिन्न  प्रकार  के  तथा  भ्रच्छे  उत्पादन

 और  किसी  अन्य  से  क्षमा  मांगने  को  तैयार  के  लिये  अधिक  नियोजन  गौर  अधिकतम

 नही ंहूं
 ।  इसमें  रूस  का  भी  कोई  अपमान  व्यापार  करने  का  प्रयत्न  करना  चाहिये  |

 नहीं  किया  गया  satiate  वह  यह  कहने  से  कोई  लाभ  नही ंहै  कि  उत्पादन

 शिकारी  ate  दूतावास  के  पदाधिकारी  बढ़ना  चाहिये  चाहे  उस  की  खपत  न  भी

 परम्परा  बड़े  meg  मित्र  F  ।  शर  हो  ।  सम्भव है
 कि

 उन में  से  कुछ  उद्योगों

 इक्का  दुक्का  बातों  को  लेन ेसे  कोई  लाभ  जो  मेरे  मित्र  डा०  लंका  सुन्दरम  ने

 नहीं  यदि  डा०  लंका  सुन्दरम  यहां  मेरे  बताये  खपत  कम  हो  गई  हो  और

 विरुद्ध कुछ  कहते  तो  में  उन्हें  कैसा  ही  खपत  के  बिना  उत्पादन  नहीं  हो  सकता

 उत्तर
 दे  देता  किन्तु  जब  मैं  उन्हें  बाहर  ये  दोनों  चीजें  साथ  साथ  चलती
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 इस  विषय  में  मेरे  विचार  में  स्थिति  कुछ  थे  उसे  में  समझ  गया  था  ।  उन्होंने  बटाला
 ~

 सुधरी  है  ।  कुछ  माननीय  सदस्यों  के  इस  में  बनने  वाली  चारा  काटने  मशीनों

 विचार  के  बावजूद  भी  कि  बेकारी  है  रोक  का  प्रश्न  उठाया  जिस  के  लिये  वह

 क्रय  शक्ति  की  कभी  हम  यह  अनुभव  फैक्टरी  २ਂ  आकार  के  बालबियरिंग्स  का

 करते  हैं  कि  लोगों  की  क्रय  शक्ति  कुछ  बढ़  प्रयोग  कर  रही  है  उसे  यह  वालवियारिग्स

 गई  हैँ  गत  वर्ष  उत्तरी  भारत  में  ऋतु  काफी  ४  रुपये ८  आने  में  मिलते  हमें इस  उद्योग

 get  रही  है  ।  इस  वर्ष  सारे  भारत  में  को  संरक्षण  देना  हम  ने  शुल्क

 ऋतु  काफ़ी  अच्छी  रही  हैं  ।  इसके  बढ़ा  स्वभाविकतया  उस  का  मूल्य
 स्वरूप  कपड़ा  शर  चीनी  इत्यादि  की  मांग

 बढ़  और  अब  उसे  नौ  रुपये  या  उसके

 बढ़  गई  है  |  हो  सकता  हमें  चीनी  का  आस-पास  देने  पड़ते  हें  जिस  के  सम्बन्ध  में

 इतना  मूल्य  पसन्द  न  किन्तु  इस  बात  मेरे  मित्रों  ने  शिकायत  की  थी  ।  मैं  इस  बात  को

 से  इन्कार  नहीं  किया  जा  सकता  है  कि  मानता  हूं  कि  उनकी  शिकायत  वहुत  ठोस

 इस  मांग  बढ़  गई  है  ।  पहले  कभी  ड्राप प्राधिकार  पर  आधारित  है  ।

 सदन  में  में  ने  यह  बताया  था  कि  गत
 यहां  ate  उद्योग  स्थापित  करना  चाहते

 तो  उसे  संरक्षण  पड़ेगा  |

 ने  वहां  चीनी  की  ख़पत  के  सम्बन्ध  में  युद्ध  विशेष  प्रकार  केਂ  इस्पात  का  आयात  करना

 ताछ  की  थी  और  मुझे  यह  गया
 पड़ता  है  ;  अधिक  मजूरी  देनी  पड़ती

 था  कि  उस  की  ३०  टन  की  सामान्य  विशेष  टैक्निकल  सलाह  के  लिये  भी

 खपत  बढ़  कर  ८०  टन  तक  पहुंच गई  है  ।  पैसे  देन  पड़ते  हैं  ;  हमें  नई  मशीनरी

 श्री  मेघनाथ  साहा  :  कांच  की  वस्तुओं
 at  मंगवानी  पडती  है  जिस  पर  अतिरिक्त

 के  | क  *  १  ९९४  ९४  १
 की  बड़ी  मांग  हम  नहीं

 करਂ  देने  पडते  हें  शौर  प्रफुल्ल  ara  ने

 आधिक  लागत  at  रुपये  के  लगभग
 श्री  ढी  ०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  में  लोगों

 निश्चित  की  है  ।  हमारे  सामने  यही
 को  पर्याप्त  चीनी  देने  का  प्रयत्न  कर  रहा

 कठिनाई है
 ।  जब  कभी  हम  कोई

 इस  से  उन
 का  जीवनस्तर  ऊंचा

 उद्योग  area  किया  है  ती  प्रायः  सदस्यों
 a इत्यादि  और

 कांच
 सामान

 ने  उसे  संरक्षण  देने  के  लिये  कहा  मं
 बाद  में  आयेगा  ।

 सदैव  उपभोक्ता ग्र ों  से  अधिक  मूल्य  देने

 दूसरी  बात  जिसे  कि  सदन  के  लिये  नहीं  कह  सकता ।  हर्म  इस  विषय
 ~

 को  अनुभव  करना  चाहिये  att  जिसे  मेरे  में  कहीं  समझौता  करना  होगा  ।  मुझे

 विचार  में  मेरे  पंजाब  के  मानवीय  मित्र  ने  बडी  प्रसन्नता  है  कि  जब  मेरे  माननीय

 बड़ी  अच्छी  प्रकार  प्रस्तुत  किया  है  इस  मित्र  बैठे  थे  तो  लंदन  के  किसी  भाग  ने

 विषय  में  है  कि  उपभोक्ता  को  क्या  देना  तालियां  बजाई  थीं  ।

 पापा  ।
 अभिनवीकरण  के  प्रत  के  सम्बन्ध  में

 एक  माननीयਂ  सदस्य  :  वह  हिन्दी  में
 मेरे  मित्र

 के०  के०  देसाई ने  वस्तुतः
 बोले थे  ठीक  बात  कहीं  थी  ।  मेरे  विचार  में

 श्री  टी  ०  ठी  ०  कृष्णमाचारी  :  वह  हिन्दी  हमें  सलाह  देने  का  प्रयत्न  करते  हुए
 =

 में
 बोले  थे  कौर

 जो  कुछ  वह  कहना  चाहते  उन्होंने  हमें  ऐसी  सला  ष  दी  सम्भवत
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 थौर  आधुनिकीकरण  किय  है--जब  यह कोई  बुजुर्ग  या  मेरा  कोई  बडा  सहयोगी

 दे  सकता  है  ।  परन्तु  श्री  सोमानी  तथा  बुनाई  को  रवचाजित  बनाना  चाहती
 द्ग अन्य  व्यक्तियों  को  कुट्योर  बातों  को  इसके  पास  पहले  से  ही  ae  करघे  ee

 तो  इसके  कौर समझना  चाहिये  ।  हम  श्रभिववीकरण  के  अदला-बदली

 विरुद्ध  नहीं  हम  यह  समझते  हें  कि  इसी  प्रकार  की  चीजों  में  चार  st  पांच

 अभि नवीकरण  कौर  आधुनिकीकरण  वर्ष  लग  जांयेगे  |  अतः  आकार  की  दृष्टि

 श्रावक  है  ।  मुसे  भ्र पने  मित्र  श्री  मिश्र के  से  यह  समस्याਂ  बहुत  बड़ी  नहीं  है  ।  भरे

 जो  कि  पटसन  उद्योग  के  सम्बन्ध  में  ays  माननीय  मित्र  श्री  जी०  डी०  सोमानी  द्वारा

 थे  भाषण  को  कर  बड़ी  प्रसन्नता  इस  की  कठोर  अलोचना  की
 जाने  या

 हुई  ।  उन्होंने  यह  स्वीकार  किया  था  कि  frat  के  श्रभिनवीकरण  को  बन्द  करने  के

 पटसन  उद्योग  के  लिखे  कुछ  किया  गया  लिये  कहने  से  कोई  लाभ  नहो ंहै  ।  यदि

 है  ।  उन्होंने  यह  कहा  था  कि
 पटसनਂ

 उद्योग  किसी  समस्या  को  १०  या  १५  वर्ष  लगें

 के  लिये  तो  ग्रभी/वीकरण  आवश्यक  है  ।
 तो  उस  के

 लिये  gaze  बैठ  कर  कोई

 श्रेया  होगा  यह  इस  वर्ष  पाकिस्तान  कार्यक्रम  निश्चित  करता  उचित है
 र्  ६,०००  करघे  लगाये  हैं  अगले  जिस  से  कि  हम  श्रभिनवीकरण  तो  कर
 वर्ष  वह  ७,२५०  करघे  कौर  सकें  किन्तु  इसके  साथ  ही  हम  श्रमिकों  को

 हमारे  छे  हजार  के  मुकाबले  १३,२५०  बेकार  नਂ  होनें  दें  ।

 करघों  से  तीन  पालियों  में  उस  के  पास

 ३९  हजार  से  कु  ड  प्रतीक  करघे  हो  जायेंगे  |

 बह  हमारे  से  भी  अधिक  Loran  करने

 लगेंगी  ।
 यह

 तो  निर्यात  बाज़ार  का  मुकाबला  दूसरी  बात  यह  है  कि  यदि  हमें

 करने  का  प्रदान  है  हमें  मुक़ाबला  करना  नवीकरण  तथा
 aerate CT

 पर  विचार

 किन्तु  इसके  साथ  हूं  इस  प्रदान  का  निश्चय  करना  है  तो  अभी  करना  बाद  में  नहों  ।

 एकपक्षीय  रूप  से  नहीं  कर  सकते  हें  ।  अब  हम  सरकार  के  लिए  एक  विकास

 यह  उद्योग  अन्य  महत्वपूर्ण  बातों  की  कौर  निमकी  स्थापना  के  बारे  में  सोच  रह

 ध्यान  दिये  बिना  अ्रपनी  इच् छम सार  इस  हम  गैर  सरकारी  उद्योग  के  लये

 वित्त  निगमों  की  स्थापना  करने  at  भी wer  पर  विचार  नहीं  कर  ':  सकता  है  ।

 में  कई  बार  यह  कह  चुका  हूं  और  में  विवार  कर  रहे  यह  भी  सोचा  जा
 ~

 तीन
 या  चार  सार्वजनिक  सितारों  में  भी  यह  रहा  है  कि  गैर  सरकारी  क्षेत्र  में  दौर

 कह  चुका हूं  कि  हमें  इस  की  कौर  उद्योगों  के  चलाये  जाने  के  लिए  श्रमिक

 ध्यान  देना  चाहिये  ।  हमें  इस  घन  हम  स्वयं  भी  उद्योगों

 विषय  में  प्राथमिकतायें  निश्चित  करनी  को  चलाने  काਂ  विचार  कर  रहे  हैं  ।  अतः

 चाहियें  ।  में  एक  विशेष  मिल ar  उदाहरण  औद्योगिक  विस्तार  के  लिये  काफ़ी  उत्साह

 बताਂ  सकता  हूं  ने  भ्र नू मति  मांगी  पाया  जाता  है  ।  war  गया  है  कि

 कौर  जिस  के  मामले  हम  ने  उद्योगों  का  ्र भि नवीकरण  किया  जाय  ।

 विस्तार  &  विचार  किया  था  ।  इकट्ठे  हम  अ्रांशिक  बेकारी  की  समस्या  के

 बेठ  कर  करने  के
 wa  हम  ने  झाये  जाने  की  व्यवस्था  कर  सकते

 यह  देखा  था  कि  उस  मिल  में  भी  जिस  शर्ते  यह  है  कि  श्रम  को  एक  स्थान  से

 ने  बुनाई  की  प्रक्रिया  तक  अभि नवीकरण
 दूसरे  स्थान  पर  जाने में  आपत्ति  न  हो  ।
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 टी०  टी०  कृष्णमाचारी  |

 के  सम्बन्ध  में  अधिक  विस्तार  से  नहीं
 1६.  लंका  सूरदास  के  ऐसा  कहन  का

 कोई

 कहना  चाहता  इसका  प्रबन्ध  a
 महत्व  नहीं  विशाखापटनम  से

 मजदूर  दूसरे  स्थान  पर  जाना  पसंद  नहीं
 सकता  हैँ  ।  सरकार यह  प्रबन्ध  करने  में

 ant  है  ।  हम  श्रम  यह  श्रीनिवासन
 करेंगे  ।  हमें  उनके  लिए  व्यवस्था  करनी

 दे
 सकते  हैं  यह  सौदा  उन्हें  मंहगा

 है  तथा  उन्हें  जाना  at  पड़ेगा
 |  डस

 प्रशन  पर  विचार  करने  का  समय  करा  नहीं  पड़ेगा |  मै  बिना  हानि  के  afar

 करण  के  पक्ष  महू.। ५ गया  है  ।  हमें  इसे  विवाद  का
 मामला  नहीं

 बनाना  चाहिए  तथा  इस  पर  उत्तेजना  रहित  मुझे  खेद  है
 कि  में  बहुत सी  बातों

 |  के  सम्बन्ध  में  नहीं  कह  सका  परन्तु
 ढंग  से  विचार  करना  चाहिये

 श्राप  यह  कहकर  हमारी  स्थिति
 को  गलत  यदि  किसी  माननीय  सदस्य  को  कोई

 सूचना  चाहिये  तो  उसे  देने  को  तैयार
 a  दिखाएं  कि  सरकार  तो  श्रभिनवीकरण

 के  पक्ष  में  है  तथा
 आप

 बेकार
 गये  हूं  ।

 व्यक्तियों  के  समर्थक  हे  ।  मं  इस  स्थिति  उपाध्यक्ष  महोदय
 :  अब  में  मूलचन्द

 को  स्वीकार  करने  के  लिए  तैयार  नहीं  का  प्रयोग  करूंगा  |

 हूं  ।  में  भी  जनता  का  इतना  ही  सैनिक  क्या  सदन  किसी  कटौती  प्रस्ताव  को

 हूं  जितना कि  कोई और
 व्यक्ति  हो  सकता

 पृथक  रूप  से  प्रस्तुत करना  चाहता हे  ?

 है  ।  में  किसी  भी  मजदूर  को  बेकार  नहीं  कुछ  माननीय  सदस्य  :  कटौती  प्रस्ताव

 होने  दूगा  क्योंकि  यह  मेराਂ  उत्तरदायित्व  संख्या  SREC  |

 में  अपने  कार्य  बन्धुओं  से  एक  निधि  उपाध्यक्ष  महोदय  अब  में  कटौती

 की  स्थापना पर  विचार  करने  के  लिए  प्रस्ताव  १२९८  पर  सदन  का  मत
 लू  गा  |

 कहने  को  तैयार हूं  ।  हम  उस  राशि
 उपाध्यक्ष  द्वारा  कटौती महोदय

 से  कुछ  धन  दान  के
 रूप  में  दे  सकते

 प्रस्ताव  PREC  सदन  के  मतदान

 हैं  ।  यदि  कोई  मिल  या  कारखाना
 के  लिये  प्रस्तुत  fear  गया  तथा

 झांकी  बेकारी  के  लिए  व्यवस्था  न  कर
 कृत  हुआ  t

 सके  तो  उसे  इस  निधि  से  ऋण  दिया
 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  av  सभी

 जो  मिल  द्वारा  लाभ  होने  पर
 कटौती  प्रस्ताव  सदन  के  मतदान  के  लिये  प्रस्तुत

 जा  सकेंगी  |  हम  समस्त  साधनों
 किये गये  तथा  स्वीकृत हुए  ।

 तथा  उपायों  पर  विचार  करने  के  लिए
 उपाध्यक्ष  महोदय :  सभी  मांगों तैयार  हें  ।  हम  इस  पर  परस्पर

 कर  को
 एक  साथ  प्रस्तुत  करता  हूं  । किसी  से  जिसे  इसमें  रुचि  विचार

 करने के  लिये  तैयार  परन्तु  हमें
 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  मांग  संख्या

 १.  २,  ४  तथा  ११०  मतदान  के  लिए आप  अभि नवीकरण  से  सहानुभूति  न  करने

 के  लिये  दोष न  दें  ।  हम  श्रभिनवीकरण  प्रस्तुत की  गई  तथा  स्वीकृत हुई  ।

 की  अनिवार्यता  अनुभव  करते  हैं  ।  इसके  पश्चात  १५

 हम  दस  वर्ष  तक  शभ्रभिनवीकरण  १९५४ के  दो  बजे  तक  के  लिए

 के  बिना  नहीं चल॑  सकते  में  इस  समस्या  स्थगित  हुई  |


